
ПРАВО 
Резко выросло 
количество 
компенсаций 
за судебную 
волокиту

РАССУДИТЕ 
БЕЗ ЗАПИНКИ

Владислав Куликов

Председатель Совета судей РФ 
Виктор Момотов сообщил, что в 
этом году резко выросло количе-
ство компенсаций за волокиту. 
За шесть месяцев граждане взы-
скали более 87,5 миллиона ру-
блей за нарушение разумных 
сроков рассмотрения их дел. За 
весь прошлый год было взыска-
но 86 миллионов.

Напомним, что закон, позво-
ляющий гражданам требовать 
компенсацию за судебную воло-
киту и неисполнение судебных 
решений, принят восемь лет на-
зад. Тогда юристы называли это 
событие знаковым. Гражданину 
пообещали компенса-
цию из казны лишь за то, 
что его заставили ждать. 

СПЕЦСЛУЖБЫ 
Что нарушили 
украинские 
моряки 
во время рейда 
на Крым

НАЛЕТЕЛИ 
НА МИФЫ

Иван Егоров

Центр общественных связей 
ФСБ России предоставил корре-
спонденту «РГ» судовые доку-
менты, изъятые на кораблях-на-
рушителях, а также данные объ-
ективного контроля акватории 
Черного моря российскими по-
граничниками.  

Эти документальные свиде-
тельства, мягко говоря, противо-
речат официальной украинской 
версии о якобы абсолютно за-
конных действиях группы укра-
инских кораблей в рамках меж-
дународного морского права.    

За эти дни недолгий, но шум-
ный рейд украинских кораблей 
вдоль берегов Крыма оброс мно-
гочисленными домыслами и ми-
фами, которые в первую очередь 
транслирует официальный Киев 
и украинские СМИ. 

Миф первый — украинские 
военно-морские суда могли бес-
препятственно войти в Азов-
ское море через Керченский 
пролив, не предупреждая об 
этом заранее российских погра-
ничников. Об этом, в частности, 
заявил по радиосвязи еще до на-
рушения госграницы командир 
бронекатера «Бердянск» лейте-
нант Роман Мокряк. 

Он сообщил российским по-
граничникам, что его бронека-
тер имеет право на свободу судо-
ходства в соответствии с положе-
ниями Договора между РФ и Ук-
раиной «О сотрудничестве в ис-
пользовании Азовского моря и 
Керченского пролива» от 24 де-
кабря 2003 года. Спустя полчаса, 
в 07.10 утра 25 ноября бравый 
украинский моряк Мокряк на 
«Бердянске», а за ним «Нико-
поль» и буксир «Яны Капу» пере-
секают госграницу РФ.

Можно ли 
пересекать границу 
без предупреждения?

Как особо подчеркнули в по-
гранслужбе ФСБ, произошло это 
несмотря на то, что, во-первых, 
было предупреждение о закры-
тии района территориального 
моря Российской Федерации на 
подходах к Керченско-
му проливу со стороны 
Черного моря.

ТОЛЬКО В «РГ» Председатель Госдумы Вячеслав Володин 
был гостем редакции

Киев играет с огнем

Наталья Лебедева

Ю
билейная 20-я Между-
народная ярмарка ин-
теллектуальной лите-

ратуры Non/fiction в последний 
раз открылась в Центральном 
доме художника. В следующем 
году у ярмарки будет новый дом.

«Мы с некоторым оттенком 
грусти открываем этот праздник 
книги, потому что Non/fiction в 
последний раз проходит в этих 
стенах, где создана особая госте-
приимная атмосфера, — сказал 
руководитель Роспечати Михаил 
Сеславинский. — Мы все уже при-
выкли в конце ноября, когда за 
окном ненастная погода, соби-
раться здесь на  празднике, где 
каждой клеточкой ощущается 
пульс современной книги». Глава 
Роспечати в шутку заметил, что 
ярмарка работает как машина 
времени: «Берете новую книгу, а 

на ней стоит уже 2019 год выпу-
ска. То есть это самая свежая 
«книжная выпечка».

Особо Михаил Сеславинский 
приветствовал почетного гостя 
ярмарки Италию, напомнив, что 
история российско-итальянских 
отношений берет начало в XV 
веке. В программе «Итальянско-
го проспекта» — встречи с писате-
лями Италии, выставки и зна-
комство с 2600 книгами на ита-
льянском и русском. Поблагода-
рил российскую сторону за те-
плый прием и министр-советник 
посольства Италии в Москве Гуи-
до Де Санктис: «Мы приложили 
много усилий, чтобы достойно 
представить Италию на этом 
крупном международном книж-
ном событии. Нам было очень 
приятно, что здесь знают и любят 
Италию и даже читают 
итальянские книги на 
языке оригинала».

Татьяна Замахина

В
чера гостем «РГ» был 
председатель Госдумы 
Вячеслав Володин. Он  
ответил на вопросы 
журналистов о работе 
палаты парламента, о 
резонансных законо-
дательных инициати-
вах, о том, что предсто-

ит еще сделать депутатам до кон-
ца сессии. Но началась беседа с 
актуальных вопросов — в частно-
сти, о событиях 25 ноября в Кер-
ченском проливе,  когда украин-
ские корабли нарушили суверен-
ную границу России.

Вячеслав Викторович, как бы 
вы оценили инцидент с украин-
скими кораблями в Керченском 
проливе? И какие могут быть 
последствия этой ситуации?

ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН: Начнем с того, 
что в Керченском проливе была 
осуществлена попытка провока-
ции. Она была остановлена бла-
годаря нашим, российским по-
граничникам. Рискуя своей 
жизнью, они задержали украин-
ские корабли, пытавшиеся войти 
в территориальные воды России 
в нарушение законодательства.

Напомню, что на украинских 
кораблях были расчехлены пуш-
ки и пулеметы, и только филиг-
ранная работа пограничников не 
позволила состояться конфлик-
ту, который мог бы привести к 
жертвам.

Инициатором этой провока-
ции, на наш взгляд, является пре-
зидент Украины Петр Порошен-
ко. На Украине 31 марта назначе-
ны президентские выборы, на ко-
торых он легитимно выиграть не 
сможет. И для того, чтобы решить 
свою личную задачу — поднять 
рейтинг, Порошенко втянул по-
чти всю Европу в состояние на-
пряженности. За провокацией, 
напомню, последовало введение 
военного положения  в десяти об-
ластях Украины. Если вы посмо-
трите на эти области на карте, то 
увидите, что они, во-первых, пра-
ктически на 100 процентов рус-
скоязычные, а во-вторых, имен-
но в этих областях у Порошенко 
меньше всего поддержки, больше 
всего критики в его адрес. 

Таким образом, он хочет вой-
ти в избирательную кампанию с 
«зачищенной» оппозицией — для 
того, чтобы иметь хоть какую-то 
возможность для победы на вы-
борах.

Накануне вы сделали заявление 
о том, что поднимите эту 
тему на международных пло-
щадках. К кому Госдума собира-

ется обратиться и с каким по-
сылом?

ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН: Конечно, мы бу-
дем говорить об этом и в Государ-
ственной Думе, и на межпарла-
ментских площадках. Исходя из 
мандата межпарламентской ор-
ганизации, которая должна рас-
сматривать эти вопросы, в пер-
вую очередь, мы намерены обра-
титься в Парламентскую ассам-
блею ОБСЕ. Также будет правиль-

но, если мы свою позицию дове-
дем до национальных парламен-
тов европейских государств. Это 
можно будет сделать в ходе лич-
ных контактов: многие 
наши коллеги приедут в 
Москву до конца года.

КНИГИ Ярмарка Non/fiction открылась в Центральном доме художника

Манежный возраст

А К Ц Е Н Т

Петр Порошенко втянул почти всю Европу 
в состояние напряженности. За провока-
цией последовало введение военного 
положения  в десяти областях Украины

Австралийский доллар 48,3935
Азербайджанский манат 39,4598
Армянский драм** 13,8057
Белорусский рубль 31,1902
Болгарский лев 38,5953
Бразильский реал 17,2749

Венгерский форинт** 23,2766
Вон Республики Корея*** 59,3514
Гонконгский доллар* 85,5160
Датская крона 10,1169
Доллар США 66,9436
Евро 75,5191

Индийская рупия** 94,6433
Казахстанский тенге** 17,9531
Канадский доллар 50,2316
Киргизский сом** 95,9077
Китайский юань* 96,2331
Молдавский лей* 38,9864

Новый туркменский манат 19,1541
Норвежская крона* 77,7645
Польский злотый 17,5700
Румынский лей 16,2013
СДР  92,4551
Сингапурский доллар 48,5767

Таджикский сомони* 71,0654
Турецкая лира 12,7478
Узбекский сум**** 80,8742
Украинская гривна* 23,6968
Фунт стерлингов   85,3129
Чешская крона* 29,1300

Шведская крона* 73,4925
Швейцарский франк 66,9503
Южноафриканский рэнд* 47,8952
Японская иена** 58,7972

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 29.11.18

Центробанк может 
возобновить 
покупки валюты 
после новогодних 
праздников

Читайте в завтрашнем номере: 
закон о введении эксперимен-
тального налога на профессио-
нальный доход для самозаня-
тых россиян и другие законы, 
подписанные президентом

С нового года 
«Фэйсбук» вводит 
в России 20-про-
центный НДС для 
рекламодателей

Проверка слуха: 
требуют ли 
автошколы смяг-
чения экзамена 
в ГИБДД
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На ярмарке Non/ fiction — самая свежая «книжная выпечка». 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Может ли белорус получить 
«Дальневосточный гектар»? 
/ стр. 3
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Вячеслав Володин: Украина — 
по географическому положению 
европейское государство, но придер-
живается норм поведения первобыт-
ных времен.
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир 
Путин: Наши пограничники 
действовали безупречно

На чистую воду

Александра Белуза

Выступая вчера перед российскими и иностранными 
бизнесменами на форуме ВТБ Капитал «Россия зовет!», 
Владимир Путин прокомментировал инцидент в Керчен-
ском проливе.

«Это провокация, которая организована действующей 
украинской властью. Думаю, что и президентом действую-
щим в преддверии президентских выборов на Украине в 
марте следующего года», — заявил Путин. Он  напомнил о 
низком рейтинге украинского руководителя внутри стра-
ны. Слабые шансы даже на прохождение во второй тур под-
толкнули нынешнее руководство Украины к обострению 
ситуации с целью создать непреодолимые препятствия для 
политических оппонентов внутри страны.

Путин сравнил 
масштабы событий: в 
2014 году, когда 
Крым решил присое-
диниться к России, и 
позднее, когда запо-
лыхал Юго-Восток 
Украины, никакого 
военного положения 
Украиной не вводи-
лось. «А тут неболь-
шой инцидент, и вве-
ли. Ну явно в пред-
дверии выборов», — 
заметил Путин. Он 
также раскрыл детали самого инцидента. Украинские во-
енные корабли, по его словам, «не отвечали вообще на за-
просы нашей пограничной службы». «Начали двигаться 
прямо к мосту. На предложение встать на стоянку не реаги-
ровали. На предложение взять лоцмана — молчание», — рас-
сказал президент.

Действия наших пограничников он считает абсолютно 
правомерными и единственно возможными в этой ситуа-
ции. «Военные суда вторглись в территориальные воды 
Российской Федерации и не отвечают, и непонятно, что они 
собираются делать. Как должны действовать погранични-
ки? Они выполнили свой воинский долг, свои законные 
функции по защите территориальной целостности РФ», — 
заявил Путин. Он обратил внимание, что украинские кора-
бли «вошли в наши территориальные воды, которые тако-
выми являлись даже до присоединения Крыма к РФ».

Президент привел еще один признак провокации — 
среди членов экипажа были сотрудники Службы безопа-
сности Украины, в чем они, по его словам, признались. 
«Это игра на обострение. Это нечистоплотная игра вну-
три страны с целью подавления своих политических про-
тивников», — отметил Путин. Он признался, что ко мно-
гому привык, но поражен тем, что киевским властям все 
сходит с рук. «Они продают антироссийские настроения. 
Ничего другого уже не осталось. И им все сходит с рук. 
Если захотят младенцев на завтрак — наверное, пода-
дут», — заметил он. Путин назвал такую политику близо-
рукой. «Однако эта пена политическая сойдет, схлынет, 
и украинский народ когда-нибудь даст оценку сегодняш-
нему руководству так же, как грузинский народ дал 
оценку действиям Саакашвили», — заключил Путин. 

Эта пена полити-
ческая сойдет, сх-
лынет, и украин-
ский народ когда-
нибудь даст оцен-
ку руководству
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Киев играет 
с огнем

Парламентарии Европы должны получить объ-
ективную информацию. Зачастую наши колле-
ги-депутаты являются заложниками тех прово-

каций, которые уже не раз были реализованы в отноше-
нии России. Мы с вами прекрасно понимаем, что дейст-
вия Порошенко санкционированы США, которые хотят 
сохранить его как лояльного для них президента. 

Украина — по географическому положению европей-
ское государство, но придерживается норм поведения 
первобытных времен.

Госдума планирует принять заявление по поводу ситуа-
ции в Керченском проливе на своем заседании?

ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН: Не исключаю. В понедельник, 3 декабря, 
мы будем обсуждать этот вопрос на Совете Госдумы, по-
сле чего, возможно, выйдем на решение, которое позво-
лит нам донести правдивую информацию до наших пар-
тнеров из парламентов других стран.

Законопроект об изменениях параметров пенсионной 
системы прошел широкое обсуждение в рамках парла-
ментских слушаний. Госдума приняла и немало сопут-
ствующих законопроектов на пенсионную тему. Как вы 
будете контролировать реализацию принятых норм?

ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН: Все изменения в законодательство в 
рамках совершенствования пенсионной системы пред-
полагают поэтапную реализацию.  Большинство законов 
начнет работать со следующего года. Мы хотим прове-
рить именно с позиции правоприменительной практики, 
как заработают новые законы.  В этой связи мы специ-
ально скорректировали «правительственные часы» в 
Госдуме по данной 
тематике. В частно-
сти, в начале года на 
пленарном заседа-
нии выступит в рам-
ках «правительст-
венного часа» вице-
премьер Татьяна Го-
ликова, которая ве-
дет ключевые нацио-
нальные проекты. 
Отдельный «прави-
тельственный час» в 
начале года состоит-
ся с участием мини-
стра труда и социальной защиты Максимом Топилиным. 
Он очень важный для нас собеседник: именно его мини-
стерство отвечает за политику в сфере социальной защи-
ты, за реализацию пенсионного законодательства.

Чтобы разговаривать с правительством на професси-
ональном языке, мы договорились в ходе подготовки к 
таким «правительственным часам» обязательно запра-
шивать информацию из регионов.

Госдума собирается выяснить и другой вопрос — как 
заработал закон о защите лиц предпенсионного возра-
ста, какие проблемы есть в правоприменительной пра-
ктике. Хочу подчеркнуть: мы из этой повестки уходить 
не будем, потому что защита прав наших граждан — это 
вопрос реализации ключевого положения Конституции.

Недавно президент внес законопроект о дополнительных 
мерах защиты предпринимателей от необоснованного 
уголовного преследования. Когда и как Госдума планиру-
ет его рассматривать и насколько важна, по мнению за-
конодателей, данная инициатива для общества?

ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН: Законопроект действительно крайне ва-
жен. Расширяется перечень преступлений, по которым 
прекращаются уголовные дела в случае, если ущерб был 
возмещен.

Нормы этого закона решают также серьезный вопрос, 
когда из-за изъятия электронных носителей приостанав-
ливается деятельность компаний. Сегодня правоприме-
нительная практика показывает, что правоохранитель-
ные органы могут изъять их у предпринимателей — дан-
ный вопрос никак не регламентирован. В результате ра-
бота компании останавливается — нередко на годы.

В законопроекте, внесенном президентом, эти вопро-
сы четко регламентированы. Нормы законопроекта 
предполагают обязательное наличие судебного решения 
на выемку и копирование электронных носителей.

С одним исключением. В том случае, если сами дан-
ные являются предметом расследования. Однако это, как 
правило, не имеет отношения к хозяйственной деятель-
ности. Поясню, речь идет, например, о хакерских про-
граммах.

Законопроект, направленный на создание дополни-
тельных гарантий защиты бизнеса, ждут и граждане, и 
предпринимательское сообщество. Сейчас инициатива 
находится в профильном комитете. 3 декабря он будет 
рассмотрен на Совете Госдумы. Мы планируем выйти на 
принятие как можно быстрее — надеюсь, до конца декаб-
ря. 

Полную версию беседы с Вячеславом Володиным 
читайте на страницах «Российской газеты» в ближайшее 
время. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин ответил на вопросы российских и иностранных 
инвесторов

Деловой оптимизм
Александра Белуза

Э
к о н о м и к а  Р о с с и и 
а да п т и р о в а л а с ь  к 
внешним шокам, од-
нако темпы ее роста 
пока недостаточны 
для кардинального 
повышения уровня 
жизни граждан стра-
ны. Об этом Владимир 

Путин заявил в среду, выступая 
перед российскими и иностран-
ными бизнесменами на форуме 
ВТБ Капитал «Россия зовет!». 
Президент также ответил на их 
вопросы об инциденте в Керчен-
ском проливе, пенсиях, об уходе 
от доллара и о будущем России. 

Владимир Путин традицион-
но принимает участие в разгово-
ре с российскими и иностранны-
ми бизнесменами на этом авто-
ритетном форуме. Свое высту-
пление на нынешней, десятой по 
счету, пленарной сессии прези-
дент начал с некоторых итогов. 
За три квартала текущего года 
ВВП увеличился на 1,5 процента, 
безработица и инфляция — на ста-
бильно низких уровнях (4,7% и  
3,5% соответственно). 

«К внешним шокам экономи-
ка адаптировалась», — заявил 
президент. По его оценке, рос-
сийская экономика чувствует 
себя уверенно и создает условия 
для собственного внутреннего 
развития. Однако этого недоста-
точно. «Очевидно, что нынешние 
темпы экономического роста не-
достаточны для кардинального 
повышения уровня жизни наших 
граждан, мы об этом говорим и 
понимаем это», — также заявил 
Путин. Для этого государство и 
выстраивает новую программу 
развития. Он напомнил о задаче 
выйти на темпы роста выше ми-
ровых и войти в пятерку круп-
нейших экономик мира.  

Базу для прорыва должно 
обеспечить решение структур-
ных вопросов, в том числе повы-
шение производительности тру-
да и широкое внедрение цифро-
вых решений в системе госуправ-
ления,  коммунальной сфере, го-
родском хозяйстве, промышлен-
ности, на транспорте, в образо-
вании, здравоохранении. Прези-
дент пообещал создавать «прин-
ципиально новые отрасли и биз-
нес-платформы на базе «цифры», 
стимулировать появление и раз-
витие российских компаний — 
глобальных лидеров цифровой 
эпохи».

«Несмотря на попытки внеш-
него давления, известные вну-
тренние трудности, отечествен-
ный бизнес выстраивает долгос-
рочные планы, наращивает вло-
жения в развитие. Объем инве-
стиций в основной капитал за 9 
месяцев этого года вырос на 
4,1%. Такой деловой оптимизм 
инвесторов — важный индикатор 
уверенности бизнеса, мы это вы-
соко ценим, будем поддерживать 
такие настроения», — также зая-
вил Путин. Государство, по его 
словам, нацелено помогать биз-
несу с развитием инфраструкту-
ры. «Дороги, морские и речные 
порты, авиасообщение, энерге-
тика, связь — по всем этим на-
правлениям мы планируем крат-
но, именно кратно нарастить 

усилия, повысить связанность 
страны», — сказал Путин. Про-
должит власть и сокращать адми-
нистративную нагрузку  на пред-
принимателей, заверил он.

«У нас нет цели уходить от 
доллара, доллар уходит от нас», — 
афористично заметил президент, 
отвечая на один из вопросов. Зал 
шутку оценил. «И те, кто прини-
мает соответствующие решения, 
они стреляют себе уже не в ногу, 
а чуть выше», — завершил шутку 
Путин. Потому что такая неста-
бильность в расчетах в амери-
канской валюте, добавил он, по-
рождает желание «очень многих 
экономик мира найти альтерна-
тивные резервные валюты и со-
здать независимые от доллара си-
стемы расчетов».

Россия тоже вынуждена ис-
кать альтернативные пути. «А 
когда над решением той или иной 
проблемы люди думают, реше-
ния находятся», — философски 
заметил он. И привел цифры: уже 
70% экспорта и 30% импорта со 
странами ЕАЭС обслуживаются 
в рублях. Путин привел еще один 
пример: расчеты с Турцией на 
поставку зенитных ракетных си-
стем С-400 страны провели, ми-
нуя доллар. «Мы понимаем, что 

если будем проводить расчеты в 
долларах, то эти расчеты не 
пройдут. Поэтому мы придумали 
другой вариант, и сделка все рав-
но произошла», — сказал он. Так 
будет и по другим товарам, доба-
вил Путин. При этом резких дви-
жений, которые навредили бы 
нам самим, Россия делать не на-
мерена, заверил он.

Говоря об отношениях с США 
в целом, Путин еще раз призвал 
американское руководство отка-
заться от политики односторон-
них санкций и искать точки со-
прикосновения. «Мы к этому го-
товы, мы хотим этого. Надеюсь, 
если удастся нам переговорить с 
президентом США в Аргентине, 
об этом тоже будем говорить», — 
добавил он. 

По традиции были и вопросы, 
касающиеся сроков его нахожде-
ния на посту президента. «Куда 
вы так спешите, я пока никуда не 
собираюсь» — такими словами 
президент отреагировал на во-
прос о будущем России после его 
ухода из политики. При этом он 
выразил уверенность, что пози-
тивные изменения в стране бу-
дут происходить в любом случае. 
Россия и сейчас открытая и само-
достаточная страна, подчеркнул 

Путин, а перспективы дальней-
шего развития он связывает пре-
жде всего с реализацией мас-
штабных национальных проек-
тов. «Это очень амбициозная за-
дача, если мы будем уверенно 
идти по пути к ее решению, то 
страна будет меняться, меняться 
к лучшему», — сказал президент. 

«Пенсии будут расти, это во-
прос решенный», — заверил Пу-
тин. Россия не закрывает тему 

накопительной пенсии, но пенси-
онные фонды должны быть над-
ежными и эффективными в 
управлении накоплениями гра-
ждан, подчеркнул он. Их работа 
должна быть организована та-
ким образом, чтобы люди чувст-
вовали выгоду от того, что вкла-
дывают в них свои накопления. 
«Чтобы и инфляционные процес-
сы не влияли таким образом, что-
бы деньги исчезли, чтобы они 

проводили взвешенную, реали-
стичную и эффективную эконо-
мическую политику», — подчер-
кнул президент. 

Президент России традиционно принимает участие в разговоре с российскими и иностранными бизнесменами на этом авторитетном форуме.

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин: Деловой оптимизм 
инвесторов — важный индикатор уверен-
ности бизнеса, мы это высоко ценим, 
будем поддерживать такие настроения

Госдума собирает-
ся выяснить, как 
заработал закон 
о защите лиц 
предпенсионного 
возраста

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560 

— Видео- и фоторепортаж с «Делового завтрака» смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1622279 
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В зале среди представителей зару-
бежных  деловых кругов можно было 
видеть и министров российского пра-
вительства.

ВЛАСТЬ Президент поручил строго контролировать расходы на национальные проекты

Высокий спрос
Айсель Герейханова

П
резидент Владимир Пу-
тин поручил обеспечить 
строгий контроль расхо-

дов на национальные проекты. 
Основной объем работы по май-
скому указу должен быть вы-
полнен на местах. В достижении 
национальных целей развития 
важная роль также будет отведе-
на бизнесу. Такие задачи глава 
государства поставил в среду на 
совещании с членами прави-
тельства в Ново-Огарево. 

Президент начал встречу с 
того, что напомнил о серьезных 
бюджетных средствах, которые 
будут направлены на нацио-
нальные проекты: «Средства 
выделяются очень большие, 
если не сказать беспрецедентно 
большие, значительная часть 
этих ресурсов пойдет из феде-
рального бюджета, а основной 
объем работы должен быть вы-
полнен на местах — в регионах 
Российской Федерации», — ска-
зал Владимир Путин. 

Глава государства заявил, что 
нужно не только направлять ре-
сурсы, но и быть уверенными, 
что они будут эффективно по-
трачены. «Наладить соответст-
вующий строгий контроль за 
выполнением поставленных за-
дач», — поручил Путин. 

Он еще раз подчеркнул, что 

главная задача майского указа — 
улучшить жизнь конкретных 
людей. «Не освоить эти деньги, 
не отчитаться на бумаге, а повы-
сить уровень жизни граждан 
Российской Федерации, придать 
новый импульс развитию эко-
номики страны», — указал пре-
зидент. 

Он также напомнил о недав-
но проведенном расширенном 
заседании президиума Госсове-
та, которое было посвящено вы-
полнению майского указа. Пре-
зидент поручил в самые корот-
кие сроки обобщить предложе-
ния губернаторов, проанализи-
ровать их и потом использовать 
эти наработки при взаимодей-
ствии федерального центра и 
регионов. 

Первый вице-премьер, ми-
нистр финансов Антон Силуа-
нов согласился с президентом, 
что выполнение майского указа 
во многом зависит от регионов. 
По его словам, «60% задач, по-
ставленных в указе, — компетен-
ция регионов». Он рассказал, 
что уже есть договоренности о 
повышении ответственности гу-
бернаторов за реализацию за-
дач, поставленных в указе.

Силуанов также заявил, что 
все задачи по национальным 
проектам будут расписаны до 
конца года. Он напомнил, что по 
решению президиума Госсовета 

определены 15 верхнеуровне-
вых задач. «В области экономи-
ки, в области социальной сфе-
ры, которые также будут рас-
пределены по регионам, и по ко-
торым в первую очередь будут 
отвечать субъекты РФ вместе с 
федеральным центром», — ска-
зал первый вице-премьер. 

Отдельно на совещании с 
кабмином обсуждалась тема ин-
вестирования в нацпроекты. 
Президент подчеркнул, что без 
частных инвестиций Россия 
вряд ли сможет добиться тех ре-
зультатов, которые ожидаются. 
Он призвал работать в тесном 
контакте с бизнесом. «Это це-
лый комплекс работы, связан-
ный с созданием условий, с под-
держкой бизнеса, с разбюрокра-
чиванием всех этих процессов, 
со снятием лишних и ненужных 
административных барьеров, с 
эффективными бюджетными 
вложениями, именно с эффек-
тивными», — пояснил Путин. 

Помощник президента Анд-

рей Белоусов, в свою очередь, 
заявил, что часть компаний из 
его списка уже приняли реше-
ние направлять сверхприбыль 
не на дивиденды, а на инвести-
ции в проекты. «По сути дела, 
речь идет о создании условий, 
при которых бизнес будет вкла-
дывать деньги в проекты, а не 
направлять их на дивиденды. 
Сегодня значительная часть из 
тех 14 компаний, которые были 
изначально, так и поступают, я 
не хочу их называть», — пояснил 
кремлевский чиновник. Он на-
помнил, что раньше некоторые 
компании планировали напра-
вить до 80% дополнительной 
прибыли, «полученной от обес-
ценения рубля», на дивиденды. 
«Сейчас, как я понимаю, уже си-
туация несколько колеблется», 
— отметил помощник президен-
та.

Напомним, ранее Андрей Бе-
лоусов предложил изъять до-
полнительные доходы от осла-
бления рубля у металлургиче-

ских, нефтехимических компа-
ний и производителей удобре-
ний на 500 миллиардов рублей в 
год. Но позже на встрече с биз-
несом был достигнут компро-
мисс о поиске альтернативных 
решений, которые могли бы 
без ущерба для компаний сти-
мулировать их к инвестициям в 
важные для государства проек-
ты. 

На совещании Белоусов так-
же уточнил, что сегодня к юри-
дическому оформлению готовы 
порядка 20 инвестиционных 
проектов. В частности, проект 
«Москва — Казань», скоростной 
магистрали, к которой бизнес 
проявляет очень большой инте-
рес, а также ряд других тран-
спортных проектов. «Примерно 
это 20 проектов, конечно, надо 
как можно быстрее выходить на 
подписание юридически обязы-
вающих соглашений», — поя-
снил он. По словам Белоусова, 
от общего числа проектов «12 
совсем проработано, 8 чуть ме-
нее проработано, но тоже пра-
ктически готово». 

Антон Силуанов рассказал о 
том, как государство будет мо-
тивировать частный капитал. 
По его словам, бизнесу будут 
возмещать расходы на инфра-
структуру за счет налоговых по-
ступлений от этих проектов. Он 
сообщил, что минфин уже под-

готовил и внес в правительство 
соответствующий законопро-
ект. 

«Предлагается коллегами из 
бизнеса осуществлять возмеще-
ние тех налогов, которые полу-
чены от новых проектов. Новые 
инвестиции, новые вложения, 
соответственно будут новые на-
логи. И вот эти налоги возвра-
щать на компенсацию тех расхо-
дов по инфраструктуре, кото-
рые предприниматели произве-
ли», — объяснил он. 

Силуанов также пообещал до 
конца года внести в Госдуму до-
кументы по предложениям биз-
неса в части налоговых условий 
по новым инвестпроектам. 

А К Ц Е Н Т

Ответственность губернаторов 
за выполнение майского указа 
будет повышена

ОФИЦИАЛЬНО Подписан  
указ о присвоении 
аэропортам имен 
выдающихся деятелей

Сила в имени

Кира Латухина

Вчера президент подписал Указ «О присвоении отдель-
ным географическим объектам имен лиц, имеющих 
особые заслуги перед Отечеством». Цель — увековечи-
вание памяти выдающихся деятелей. Согласно доку-
менту «отдельным географическим объектам (аэро-
портам, железнодорожным станциям, морским и реч-
ным портам) могут быть присвоены имена выдающих-
ся государственных, военных и общественных деяте-
лей, представителей науки, искусства, культуры, спор-
та и других лиц, имеющих особые заслуги перед Отече-
ством».

Процедура следующая: после общественного обсу-
ждения Общественная палата вносит предложения в 
правительство, и уже по представлению кабмина прези-
дент принимает решение. При этом присвоенное геогра-
фическому объекту имя выдающегося деятеля не будет 
составной частью установленного наименования геогра-
фического объекта, а присвоение имени деятеля не вле-
чет изменения наименования географического объекта. 
Напомним, что с октября идет конкурс по присвоению 
аэропортам имен великих людей. Завершится он 30 ноя-
бря, а итоги подведут 5 декабря. Граждане сами решат, 
чьи имена будут носить 47 аэропортов. 

МЕЖДУ ТЕМ

В Кремле 12 декабря пройдет тор-

жественный прием по случаю 25-ле-

тия принятия Конституции. Соот-

ветствующее распоряжение подпи-

сал президент Владимир Путин. 

Пригласительные билеты получат 

около 1200 человек. Среди них се-

наторы и депутаты, федеральные и 

региональные чиновники, судьи, 

представители конфессий, общест-

венные деятели, ученые. Также пре-

зидент поручил провести меропри-

ятия, направленные на популяриза-

цию Конституции страны.

Подготовила Кира Латухина. 
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ЦИК Элла Памфилова 
допускает перенос
Единого дня голосования

Перемена дат 

Галина Мисливская

Актуальные вопросы совершенствования избирательного 
законодательства 21 декабря обсудит рабочая группа при 
администрации президента РФ под руководством первого 
замглавы администрации президента Сергея Кириенко. 
Об этом рассказала в среду председатель ЦИК Элла Пам-
филова по итогам встречи с ним, прошедшей накануне.

В рабочую группу входят представители ЦИК, Госду-
мы, Совета Федерации, политических партий, эксперты.

Главная тема, которую планируют обсудить члены ра-
бочей группы, — дата проведения Единого дня голосова-
ния. Сейчас он проходит во второе воскресенье сентября, 
что устраивает не всех, поскольку в это время многие рос-
сияне находятся в отпусках или на дачах. «Очень много 
есть разных предложений по поводу проведения Единого 
дня голосования, мы договорились, и сейчас будут запу-
щены исследования, фокус-группы, опросы, а все-таки ка-
кой оптимальный день, в какое время он может быть», — 
рассказала Памфилова. Она допускает, что дата может 
быть изменена уже в 2019 году, но просит не принимать 
это мнение за догму и дождаться согласованного решения.

Среди насущных тем Элла Памфилова назвала и муни-
ципальный фильтр, который тоже планируется обсудить 
21 декабря. Напомним, эта норма обязывает всех канди-
датов в губернаторы собирать подписи муниципальных 
депутатов. Порог фильтра варьируется по регионам от 
5 до 10 процентов от их общего числа народных избранни-
ков. Один депутат имеет право поддержать только одного 
кандидата. «Варианты такие: оставить все, как есть, или 
все-таки его скорректировать, в какой степени — тоже об-
суждается, или вообще радикально. Варианты разные, те-
перь дело за малым — обсудить, а потом политическое ру-
ководство страны должно, если услышит наши аргумен-
ты, будет принимать какое-то решение», — цитирует Пам-
филову РИА Новости.

Об итогах заседания рабочей группы и выработанных 
предложениях Сергей Кириенко доложит главе государст-
ва. А позже и Элла Памфилова планирует встретиться 
с Владимиром Путиным. «Это будет предположительно 
в январе», — сказала она журналистам. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев пообещал судостроителям заказы 
на атомные ледоколы

Ледокол проложит путь 
Владимир Кузьмин,
Санкт-Петербург

В 
руководстве страны 
считают недопустимы-
ми любые задержки 
при строительстве 
атомных ледоколов, 
столь необходимых для 
реализации задачи по 
развитию Северного 
морского пути.

В среду премьер-министр 
Дмитрий Медведев в городе 
Санкт-Петербурге посетил Бал-
тийский завод, где провел сове-
щание о ходе строительства 
в России атомного ледокольного 
флота. Сейчас в строю четыре 
подобных судна, но их срок эк-
сплуатации завершается после 
2024 года. А развитие Северного 
морского пути, где так нужны 
ледоколы, и увеличение грузоо-
борота по нему до 80 миллионов 
тонн к 2024 году — это один из 
приоритетов освоения Арктики, 
установленный президентом.

«Строительство новых ледо-
колов — ключевое условие для 
достижения этой цели. Очевид-
но, что здесь недопустимо и за-
тягивание сроков, и какие-то 
иные проблемы», — заявил пред-
седатель правительства. Он под-
черкнул, что накануне обсу-
ждал вопрос с Владимиром Пу-
тиным. «Имеется общая пози-
ция о необходимости активного 
строительства всех типов ледо-
колов и, конечно, обеспечение 
их финансирования», — сказал 
Медведев.

Проблемы,  как показала 
жизнь, могут возникать разные 
и неожиданные. Во вторник на 
Адмиралтейских верфях Петер-
бурга произошел пожар на до-
страивающемся дизель-электри-
ческом ледоколе «Виктор Черно-
мырдин». Огонь охватил пло-
щадь судна в 300 квадратных ме-
тров, повредив внутреннюю об-
шивку, электрооборудование, 
проводку. Ущерб оценен в 1,5 
миллиона рублей. «Понятно, что 
надо разбираться, надо смо-
треть, кто в чем виноват: какие 
грузы привезли, какие виды то-
плива использовали. Но в любом 
случае это ответственность ру-
ководства. Просил бы со всем 
этим разобраться и мне доло-
жить», — распорядился премьер-
министр.

Ранее потребность страны 
в атомных ледоколах до 2023 
года для обеспечения навигации 
по Северному морскому пути 
оценили в десять единиц. На Бал-

тийском заводе как раз ведется 
строительство трех универсаль-
ных атомных ледоколов проекта 
22220. «Арктика» и «Сибирь» 
уже спущены на воду, работы над 
«Уралом» пока идут на стапелях, 
а спуск на воду запланирован на 
май 2019 года.

Глава правительства побывал 
на достроечной набережной за-
вода и осмотрел пришвартован-
ную здесь «Арктику», на которой 
продолжаются работы. Над вну-
тренней отделкой помещений 
«Арктики» и в пуско-наладочных 
работах на судне ежедневно уча-
ствуют почти 1500 человек. Пре-
мьеру показали реакторный от-
сек, провели по коридорам над-
стройки. Осмотрев каюту экспе-

диции, где будут размещаться 
ученые, он критически оценил 
внутреннюю отделку помещения 
из шпона, посоветовав занимать-
ся мебелью. Узнав, что интерье-
ры делали в Корее, Медведев 
лишь заметил, что в России дела-
ют лучше.

Однако корабли такого класса 
круглогодично могут работать 
только в западном районе Аркти-
ки — Карском и Баренцевом мо-
рях. В более суровых восточных 
районах региона их целесообраз-
но использовать исключительно 
в летне-осенний период. В осталь-

ное время это не имеет смысла, 
потому что скорость падает до 
минимальных значений, а ком-
мерческая выгода возникает, 
если караван судов за ледоколом 
идет со скоростью не ниже 10—
11 узлов, пояснил глава кабинета 
министров. «Такую скорость не-
зависимо от погодных условий 
способен обеспечить новый 
атомный ледокол класса «Ли-
дер», — напомнил Медведев о дру-
гом проекте, который будет реа-
лизовываться на дальневосточ-
ном заводе «Звезда».

«Заказы будут, — заверил пре-
мьер рабочих Балтийского заво-
да, с которыми пообщался в це-
хах. — Главное, чтобы вовремя все 
происходило и зарплату вовремя 

платили». А они пожаловались, 
что из-за уменьшения числа за-
казов часть сотрудников уже по-
кинула предприятия, поскольку 
заработок зависит от объема ра-
боты. «Постараемся все сде-
лать», — пообещал председатель 
правительства.

На вопрос об уровне зарплат 
рабочие скромно охарактеризо-
вали их как нормальные, отмети-
ли в своих рядах большое количе-
ство молодежи. «У нас вообще го-
род-то кораблестроительный, — 
напомнил Медведев. — Надеюсь, 
смена будет подрастать». 

«Заказы будут», — заверил глава
правительства рабочих Балтийского 
завода, с которыми пообщался 
в цехах.

А К Ц Е Н Т

Увеличение грузооборота по Северному 
морскому пути до 80 млн тонн 
к 2024 году — это один из приоритетов 
освоения Арктики

АРМИЯ Для большей мобильности 
ВДВ усилят вертолетами

Десант ускоряется 

Юрий Гаврилов

Разговоры о том, что Воздушно-
десантные войска в перспективе 
могут получить штатные верто-
летные подразделения, подтвер-
дились на самом высоком уров-
не. Вчера на коллегии минобо-
роны глава военного ведомства 
России Сергей Шойгу заявил, 
что в ВДВ планируют сформиро-
вать соединения «нового типа». 
Это позволит не только повы-
сить боевые возможности де-
сантных бригад и дивизий, но 
и не допустить отставания на-
шей крылатой пехоты от потен-
циального противника по ма-
невренности и оперативности 
действий.

Министр сделал такой вывод 
на основе результатов уникаль-
ного по задачам и задействован-
ному составу межвидовых сил 
эксперимента, который прово-
дился в ВДВ с июня по ноябрь. 
О его деталях Шойгу не распро-
странялся. Однако легко понять, 
что эксперимент был связан 
с отработкой различных вариан-
тов усиления и экстренной пере-
броски десантных войск. 

Министр обороны так объя-
снил важность этой задачи. По 
его словам, в современных усло-
виях армиями ведущих ино-
странных государств большое 
внимание уделяется развитию 
своих мобильных компонентов, 
способных быстро перемещать-
ся на большие расстояния и са-
мостоятельно вести боевые дей-
ствия. Повышение их боевых 
и маневренных возможностей 
достигается прежде всего за счет 
совместного применения в еди-
ном боевом порядке с вертолет-
ными формированиями. «В дан-
ных условиях нам необходимо 
адекватно реагировать на возра-
стающую угрозу безопасности 
государства и повышать манев-
ренность своих Вооруженных 
сил», — сделал вывод Шойгу.

Десантные войска являются 
основой Сил быстрого реагиро-
вания, и наращивать их мощь 

и боевую эффективность пору-
чил минобороны Верховный 
главнокомандующий. Эту задачу 
генералы успешно выполняют. 
Еще в марте Сергей Шойгу сооб-
щил, что в нынешнем году ВДВ 
получат более трех десятков мо-
дернизированных артиллерий-
ских систем, машин разведки 
и  управления огнем,  танки 
Т72Б3, бронетранспортеры 
БТР-РД, боевые машины БМД-4М 
и гаубицы Д-30. 

Министр также напомнил, за 
последние два года в десантных 
войсках создали танковые роты, 
роты беспилотных летательных 
аппаратов и радиоэлектронной 
борьбы. Разведроты крылатой 
пехоты были переформированы 
в разведывательные батальоны. 
«Все это позволило увеличить 
боевой потенциал ВДВ на 20 
процентов», — объявил министр. 
А с появлением в ВДВ собствен-
ных вертолетов будет устранена 
проблема оперативной пере-
броски «голубых беретов». То 
есть выполнение десантниками 
приказов может значительно 
ускориться.

Кроме того, на коллегии гово-
рили о гособоронзаказе на 2019-
й и   плановый период 2020 
и 2021 годов. Только в будущем 
году части и соединения получат 
более 1800 единиц оружейно-
технических новинок. А через 
два года, по словам министра, 
оснащенность ими частей посто-
янной готовности превысит 
67 процентов. 

ФИНАНСЫ Facebook предупредил о 20-процентном НДС 
на российскую рекламу 

Догнали и добавили
Юлия Кривошапко

Н
ачиная с января 2019 года 
покупка рекламы в соци-
альной сети Facebook 

в России будет облагаться 20-про-
центным налогом на добавленную 
стоимость (НДС). Нововведение 
затронет все рекламные аккаун-
ты, указавшие Россию страной 
своего происхождения.

Чтобы продолжить размеще-
ние рекламы в соцсети, владель-
цам аккаунтов нужно будет убе-
диться, что в настройках указаны 
корректное название предприя-
тия, адрес и идентификационный 
номер налогоплательщика (ИНН). 

Налог будет взиматься независи-
мо от того, в личных или коммер-
ческих целях размещается рекла-
ма, уточнялось в сообщении 
Facebook. Из заявления следует, 
что если стоимость размещения 
рекламы составляет, к примеру, 
100 долларов, то после начисле-
ния налога в 20 процентов конеч-
ная сумма составит 120 долларов.

C 2019 года в России вступает 
в силу новый механизм уплаты за-
рубежными компаниями (к кото-
рым относится и Facebook) так на-
зываемого налога на Google — НДС 
с проданных в России электрон-
ных товаров и оказанных элек-
тронных услуг. Сейчас налог за 

иностранных партнеров уплачи-
вают российские клиенты. С 1 ян-
варя зарубежным поставщикам 
придется встать на учет в Феде-
ральной налоговой службе (ФНС) 
и самостоятельно отчислять налог. 
НДС в России с 1 января, напом-
ним, вырастет 18 до 20 процентов. 
«Взимать НДС с больших игроков, 
потому что это проще, — остроум-
ное решение. Если налог будет 
уплачивать Facebook, то средств 
будет собрано больше и быстрее, 
чем при старом порядке, когда 
НДС должны были отчислять сами 
рекламодатели, — комментирует 
аналитик «Финам» Леонид Дели-
цын. — От размещения рекламы 

в социальной сети они, конечно, не 
откажутся. Некоторые, возможно, 
попробуют изменить страну веде-
ния бизнеса в своих аккаунтах, но 
таких будет не очень много, и от 
глаз Facebook это не скроется».

Во вторник ФНС сообщила, что 
для удобства зарубежных компа-
ний на сайте службы создан интер-
нет-сервис «НДС-офис». Он по-
зволяет встать на учет в россий-
ских налоговых органах дистанци-
онно. 

— Узнайте на сайте:
Каких специалистов чаще всего 
ищут в России
rg.ru/art/1618352 

С появлением
собственных
вертолетов в ВДВ 
будет устранена 
проблема опера-
тивной переброски 
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ФИНАНСЫ ЦБ может 
возобновить покупки 
валюты сразу после 
новогодних праздников

Красный день 
календаря

Игорь Зубков

При сохранении текущей ситуации на финансовых рын-
ках Банк России считает возможным возобновить регу-
лярные покупки валюты в рамках бюджетного правила 
сразу после новогодних праздников, с 15 января, заявила 
глава ЦБ РФ Эльвира Набиуллина в ходе инвестиционного 
форума ВТБ «Россия зовет!». 

Набиуллина подтвердила,  что окончательное решение 
будет увязано с решением по ключевой ставке 14 декабря. 
Как и в сентябре (когда ЦБ объявил о моратории на покуп-
ки валюты как минимум до конца года), они будут объяв-
лены одновременно. С графиком наверстывания упущен-
ных покупок Банк России определится уже после возоб-
новления регулярных операций, в любом случае он растя-
нется до 2021 года.  

С сентября мораторий на покупки валюты сильно по-
мог рублю, и поэтому он в целом стабилен, несмотря на ле-
тящие вниз цены на нефть, отмечает главный экономист 
«Эксперт РА» Антон Табах. Так, только в ноябре Банк Рос-
сии не купил долларов на более чем полтриллиона рублей. 
«С отменой моратория один из факторов поддержки исче-
зает, рубль будет более чувствителен к движениям на рын-
ке нефти, — сказал Табах «РГ». — С другой стороны, Банк 
России сможет на-
чать покупки, но не 
гарантирует этого, 
так что неопределен-
ность сохраняется». 

На заседании 14 
декабря совет дирек-
торов Банка России, 
сказала Набиулли-
на, рассмотрит как 
повышение ставки, 
так и ее сохранение 
— таким образом, ее 
снижение по-преж-
нему исключено. 
Ужесточение денежно-кредитной политики на этот раз, 
похоже, с пониманием воспримут в правительстве. Глава 
минэкономразвития Максим Орешкин предупредил об 
опасности «кредитной накачки» экономики по примеру 
Турции, где масштабные инвестиции в инфраструктуру 
привели в 2017 году к мощному росту ВВП, но уже в этом 
году обернулись девальвацией лиры и двузначной ин-
фляцией.

Повышение ставки может подстраховать рынки перед 
лицом новых санкций со стороны США, отложенных как 
минимум на начало 2019 года. Из выступлений участников 
форума следовало, что при крепких макроэкономических 
показателях (низкий уровень госдолга, отсутствие реаль-
ной необходимости в заимствованиях при профицитном 
бюджете, положительное сальдо текущего счета и так да-
лее) больших потрясений они не принесут. В частности, ры-
нок в целом справился со стрессом, вызванным угрозой 
введения санкций на госдолг, хотя это и стоило ему сниже-
нием доли нерезидентов до 25% и трудностями и даже пау-
зами в размещении новых выпусков ОФЗ. 

На рынке госдолга Россия сможет вовсе обойтись без 
спроса со стороны иностранных инвесторов, пусть даже це-
ной повышения стоимости заимствований, считает первый 
вице-премьер — министр финансов Антон Силуанов. Не-
смотря ни на что, иностранцы сохраняют интерес к россий-
ским ценным бумагам, это показало неожиданное, первое с 
2013 года размещение минфином семилетних евробондов 
на один миллиард евро (небольшая сумма, впрочем, тоже 
неожиданна для суверенного заемщика). По словам перво-
го зампреда ВТБ Юрия Соловьева (этот банк выступил ор-
ганизатором размещения), иностранные покупатели прио-
брели около 75% облигаций, причем 55% пришлось на бри-
танских инвесторов. 

Глава Счетной палаты Алексей Кудрин был настроен на-
иболее критично. Он напомнил, что ранее установленные 
стратегические цели в экономике не были достигнуты. «Мы 
слышали, что кого-то пожурили за это, кто-то лишился по-
ста министра? Я — не слышал», — посетовал он. Помимо это-
го и санкций причиной медленного роста экономики он на-
звал неэффективность госсектора, доля которого за десять 
лет выросла с 39 до 48 процентов. 

С отменой морато-
рия на покупки 
валюты чувстви-
тельность рубля 
к нефтяным ценам 
снова вырастет
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СКАНДАЛ Связан ли 
Юрий Истомин — Колыма 
с махинациями
в телевизионном эфире? 

Рекламное
надувательство

Андрей Терентьев

Российский онлайн-магазин бытовой техники «Холо-
дильник.ру» продолжает отстаивать свои права в споре с 
ЗАО «ОМД Медиа Дирекшн», входящим в группу извест-
ного рекламного холдинга BBDO. По договору «медийщи-
ки» обязались показать рекламные ролики онлайн-ре-
тейлера на российском телевидении на сумму 134 милли-
она рублей. Однако, как считают правоохранительные 
органы, примерно 96 миллионов из этой суммы были по-
хищены. А еще из открытых источников удалось узнать, 
что, по мнению представителей «Эдил-Импорт», «струк-
туры BBDO сфальсифицировали акты на общую сумму в 
24,5 миллиона рублей». 

Накануне стали известны подробности этого конфлик-
та. Суд установил, что рекламщики действовали как недо-
бросовестные агенты, создавая «иллюзию легитимной си-
туации». При этом основная часть денег была похищена, 
считают в правоохранительных органах. Во время рассле-
дования всплыло несколько новых весьма любопытных 
эпизодов деятельности фирмы, в том числе — незаконный 
вывод денег при помощи «аффилированных организаций 
и организаций, имеющих признаки недобросовестных на-
логоплательщиков, — «фирм-однодневок». Как говорят не-
которые эксперты, ответчики не только принесли рекла-
модателям десятки 
миллионов рублей 
ущерба, но и нанесли 
серьезный ущерб ре-
путации всей рекла-
мой индустрии в 
стране.

История о недо-
бросовестных ре-
кламщиках началась 
в 2013 году и за это 
время не раз стано-
вилась предметом го-
рячих дискуссий во-
круг рекламного 
рынка России. Напомним, пять лет назад «Холодильник.
Ру» через свою компанию «Эдил-Импорт» заключил кон-
тракт на изготовление и размещение рекламы с «ОМД Ме-
диа Дирекшн». По договору рекламщики обязались пока-
зать рекламные ролики онлайн-ретейлера на российском 
телевидении на сумму 134 миллиона рублей. 

Но, как выяснили полицейские, примерно 96 миллио-
нов рекламных денег были перечислены другим фирмам. 
Как писали в прессе, кассационный суд установил, что де-
нежные средства и обязанности по размещению рекламы 
были переданы как субагенту компании «Медиа Капитал», 
подконтрольной Юрию Истомину. Журналисты выясни-
ли, что он является мужем главы BBDO Russia Эллы Стю-
арт (к слову, Истомин известен под творческим псевдони-
мом Колыма как автор и исполнитель песен шансона). Эти 
деньги были распылены по счетам множества компаний, 
говорится в материалах уголовного дела. Так как ретейлер 
не давал согласия на смену подрядчика в лице «Медиа Ка-
питал», он был вынужден обратиться в суд.

Как выяснилось позднее, на размещение роликов 
ушло 10,8 миллиона рублей, а не 35 миллионов рублей, 
как заявляло рекламное агентство в судах ранее. Из от-
крытых источников удалось узнать, что, по мнению 
представителей «Эдил-Импорт», «структуры BBDO 
сфальсифицировали акты на общую сумму в 24,5 милли-
она рублей». Сейчас ООО «Эдил-Импорт» планирует не 
только вернуть все украденные деньги, но и получить 
проценты за их незаконное использование. При этом по-
лиция возбудила дело по факту вывода 96 миллионов на 
счета фирм однодневок и хищения этих средств. Если 
факт мошенничества подтвердится, виновным придется 
провести в тюрьме до пяти лет.

Более того, как говорят эксперты, не исключено, что 
рекламщики проводили подобные «финансовые опера-
ции» и раньше. Кто знает, может быть, в ближайшее время 
вскроются новые интересные подробности о деятельнос-
ти рекламного агентства? 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Поставщики 
рыбного сырья выдают минтай 
за треску, а горбушу — за кету

Личина морская

Евгений Гайва

Треть рыбного сырья не соответ-
ствует заявленным видам, выя-
снили во Всероссийском науч-
но-исследовательском институ-
те рыбного хозяйства и океаног-
рафии. Как рассказали «Россий-
ской газете» в Росрыболовстве, 
подмену рыбы и других море-
продуктов подведомственные 
лаборатории обнаруживают с 
помощью методов молекуляр-
ной генетики. 

Из исследованных 70 видов 
рыбного сырья несоответствия 
выявили в 30 процентах образ-
цов. Чаще всего горбуша испол-
няет роль кеты, минтай или пик-
шу выдают за треску, форель за 
семгу, а под видом бычка скры-
вается путассу. «Сейчас уже со-
здана большая база данных для 
отдельных объектов рыболовст-
ва, которые могут быть исполь-
зованы для исследования и оп-
ределения их видового и популя-
ционного происхождения», — по-
яснили в пресс-службе ведомст-
ва. 

Проведение проб и сравнение 
их с эталонным образцом по 
ряду параметров позволяет од-
нозначно установить произо-
шедшую подмену более дорого-
го вида. Другой метод ЯМР-ре-
лаксометрии позволяет выявить 
случаи, когда под видом охла-
жденной рыбы продают размо-
роженную. В случае подлога те-
ряется качество, белок распада-
ется, окисляются жиры. В ре-
зультате потребитель за высо-
кую цену получает продукцию 
низкого качества, пояснили в 
Росрыболовстве. 

Причиной распространения 
подделок стало ослабление 
контроля за качеством произво-
димой и реализуемой продук-
ции, отмена обязательного вы-
полнения требований ГОСТов, 
кроме требований безопасности 
и экологичности, отсутствие не-
обходимых нормативных актов 

и слабая наказуемость наруши-
телей, отмечают в ведомстве. 

«Контроля, по большому сче-
ту нет вообще никакого. Люди 
ощущают себя бесконтрольно и 
безнаказанно», — соглашается 
и с п ол н и тел ь н ы й  д и р е кто р 
«Рыбного союза» Сергей Гудков. 
Один поставщик за три года три 
раза попадался на подмене наи-
менований, приводит он при-
мер. Но ключевая причина в том, 
что на внутреннем рынке две 
трети рыбы продается в непере-
работанном виде. На такую про-
дукцию нельзя сделать большую 
наценку, которая покрыла бы 
все издержки по налогам, серти-
фикации, упаковке, хранению. В 
условиях слабого контроля 
предприятия пытаются либо 
уходить от налогов, либо выпу-
скать некачественную продук-
цию, поясняет эксперт. Из-за та-
кой недобросовестной конку-
ренции честные компании разо-
ряются и уходят с рынка, добав-
ляет он.

Обеспечить контроль качест-
ва должна единая система про-
слеживаемости продуктов. Про-
работать вопрос о ее создании 
правительство поручило про-
фильным ведомствам до начала 
следующего года. «Такая систе-
ма должна была появиться дав-
но. Но нужно идти дальше, дол-
жен быть один контролирую-
щий орган», — указывает Гудков. 
Безопасность продукции по всей 
товаропроводящей цепи может 
обеспечить Россельхознадзор, 
считает он. Внедрение системы 
прослеживаемости создает ус-
ловия, при которых продукция 
будет соответствовать задан-
ным показателям и может быть 
идентифицирована, указывают 
в Росрыболовстве. Это позволит 
совершенствовать технологиче-
ский контроль и эффективность 
производства. 

ОБРАЗОВАНИЕ У студентов появится возможность делать 
научные открытия без отрыва от учебы

Вузы позвали в науку

Марина Гусенко 

Д
еньги на фундамен-
тальные исследования 
в вузах могут быть уч-
тены в бюджете 2020 
года, этот вопрос пред-
стоит проработать с 
министерством фи-
нансов. Об этом сказа-
ла журналистам вице-

премьер правительства Татьяна 
Голикова. И пояснила, что ситуа-
цию с финансированием фунда-
ментальной науки в вузах надо 
исправлять, чтобы они могли со-
ответствовать мировым вызо-
вам, которые стоят перед Рос-
сией и ее экономикой.

«Фундаментальная наука из 
вузовской науки исключена, в 
том числе по средствам измене-
ния технического инструмента, 
так называемой бюджетной клас-
сификации, в соответствии с ко-

торой исполняется бюджет. Вы 
зададите вопрос, почему это сде-
лано? Это сделано по одной про-
стой причине — потому что мето-
дологически еще в 2010 году так 
сложилось, что фундаментальной 
науки в вузах быть не должно», — 
говорит Голикова. 

При этом российские ректоры 
пытаются возродить фундамен-
тальную науку в вузах. Вузы без 
нее существовать не могут, счита-
ет вице-премьер.  И правительство 

в ближайшее время разберется с 
бюджетными ограничениями, ко-
торые не дают выделять деньги ву-
зам на фундаментальные исследо-
вания, и соответствующая строка 
расходов появится уже в следую-
щем бюджете, обещала Голикова.

Вчера Татьяна Голикова посе-
тила финал второго Националь-
ного межвузовского чемпионата 
«Молодые профессионалы» 
(WorldSkills Russia), который 
проходил в Москве. Она отмети-

ла, что такие чемпионаты очень 
важны, потому что у ребят появ-
ляется возможность попробовать 
себя в профессии, получить но-
вые знания, обучиться самым 
современным компетенциям и 
даже устроиться на хорошую ра-
боту. У работодателей, в свою оче-
редь, появляется возможность 
присмотреть для себя молодых, 
но уже высокопрофессиональ-
ных работников, внедрить с их 
помощью новые компетенции на 
предприятии. 

«В нацпроекте «Образование» 
есть федеральные проекты. В 
структуре одного из них оказыва-
ется поддержка среднему специ-
альному образованию. Сегодня 
среднее специальное образова-
ние — полномочия регионов, и, 
как нам кажется, это образова-
ние было забыто. И сейчас, с по-
явлением движения WorldSkills 
Russia, среднему специальному 

образованию уделяется особое 
значение, оно получило новую 
жизнь», — отметила Голикова.

Вице-премьер добавила, что 
средние специальные учрежде-
ния будут в рамках нацпроекта 
оснащаться новым оборудовани-
ем, там будут проходить экзаме-
ны по стандартам WorldSkills, и 
дети будут иметь возможность 
участвовать в больших конкур-
сах, которые проводятся этим 
движением. «Но самое главное, 
что это все проходит под эгидой 
работодателей, бизнес очень ак-
тивно в этом участвует», — кон-
статировала Голикова.   

Средние специальные учреждения
в рамках нацпроекта «Образование» 
оснастят новым оборудованием.

А К Ц Е Н Т

В следующем федеральном бюджете 
планируют возобновить финансирование 
фундаментальной науки в высших 
учебных заведениях

96 миллионов 
рублей были 
перечислены 
нескольким фир-
мам-однодневкам 
и затем похищены

— Узнайте на сайте: 
Каких специалистов чаще всего 
ищут в России
rg.ru/art/1618352

Если факт мошенничества подтвердится, виновным придется 
провести в тюрьме до пяти лет. 
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Минфин третий 
раз подряд 
успешно 
разместил 
новые выпуски 
облигаций

ГОСДОЛГ 
РОЖДАЕТ 
СПРОС
Игорь Зубков

Минфин успешно разместил два 
выпуска облигаций федерально-
го займа (ОФЗ), однако стои-
мость заимствований для него 
продолжает расти даже на ближ-
нем отрезке кривой. 

Несмотря на успех аукционов 
двух предыдущих недель (когда 
были полностью распроданы вы-
пуски общим объемом 10 милли-
ардов и 20 миллиардов рублей), 
на этот раз минфин вышел на ры-
нок с осторожными аукционами 
как по объемам, так и по дюра-
ции: инвесторам были предложе-
ны полуторалетние и пятилетние 
ОФЗ на 10 миллиардов рублей. 
На фоне напряженности, вызван-
ной конфликтом с Украиной в 
Керченском проливе, такая пози-
ция выглядит рациональной, ми-
нистерство понимает, что в таких 
условиях успешное размещение 
длинных бумаг, скорее всего, по-
требует существенной премии к 
рынку, говорит главный анали-
тик «БКС Премьер» Антон Пока-
тович. Но если минфин де-факто 
покажет готовность занимать на-
долго по возросшим ставкам, воз-
никнут риски нового витка деста-
билизации долгового рынка. 

Спрос на аукционе по бума-
гам с погашением в 2020 году 
превысил 18 миллиардов рублей, 
средневзвешенная доходность 
выпуска составила 7,99% годо-
вых, спрос на втором аукционе 
превысил предложение более чем 
в два раза, средневзвешенная до-
ходность составила 8,7%. Итоги 
аукционов не выглядят сюрпри-
зом, хотя итоговые доходности и 
несколько выше, чем то, что мож-
но было ожидать исходя из дина-
мики бескупонной кривой по-
следних недель, отмечает эксперт 
группы суверенных рейтингов и 
прогнозирования АКРА Дмитрий 
Куликов. 

Первый вице-премьер и ми-
нистр финансов Антон Силуанов 
на инвестиционном форуме ВТБ 
«Россия зовет!» еще раз заверил, 
что у бюджета нет необходимо-
сти занимать на любых условиях 
и минфин и дальше будет отме-
нять аукционы по размещению 
ОФЗ, если сочтет предложенные 
инвесторами доходности непри-
емлемыми. 

При сохранении прочих рав-
ных в четвертом квартале план 
заимствований (а он составляет 
310 миллиардов рублей) будет 
выполнен на 45—50%, годовой 
план, даже с учетом его снижения 
до 1,2 триллиона рублей, — на 85—
88%, считает Антон Покатович. 
По более оптимистичному сцена-
рию, по его мнению, выполнение 
плана в текущем квартале может 
составить 50—55%, в годовом вы-
ражении — 90—92%. 

Возвращение минфина к еже-
недельным объемам заимствова-
ний в 20—30 миллиардов рублей 
Покатович полагает возможным 
лишь при условии сохранения 
«санкционной отсрочки» до кон-
ца первого квартала 2019 года (а 
в длительной перспективе — при 
определенности с дальнейшим 
уровнем санкционного давле-
ния), а также возвращения не-
фтяных котировок к 65—70 долла-
рам за баррель. Последнее воз-
можно, если участникам сделки 
ОПЕК+ на следующей неделе 
удастся договориться о значи-
тельном сокращении нефтедобы-
чи (на 1,2—1,4 миллиона барре-
лей в сутки). 

Ближайшие полгода конъюн-
ктура для размещений в рублях 
вряд ли улучшится, прогнози-
рует Дмитрий Куликов. В нача-
ле года сохранится повышен-
ный риск введения новых сан-
кций, ориентированных на гос-
долг. Кроме того, конъюнктура 
рынка нефти на следующий год 
находится в ожидании введения 
новых трубопроводных мощно-
стей в США, что должно допол-
нительно снизить цену, считает 
эксперт. 

Годовой план 
по заимствованиям 
даже с учетом 
его снижения 
до 1,2 триллиона 
рублей будет 
исполнен 
на 85—88%

ОБЩЕСТВО V Форум православных женщин прошел 
в храме Христа Спасителя

Хранительницы веры 
Владимир Емельяненко 

«Ц
ерковь высоко ценит 
женское служение. По-
сле революции, когда 

началось разрушение храмов 
и преследование верующих, жен-
щины без оглядки противостояли 
натиску атеизма», — заявил Па-
триарх Московский и всея Руси 
Кирилл на V Форуме православ-
ных женщин, приуроченному 
к 100-летию Союза православ-
ных женщин России. 

Неспроста, как было отмечено 
на форуме, в списке почитаемых 
новомучеников и исповедников 
РПЦ значится 1294 имени, из них 
141 — женщина. Особая тема раз-
говора и дискуссий — женщины — 
подвижницы веры. 

— Без них, бабушек и мам, 
церковную жизнь в СССР даже 
представить нельзя, — поделил-
ся воспоминаниями Патриарх 
Кирилл. — Когда люди боялись 

ходить в храм, бабушки и мамы 
советской эпохи часто втайне от 
своих мужей, отцов и братьев 
крестили детей и внуков, воспи-
тывали их в духе христианской 
л ю б в и  и   п р и о б щ а л и  д ете й 
к основам веры. Так женщины 
давали силу духа, которая помо-
гала противостоять атеистиче-
ской пропаганде и сохранять 
веру. 

Отдельная тема полемики фо-
рума — проблема абортов. Пози-
ция РПЦ — церковь никогда не 
одобрит аборт. Все традицион-
ные религии считают, что душа 

человека живет с момента зача-
тия, поэтому любые действия, 
направленные на прекращение 
жизни эмбриона, — убийство. 

— Популяризация абортов, на-
чавшаяся в 20-е годы прошлого 
века, стала насилием над жен-
ской природой, — заметил в вы-
ступлении на форуме предстоя-
тель РПЦ. — Она стоила счастья 
многим матерям, которых госу-
дарственная машина подталки-
вала к детоубийству. И эта рана 
не уврачевана до сих пор. 

Участницы форума говорили 
о том, что современные граждан-
ское общество, церковь и меди-
цина должны вместе содейство-
вать снижению числа абортов 
и культивировать семейные цен-
ности и многодетность в проти-
вовес индивидуализму и сверх-
потреблению. 

— При этом роль современной 
женщины не может и не должна 
сводиться только к дому, — убе-
жденно заметил Патриарх. — 
В этом природа и предназначе-
ние женщины — у нее активная 
гражданская и жизненная пози-
ция, но она остается хранитель-
ницей нравственных ценностей 
в семье и обществе. Но роль жены 
и матери никем не должна ста-
виться под сомнение. От жен 
и матерей зависит существова-
ние человечества как вида. 

Глава РПЦ напомнил призыв 
преподобного Сергия Радонеж-
ского: «В век агрессивного инди-
видуализма и стяжательства 
нужно спасаться любовью и еди-
нением, жить по вере и по совес-
ти». И этот мировоззренческий 
выбор нам помогают делать жен-
щины. 

А К Ц Е Н Т

Когда люди боялись ходить в храм, 
бабушки и мамы тайно крестили детей, 
сохраняя основы веры

Патриарх Кирилл: Без бабушек и мам церковную жизнь в СССР даже предста-
вить нельзя. 

ФОРУМ В Москве обсудили 
перспективы партнерства 
России и Казахстана

Доброе 
соседство

Александр Саможнев

Перспективы отношений двух стран обсудили участни-
ки конференции «Казахстан — Россия: горизонты страте-
гического партнерства», которая прошла в казахстан-
ском посольстве в Москве. 

На активную координацию усилий России и Казахс-
тана в рамках СНГ, ОДКБ, ШОС обратил внимание статс-
секретарь  —  замминистра иностранных дел России Гри-
горий Карасин. «Уверен, что общая экономическая поли-
тика и скоординированная линия на международной 
арене сделают нас сильнее перед лицом любых испыта-
ний. Это позволяет нам уверенно смотреть в будущее и 
ставить новые горизонты нашего сотрудничества», — от-
метил Карасин. По оценкам посла Казахстана в Москве 
Имангали Тасмагамбетова, связи наших стран отличают 
устойчивость, предсказуемость, принципы добрососед-
ства и союзничества. Ожидается, что в этом году взаим-
ный товарооборот  увеличится на девять процентов и со-
ставит порядка 20 миллиардов долларов.  Россия инве-
стировала в Казахстан свыше 800 миллионов долларов.  
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ОБРАЗОВАНИЕ МГУ стал 
лучшим из российских 
вузов в новом 
международном рейтинге

Миссия 
выполнима

Мария Агранович

В сводной таблице лучших университетов по версии 
рейтинга «Три миссии университета» 333 вуза из 53 
стран мира. Российских вузов — 17. Лучший показатель 
— 23-е место — у МГУ им. Ломоносова, а в топ-100 кроме 
него попали также СПбГУ (61-е место) и МФТИ (65-е 
место).  

«Три миссии университета» — принципиально новый 
академический рейтинг, разработанный в России, кото-
рый впервые оценивает три ключевые миссии универси-
тета: образование, науку и взаимодействие с обществом 
— аспект, который до сих пор никто не оценивал.   

— Университет — это не только наука, он тесно связан с 
обществом и несет перед ним социальную ответствен-
ность, — отметил глава Российского союза ректоров, рек-
тор МГУ им. Ломоносова Виктор Садовничий. Напом-
ним, именно Российский союз ректоров стал инициато-
ром создания рейтинга.

 — В этом году выборка была из 500 вузов практически 
со всего мира, в следующем планируем охватить еще 
больше, — рассказал Виктор Садовничий. — В планах вый-
ти к 2020 году на топ-1000  лучших вузов мира и разра-
ботать группу предметных рейтингов. 

На первых строчках в числе лучших по трем миссиям 
— американские вузы. Топ-5 — Гарвард, Массачусетский 
технологический институт, Йельский университет, уни-
верситет Пенсильвании и Стэнфорд. По словам Садовни-
чего, результаты рейтинга совпадают с результатами на-
циональных рейтингов многих стран, что говорит об 
объективности методологии. Так, распределение  вузов в 
национальном рейтинге Канады на 80 процентов совпа-
дает с тем, как расположены канадские университеты в 
рейтинге «Три миссии», а в случае с Бразилией совпаде-
ние и вовсе стопроцентное.  

Рейтинг использует только объективные показатели, 
которые открыты и доступны: веб-сайты международ-
ных олимпиад, образовательная платформа Coursera, 
соцсети, Википедия, база данных о научных публикаци-
ях Scopus. От опросов экспертов, которые могут быть 
субъективны, составители рейтинга отказались.  

РАССУДИТЕ 
БЕЗ ЗАПИНКИ

«По своей природе ком-
пенсация за нарушение 
права на разумный срок 

судопроизводства близка к ком-
пенсации морального вреда: по 
сути, речь идет о моральном вре-
де, причиненном длительной 
правовой неопределенностью в 
отношениях сторон, — пояснил 
Виктор Момотов. — Этот инсти-
тут служит проявлением соци-
альной ответственности судеб-
ной власти».

Некоторые эксперты выска-
зывали опасения, не станет ли 
норма формальной, увидят ли 
реальные деньги граждане, 
уставшие от волокиты? Виктор 
Момотов согласен: проблемы 
были. Новый процессуальный 
институт первоначально не по-
лучил широкого применения, — 
говорит председатель Совета су-
дей. — Это объяснимо: россий-
скому праву за всю его историю 
не было известно каких-либо 
аналогов подобной конструк-
ции. Психологически граждане 
не были готовы к тому, что суды 
готовы признавать допущенные 
ими нарушения и присуждать за 
них компенсации».

Импульс к расширению пра-
ктики дали специальные разъя-
снения пленума Верховного суда 
России, принятые два года назад.

«Важнейшее значение имело 
разъяснение о том, что для полу-
чения компенсации гражданину 
не нужно доказывать ни факт 
причинения вреда, ни его раз-
мер, ни виновность суда — доста-
точно лишь констатировать 
факт нарушения разумных сро-
ков судопроизводства, — говорит 
Виктор Момотов. — Учитывая со-
циальную направленность ком-
пенсации, пленум акцентировал 
внимание на недопустимости 
перехода права на ее получение 
от потерпевшего к другому лицу. 
Тем самым была пресечена дея-
тельность коммерсантов, стре-
мившихся получить прибыль за 
счет «скупки» у граждан прав на 
взыскание компенсации». 

Кроме того, были приняты 
нормы, разрешившие требовать 
компенсаций жертвам престу-
плений, если следствие работает 
из рук вон плохо и потому не мо-

жет найти преступников. То есть 
не дело сложное и запутанное, а 
следователь — бездельник. Мож-
но требовать компенсаций и за 
неисполнение судебного реше-
ния в разумный срок, когда дело 
затянул судебный пристав.

«Благодаря принятым по-
правкам и постановлению пле-
нума число граждан, желающих 
воспользоваться правом на по-
лучение компенсации, растет, — 
подчеркивает Виктор Момотов. 
— Судебная практика очевидным 
образом складывается в пользу 
заявителей, что повышает при-
влекательность данного инсти-
тута». 

Например, в 2016 году было 
рассмотрено 637 заявлений о 
компенсации, а в 2017 году — 
1128 заявлений, то есть на 77 
процентов больше. Только за 
первое полугодие 2018 года суды 
рассмотрели уже 1153 заявле-
ния о компенсации. 

При этом судами удовлетво-
рено почти 85 процентов заявле-
ний о компенсациях: за 2017 год 
общая сумма компенсаций со-
ставила 86 миллионов рублей, а 
за первое полугодие 2018 года — 
более 87,5 миллиона рублей. 
Средний размер присужденной 
компенсации превышает 90 ты-
сяч рублей.

«Таким образом, институт 
компенсации за нарушение раз-
умных сроков судопроизводства 
стал действенным механизмом 
защиты прав граждан. Европей-
ский суд признал его эффектив-
ным средством судебной защи-
ты по смыслу Конвенции о защи-
те прав человека и основных сво-
бод 1950 года», — говорит пред-
седатель Совета судей.

Кроме того, граждане начали 
активно торопить судей и следо-
вателей, чтобы не затягивали 
дело.  По данным Судебного де-
партамента, за полгода было пода-
но более двух тысяч заявлений об 
ускорении рассмотрения дела. 

ДОРОГИ Техника научилась отличать «Запорожец» от Mercedes

Камеры держат марку

Сергей Бабкин 

В 
конце года в Москве за-
работает «умная» си-
стема дорожных камер. 
Она умеет определять 
автомобиль нарушите-
ля по силуэту машины. 
Это поможет привлечь 
к ответcтвенности ли-
хачей с поддельными 

номерами. 
Как сообщили корреспонден-

ту «РГ» в пресс-службе столично-
го Центра организации дорожно-
го движения, недавно по итогам 
конкурса определился подряд-
чик. Контракт заключен с компа-
нией, которая специализируется 
на разработке нейронных сетей — 
математических моделей, рабо-
тающих по принципам нашего 
мозга. В данном случае нейро-
сеть способна считывать не толь-
ко номер автомобиля, но и сопо-
ставлять его с конкретной маши-
ной. В базу данных системы вби-
ты характерные особенности бо-
лее чем 100 автопроизводителей. 
Там есть не только сверхпопу-
лярные в столице иномарки, но 
даже «Москвичи» и «Запорож-

цы». Программа сама сопоставит 
номер автомобиля и его модель. 
И если вдруг обнаружит несоот-
ветствие — отправит на дополни-
тельную проверку. В этом случае 
данные будут анализироваться 
вручную. Новый программный 
комплекс может распознавать не 
только марки машин, но и спец-
транспорт. Например, автомоби-
ли экстренных служб, городские 
автобусы и такси. Они часто про-
езжают по выделенкам в зоне 
действия камер.  

Разработчики технического 
задания отмечают, что нейросеть 
призвана разгрузить техниче-
ских работников ЦОДД. К тому 
же «умная» система значительно 
ускорит передачу данных в 

ГИБДД. Штрафы водителям, ско-
рее всего, начнут приходить бы-
стрее. С другой стороны, есть 
шанс, что сотрудники ЦОДД смо-
гут теперь больше времени уде-
лить рассмотрению спорных слу-
чаев. Они периодически всплы-
вают в соцсетях: то долгое стоя-
ние в пробке примут за останов-
ку в неположенном месте, то ош-
трафуют за тень машины на обо-
чине. Как говорится в конкур-
сной документации, после за-
ключения контракта победитель 
конкурса должен в течение 50 
дней обеспечить полноценную 
работу системы. Это значит, что 
ее появления стоит ждать в 20-х 
числах декабря. Причем увели-
чится не только качество работы, 

но и количество самих камер. В 
начале месяца ЦОДД объявил 
конкурс на аренду еще 400 ком-
плексов видеофиксации. Таким 
образом, количество камер на 
столичных дорогах увеличится 
до 2 тысяч. Их будут размещать в 
самых аварийно опасных местах. 
Дислокацию определят сотруд-
ники ГИБДД. «Камеры размеща-
ют не для сбора штрафов, а ис-
ключительно в целях безопасно-
сти, — говорят в пресс-службе 
центра. — Благодаря комплексам 
фиксации только за 9 месяцев 
этого года количество погибших 
на дорогах Москвы снизилось на 
5 процентов». А по сравнению с 
2010-м смертность на столичных 
автострадах снизилась на треть. 
Отметим, что нейросети успеш-
но работают не только на дорогах 
Москвы. Камеры теперь прекра-
сно распознают не то что силуэ-
ты машин, а даже лица людей. И 
это помогает ловить злоумыш-

ленников, давно находящихся в 
розыске. Как рассказал корре-
спонденту «РГ» начальник пресс-
службы УВД на метрополитене 
Алексей Мышляев, один из са-
мых резонансных инцидентов 
произошел 20 ноября. На «Фрун-
зенской» камера в числе тысяч 
других пассажиров увидела гра-
жданина, которого разыскивали 
за мошенничество в особо круп-
ном размере. Дежуривший на 
станции полицейский подошел к 
59-летнему мужчине и отвел его в 
отделение. Это был некий Иван 
Бежан, находящийся в федераль-
ном розыске. Полицейскому он 
назвал совершенно другую фа-
милию. Тем не менее проверка по 
базам показала — камера не оши-
блась! Предполагаемого мошен-
ника тут же передали тем, кто 
объявлял его в розыск. 

В «начинке» камер теперь будет 
более 100 моделей: от BMW 
до «Москвича».

А К Ц Е Н Т

Камеры научились узнавать не только 
машины, но и людей. Недавно в метро 
система «вытащила из толпы» 59-летнего 
мошенника

Средний размер 
компенсаций 
за нарушение 
разумных сроков 
разбирательства 
составил 90 тысяч 
рублей. Всего за 
полгода суды взы-
скали в пользу гра-
ждан 87,5 миллиона 
рублей за волокиту

— Судьям не разрешат выносить 
сокращенные решения — узнайте 
подробности на сайте
rg.ru/art/1607600 

В соответствии с Положением о преми-
ях Правительства Российской Федерации в 
области науки и техники для молодых уче-
ных, утвержденным постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 5 
августа 2010 г. № 601, Межведомственный 
совет по присуждению премий Правитель-
ства Российской Федерации объявляет кон-
курс работ на соискание премий Правитель-
ства Российской Федерации 2019 года в 
области науки и техники для молодых уче-
ных.

Представление работ должно произво-
диться в соответствии с указанным Поло-
жением и Перечнем и образцами докумен-
тов, прилагаемых к работам на соискание 
премий Правительства Российской Феде-
рации в области науки и техники для моло-
дых ученых, а также требованиями, предъ-
являемыми к их оформлению (далее — 

Перечень). Перечень публикуется на сайте 
«Российской газеты»: www.rg.ru.

Работы, оформленные в соответствии с 
изложенными в Перечне требованиями, 
принимаются лично от представителя 
авторского коллектива или представителя 
по доверенности в Министерстве науки и 
высшего образования Российской Федера-
ции по адресу: ул. Тверская, д. 11, г. Москва, 
начиная с даты публикации настоящего 
объявления в «Российской газете» до 20 
февраля 2019 года. Прием работ произво-
дится еженедельно по понедельникам, сре-
дам и пятницам.

Телефоны для справок: (495) 629-24-
54, (495) 629-82-35, (499)237-50-12.

Работы, оформленные с нарушением 
указанных требований, не принимаются.

Представленные материалы авторам не 
возвращаются.

Объявление о конкурсе работ, 
представляемых на соискание премий 

Правительства Российской Федерации 2019 года 
в области науки и техники для молодых ученых

В соответствии с Положением о преми-
ях Правительства Российской Федерации в 
области науки и техники, утвержденным 
постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 26 июля 2010 г. № 544, 
Межведомственный совет по присуждению 
премий Правительства Российской Феде-
рации в области науки и техники объявляет 
конкурс работ на соискание премий Прави-
тельства Российской Федерации 2019 года 
в области науки и техники.

Представление работ производится в 
соответствии с указанным Положением и 
Перечнем и образцами документов, прила-
гаемых к работам на соискание премий 
Правительства Российской Федерации в 
области науки и техники, а также требова-
ниями, предъявляемыми к их оформле-
нию (далее — Перечень). Перечень публи-

куется на сайте «Российской газеты»: 
www.rg.ru.

Работы, оформленные в соответствии с 
изложенными в Перечне требованиями, при-
нимаются лично от представителя авторско-
го коллектива или представителя по дове-
ренности в Министерстве науки и высшего 
образования Российской Федерации по 
адресу: ул. Тверская, д. 11, г. Москва, начиная 
с даты публикации настоящего объявления в 
«Российской газете» до 20 февраля 2019 
года. Прием работ производится еженедель-
но по понедельникам, средам и пятницам.

Телефоны для справок: (495) 629-24-
54, (495) 629-82-35, (499) 237-50-12.

Работы, оформленные с нарушением 
указанных требований, не принимаются.

Представленные материалы авторам не 
возвращаются.

Объявление о конкурсе работ, 
представляемых на соискание премий 

Правительства Российской Федерации 2019 года 
в области науки и техники
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В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  1 (одного) заместителя председателя Первого кассаци-
онного суда общей юрисдикции;

—  2 (двух) заместителей председателя Третьего кассаци-
онного суда общей юрисдикции;

—  1 (одного) заместителя председателя Шестого кассаци-
онного суда общей юрисдикции;

—  1 (одного) заместителя председателя Седьмого касса-
ционного суда общей юрисдикции;

—  1 (одного) заместителя председателя Второго апелля-
ционного суда общей юрисдикции;

—  32 (тридцати двух) судей Первого кассационного суда 
общей юрисдикции;

—  43 (сорока трех) судей Четвертого кассационного суда 
общей юрисдикции;

—  37 (тридцати семи) судей Шестого кассационного суда 
общей юрисдикции;

—  23 (двадцати трех) судей Седьмого кассационного суда 
общей юрисдикции;

—  11 (одиннадцати) судей Восьмого кассационного суда 
общей юрисдикции;

—  10 (десяти) судей Второго апелляционного суда общей 
юрисдикции;

—  8 (восьми) судей Третьего апелляционного суда общей 
юрисдикции;

—  14 (четырнадцати) судей Четвертого апелляционного 
суда общей юрисдикции;

—  10 (десяти) судей Пятого апелляционного суда общей 
юрисдикции.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 
121. 

Последний день приема документов — 10 января 2019 года.  
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

КСТАТИ

— Камеры ЦОДД пока не будут фиксировать проезд без полиса ОСАГО. Ра-

нее объявлялось, что система начнет работать с ноября. Тем не менее пока 

сверка баз данных МВД и страховщиков продолжается. 

СЛЕДСТВИЕ Предъявлено обвинение директору 
центра, в котором скончался актер Марьянов

ВРАЧЕВАЛИ БЕЗ ЛИЦЕНЗИИ

Иван Петров

Подмосковные следователи 
предъявили обвинение директо-
ру реабилитационного центра 
«Феникс», в котором проходил 
лечение известный актер театра 
и кино Дмитрий Марьянов. Об 
этом сообщает пресс-служба 
Следственного комитета России. 

По данным следствия, руково-
дитель расположенного в подмо-
сковной Лобне центра незаконно 
оказывала медицинские услуги, 
не имея на то оснований и лицен-
зии. 

В итоге это привело к смерти 
человека. Как отметили в СК, 

преступление совершено «по не-
осторожности».

Подследственной грозит ли-
шение свободы на срок до 6 лет со 
штрафом в размере до полумил-
лиона рублей, либо принудитель-
ные работы на срок до 5 лет, либо 
штраф в размере от 100 тысяч до 
500 тысяч рублей.

47-летний актер Дмитрий Ма-
рьянов с 6 по 15 октября 2017 
года, как установило следствие, 
находился в реабилитационном 
центре «Феникс», где ему вводи-
ли медицинские препараты. 

При этом сотрудники центра 
не выяснили у актера наличие ка-
ких-либо заболеваний и противо-

показаний, препятствующих 
применению лекарств. 

«Несмотря на жалобы Дмит-
рия Марьянова на плохое само-
чувствие и другие показания для 
срочной госпитализации, со-
трудники центра долгое время не 
вызывали «скорую», чем лишили 
актера возможности получить 
своевременно квалифицирован-
ную помощь», — рассказали в 
Следственном комитете. 

В СК отметили, что расследо-
вание другого уголовного дела — 
по факту причинения актеру 
смерти по неосторожности (по 
части 2 статьи 109 УК РФ) — так-
же продолжается. 

РЕШЕНИЕ  Мосгорсуд признал законным приговор 
криминальному лидеру

ШАКРО МОЛОДОМУ ОСТАВИЛИ СРОК

Владимир Федосенко

Мосгорсуд вчера признал закон-
ным приговор криминальному 
авторитету Захарию Калашову, 
больше известному как Шакро 
Молодой. 

В марте Никулинский район-
ный суд столицы вынес обвини-
тельный приговор за вымога-
тельство сразу двенадцати фигу-
рантам уголовного дела. Кала-
шов получил 9 лет и 10 месяцев 
лишения свободы с отбыванием 
заключения в колонии строгого 
режима. Остальные фигуранты 
также надолго отправятся за ре-
шетку – суд определил им от 7 лет 
4 месяцев до 9 лет 4 месяцев ко-
лонии строгого режима. К приме-
ру, преступный авторитет Анд-
рей Кочуйков по прозвищу Ита-
льянец, приближенный Шакро 

Молодого, приговорен к 8 годам 
10 месяцам колонии, отставной 
полковник полиции Евгений 
Суржиков, руководивший ЧОП 
«Заслон», получил 7 лет и 10 ме-
сяцев колонии, Эдуард Романов и 
Николай Николаев получили по 8 
лет и 4 месяца колонии строгого 
режима. 

Еще один фигурант дела, Ба-
тыр Бекмурадов  осужден на 9 лет 
и 4 месяца колонии. Именно он 
«для придания легального вида 
своей деятельности» на выделен-
ные криминальным авторитетом 
денежные средства приобрел 
частное охранное предприятие 
«Защитник».

Причем приговор для них ока-
зался не предельным, так как 
максимальное наказание за вы-
могательство предусматривает  
15 лет лишение свободы. Да и без 

штрафа обошлись осужденные. 
Калашов признан виновным 

по двум эпизодам вымогательст-
ва. И Мосгосуд признал, что это 
правильно. Он пытался получить 
8 миллионов рублей с владелицы 
кафе Elements на Рочдельской 
улице в Москве Жанны Ким и 10 
миллионов рублей вымогал у ди-
ректора компании «Норднефть-
газ» Льва Гарамова.

Следствие и суд первой ин-
станции установили, что Кала-
шов, имеющий статус «вора в за-
коне», в 2013 году после смерти 
Аслана Усояна (Дед Хасан) «за-
нял лидирующее положение в 
криминальном мире России».

Напомним, Калашов и Кочуй-
ков были также фигурантами од-
ного из самых громких процес-
сов  о коррупции ряда руководи-
телей СКР. 

ДЕНЬГИ Банк России все же 
ограничит ставки по микрозаймам

Долг потолком 
красен

Роман Маркелов, 
Санкт-Петербург

Банк России, несмотря на прось-
бы рынка, намерен оставить в 
силе планируемые для микрофи-
нансовых организаций (МФО) 
требования по снижению потолка 
суммы долга заемщика и ограни-
чению ежедневной процентной 
ставки. При этом ЦБ собирается в 
ближайшие годы передать само-
регулируемым организациям ряд 
надзорных функций над неболь-
шими микрофинансовыми инсти-
тутами — МФО, ломбардами и кре-
дитными кооперативами.

Три изменения в регулирова-
нии МФО Банк России предложил 
еще в феврале. Во-первых, это со-
кращение к середине 2020 года 
максимального размера выплат, 
которые МФО могут потребовать 
с должника, с нынешнего трех-
кратного размера займа до полу-
торного. Также ЦБ предложил ог-
раничить ежедневную ставку с 
июля 2019 года 1%, сейчас же она 
превышает 2%. Третье предложе-
ние — создать финансовый про-
дукт-альтернативу для займов «до 
зарплаты» с максимальной сум-
мой 10 тысяч рублей и сроком до 
15 дней. Законопроект сейчас 
рассматривает Госдума.

Рынок предсказуемо принял 
инициативы без энтузиазма. 
Так, в начале ноября СРО «МиР» 
направляла в ЦБ, минфин и ми-
нэкономразвития письма, где 
призывала отказаться от огра-
ничения дневной ставки и ввода 
спецпродукта. Взамен предлага-
лось ограничение ставки исходя 
из действующей полной стоимо-
сти кредита, деленной на 365, а 
также снижение максимального 

уровня переплаты до однократ-
ного. 

Но, вероятно, компромисса не 
будет. Предложенные ЦБ меры — 
уже компромиссная позиция, со-
общил зампред ЦБ РФ Владимир 
Чистюхин в кулуарах Националь-
ной конференции по микрофи-
нансированию и финансовой до-
ступности. Депутаты хотели еще 
более жестких ограничений. «Это 
не золотая, но середина: мы защи-
щаем потребителей и оставляем 
рынок на плаву. Напрямую зако-
нопроект все равно касается толь-
ко займов «до зарплаты». Сегмен-
ты потребительских займов и зай-
мов для бизнеса, по большому сче-
ту, останутся вне этих ограниче-
ний», — сказал Чистюхин.

Рынок микрофинансирования 
сейчас сжимается, но эта тенден-
ция не носит отрицательного ха-
рактера, поскольку уходят нера-
ботающие компании, подчеркнул 
зампред ЦБ на пленарном заседа-
нии конференции. Так, по оценке 
директора СРО «МиР» Елены 
Стратьевой, в 2018 году свернули 
работу около 2000 МФО, ломбар-
дов и кредитных кооперативов. 
Однако с точки зрения роста биз-
неса ситуация разнонаправлен-
ная: если у МФО портфель быстро 
растет и по динамике с этим мо-
жет сравниться только инвести-
ционное страхование жизни, то у 
ломбардов он, напротив, сжима-
ется, рассказал Чистюхин.

По его словам, регулятор наме-
рен плотно следить за работой 
крупных игроков рынка, а надзор 
за небольшими участниками он 
передаст через несколько лет на 
откуп саморегулируемых органи-
заций. Те будут принимать отчет-
ности и информировать ЦБ. 
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ОБЩЕСТВО Владимир Легойда: Миллионы людей оказались заложниками религиозной смуты на Украине

Разорванное православие
Елена Яковлева 

Р
елигиозная ситуация на 
Украине порождает са-
мые тревожные ново-
сти. Развитие событий 
для «РГ» комментирует 
глава Синодального от-
дела по взаимоотноше-
ниям Церкви с общест-
вом и СМИ Московско-

го Патриархата Владимир Легой-
да.

Что за момент переживает 
сейчас Украинская православ-
ная церковь? Недавно, высту-
пая на радио «Вера», вы сказа-
ли, что украинские власти ве-
дут дело с потрясающей несе-
рьезностью, позволяя себе не 
учитывать позиции миллио-
нов верующих... 

ЛЕГОЙДА: Мы переживаем очень тя-
желый момент: миллионы веру-
ющих стали фактически залож-
никами политических интересов 
и личностных амбиций. Посмо-
трите, как попираются каноны в 
попытке (иначе назвать не могу, 
это лишь попытка) легализовать 
раскольников на Украине. Это 
что?! Без объяснений статуса 
«легализованных», без каких-ли-
бо объяснений вообще! До сих 
пор в этом никто ничего не пони-
мает, включая самих раскольни-
ков Филарета и Макария. Фила-
рет — то «патриарх», то отказался 
от патриарших претензий… «Ле-
гализация» происходит без обя-
зательного покаяния со стороны 
этих людей. Все решено одним 
росчерком пера. И те, которых 
все, включая Константинополь-
ский патриархат, 20 с лишним 
лет считали раскольниками, от-
ветственными за нанесение ог-
ромной раны украинскому пра-
вославию, вдруг ни с того ни с 
сего признанные иерархи! А по-
смотрите на тех, кого они собра-
ли под свои знамена. 

Это сами по себе столь вопию-
щие случаи, что неспроста, на-
пример, Польская и Сербская 
православные церкви недавно 
заявили о том, что они не будут 
сослужить с таким «епископа-
том», несмотря на его константи-
нопольскую «легализацию». По-
тому что это просто невозможно 
себе представить.

Другой характерный момент 
ситуации — не скрываемое Конс-
тантинополем стремление полу-
чить  на Украине недвижимость. 
Уже передали символическую 
для всех нас Андреевскую цер-
ковь. 

Но такое ощущение, что про-
цесс этот все-таки буксует?

ЛЕГОЙДА: Потому что оказавшиеся 
заложниками этой ситуации ве-
рующие  люди ведут себя как ис-
поведники. Посмотрите, на-
сколько твердо ведет себя Бла-
женнейший митрополит Киев-
ский и всея Украины Онуфрий. 
Один штрих к его портрету... Когда 
в Минске проходил Синод Русской 
православной церкви, Блажен-
нейший Онуфрий, по правилам 
обязанный сидеть по правую руку 
Патриарха, встал, собрал свои за-
писи и уступил место присутству-
ющему на синоде почетному эк-
зарху Белорусской церкви, митро-
политу Филарету. Сотрудник, го-
товящий синод, подбежал к нему: 
«Владыка, останьтесь, это ваше 
место по статусу, и нам подписи 
неудобно будет ставить» А влады-
ка Онуфрий на него посмотрел и 
говорит: «Он меня в диаконы ру-
кополагал» — и пересел. Телег-
рамм-каналы тут же злобно влез-
ли «Это специальный политиче-
ский ход» и опять понапридумы-
вали всякой чуши. Но я это видел 
своими глазами, и знаю, что это 
было монашеское смирение и ко-
лоссальное уважение к человеку, 
который его рукополагал. Верую-
щие никогда не забывают, что Бог 
ставит людей туда, где они должны 
быть в это время. При таком дав-
лении, которое осуществляется 
сейчас на каноническую Украин-
скую православную церковь со 
стороны власти, важно, что Пред-
стоятелем Украинской церкви яв-
ляется такой человек. 

 Говорят, что в самом высоком 
кабинете украинской власти с 
ним чуть ли не нецензурно раз-
говаривали...

ЛЕГОЙДА: Есть разные версии этого 
события...

И про сердечный приступ после 
разговора владыки Онуфрия с 
украинским президентом гово-
рят....

ЛЕГОЙДА: Ну, это уже скорее слухи. 

Когда было собрание архиереев, 
украинский президент звонил 
владыке Онуфрию, и тот сказал 
ему: да, мы готовы с вами встре-
титься, господин президент, но 
поскольку вопрос касается цер-
ковной жизни, мы тут решили 
(это было соборное решение), 
что такая встреча может состо-
яться на территории святой Кие-
во-Печерской лавры.

Ситуация складывается…
ЛЕГОЙДА: Ненормальная. В межпра-
вославных отношениях откры-
лась какая-то новая, ярко отрица-
тельная страница. Межправослав-
ная история разорвана, и каждый 
начинает писать свою летопись. 
Это очень печально. Иногда в не-
которых СМИ встречаешь такую 
поверхностную боевитость: нако-
нец-то мы покажем Варфоломею, 
давно пора… Конечно, Константи-
нополь не впервые пытается заяв-
лять какое-то свое — ни на практи-
ке, ни в законе не существующее 
— право всеми управлять. Мы на 
это отвечаем жестко. Но ничего 
победоносного и радостного в 
происходящем, конечно, нет. Это 
скорбные страницы истории пра-
вославия. Сотворенную Констан-
тинополем автокефалию, если она 
все-таки случится, можно срав-
нить лишь с 1054 годом - драмати-

ческой, и даже трагической стра-
ницей церковной истории, когда 
Единая церковь перестала быть 
единой. 

Официальные спикеры нашей 
Церкви говорят: «мы разорва-
ли отношения». Но тот, кто 
так говорит  обычно выглядит 
инициатором. А Константи-
нополь сейчас, похоже, пыта-
ется изобразить себя «белым и 
пушистым»: это Русская цер-
ковь рвет отношения.

ЛЕГОЙДА: Это не так. Формально 
этого не заявляя, именно они ра-
зорвали живую ткань межцерков-
ных отношений. А мы просто кон-
статировали, что ткань разорвана. 
В заявлении Синода прямо гово-
рится, что ответственность за со-
здавшуюся ситуацию целиком 
возлагается на Константинополь. 
По-другому реагировать на дей-
ствия Фанара просто невозмож-
но. Я вижу, как Патриарх Кирилл  
остро переживает происходя-
щее, пропуская все через сердце. 
Он исходит из того, что иначе 
нельзя. Иначе вообще разрушат-

ся все основания межправослав-
ного взаимодействия, и главное 
— евангельские. Нельзя жить по 
формуле: «Захотели - сделали. 
Здесь — так, там — эдак».

25 лет Филарет был расколь-
ником, а после одного росчерка 
пера стал каноничным? Разве 
можно одним предложением 
вдруг отказаться от своих же 
слов, которые ты произносил в 
течение 25 лет. Есть же докумен-
ты, письма Константинополя о 
непризнании Филарета.

 Каковы перспективы приня-
тия томоса? 

ЛЕГОЙДА:  Обсуждение перспектив 
предоставления томоса превра-
щено в фарс, что вполне естест-
венно для политико-религиозных 
авантюр такого рода. Сначала 
инициаторы почему-то заявляют, 
что вот-вот пройдет объедини-
тельный собор. Потом издают до-
кумент, почему-то названный 
коммюнике, сообщающий, что в 
декабре они что-то скажут об объ-
единительном соборе.  На следую-
щий день, переименовав коммю-
нике в заявление, уточняют, что 
все пройдет в декабре. Видна толь-
ко лихорадочная спешка. Но о ка-
ком объединительном соборе мо-
жет идти речь, когда на собрании 
архиереев Украинской церкви, где 

из 90 архиереев присутствовали 
83, 82 подписали заявление о не-
присоединении к новообразова-
нию и разрыве евхаристического 
общения с Константинополем? 
Этот собор, по замыслу Констан-
тинополя, должен был объеди-
нить две раскольнические струк-
туры, которые они легализовали, 
и каноническую Украинскую цер-
ковь. Но ее епископат практиче-
ски единогласно высказался про-
тив. Что бы сейчас не произошло 
на Украине, как этому можно при-
дать статус объединительного со-
бора? 

По украинским законам приход 
имеет право выбирать, куда 
ему идти со своим храмом?

ЛЕГОЙДА: Но так называемый «объ-
единительный» собор не прихо-
ды же собирает, а епископат. И 
что они будут делать при отсутст-
вии епископов канонической 
Украинской церкви? Кроме того, 
все это происходит в обстановке 
споров по поводу того, кто будет 
главой новой структуры, если 
она будет создаваться. И люди 

уже устали от всего этого. Эк-
сперты говорят, что результатом 
помпезных речей о поместной 
церкви будет ...ограниченная ав-
токефалия. Миро точно будут 
брать в Константинополе, а, мо-
жет быть, будет и еще большая 
степень зависимости украин-
ской церкви от Фанара — она не 
будет независимой.

Недавно президент Украины 
поехал в Стамбул, подписал не-
кое соглашение о сотрудничестве 
в создании единой церкви. Этот 
соглашение, кстати, нигде не опу-
бликовано, и его никто не видел, 
что тоже странно. Рациональное 
объяснение только одно: там нет 
никакого содержания. Оно за-
ключено только ради того, чтобы 
лишний раз сказать, что скоро на 
Украине будет автокефалия ( По-
смотрите, мы же соглашение 
даже подписали). Только для 
того, чтобы «удержать тему на 
плаву»: дадим, дадим, конечно, 
дадим.

Некоторые юристы говорят, 
что подписание соглашения по-
хоже на ничем не обоснованные 
претензии Фанара на обретение 
правосубъектности в междуна-
родных отношениях. Это в меч-
тах Константинополя, наверное, 
делает его чем-то похожим на Ва-
тикан, являющийся субъектом 
международного права.

Почему так мало перебежчи-
ков? 

ЛЕГОЙДА: Почему «мало»? Пока нет 
ни одного. Митрополит Черкас-
ский  и Каневский Софроний дал 
очень неоднозначное интервью. 
Митрополит Винницкий  и Бар-
ский Симеон, один из трех участ-
ников встречи с президентом Ук-
раины, и владыка Филарет Ново-
каховский и Генический, сделали 
заявление, из которого следует, 
что они никуда уходить не соби-
раются. Митрополит Александр 
(Драбинко) не скрывает, что яв-
ляется сторонником идеи автоке-
фалии и, кажется, не ставит под 
сомнение легитимность и кано-
ничность действий Константино-
поля. Но при этом он не сказал: я 
пойду во вновь созданную цер-
ковную структуру. Все на самом 
деле прекрасно понимают, что 
происходят совершенно вопию-
щие вещи. Создана ситуация, в 
которой нет церковного измере-
ния, а есть политические, в том 
числе предвыборные, и личные 
амбиции. А правды за этим нет. 
Картина ясна даже для тех, кто в 
своем мировоззрении не опира-
ется на Евангелие и не сопережи-
вает оказавшимся в тяжелом ис-
пытании верующим людям, а 
рассматривает происходящее на 
Украине в сугубо прагматиче-
ском ключе.

Если дело коснется святынь, 

лавр,  в самом деле могут быть 
столкновения с кровопролити-
ем?

ЛЕГОЙДА: К сожалению, ничего 
нельзя исключать. Понятно, что 
действующего президента — 
«хромую утку» в политологиче-
ской терминологии — национа-
листы скорее всего не  будут 
спрашивать. Они на Украине де-
монстрируют сугубую автоном-
ность — делают почти все, что хо-
тят,  при попустительстве вла-
стей. 50 захваченных храмов ка-
нонической Украинской право-
славной церкви  за четыре года 
— это же реальность. А в 1992 
году были жертвы и насилие над 
людьми. Но, думаю, что уходя-
щей — а она однозначно уходя-
щая — власти на Украине,  конеч-
но, невыгодно закончить свои 
дни, оставив в наследство начи-
нающуюся религиозную войну. 
Но только если она действитель-
но уходит, а не цепляется за лю-
бую возможность ( в том числе 
незаконную и безнравствен-
ную)  политического  самосохра-
нения.

Эксперты говорят, что на Ук-
раине все зависит не от рей-
тингов, а от картинки, сло-
жившейся в последний момент.

ЛЕГОЙДА: Делать прогнозы, тем бо-
лее электоральные — дело небла-
годарное. Но самые оптимисти-
ческие соцопросы дают действу-
ющей власти максимум 10 про-
центов голосов избирателей. В 
этом контексте введение военно-
го положения кажется шагом в 
сторону, опасную для людей,  
многие эксперты видят в этом 
попытку извлечения политиче-
ской выгоды. Насколько я могу 
судить, ни одно из крупных об-
ещаний господин Порошенко не 
выполнил. Поэтому он так и дер-
жится за церковную тему — хоть 
здесь добиться результата. Но 
сейчас, когда в качестве воз-
можных глав новой религиоз-
ной структуры стали называть 
не украинских граждан, а приез-
жих иерархов Константинопо-
ля, — это превращается для По-
рошенко в прямое поражение. 
Потому что он-то ратовал за 
украинскую «национальную» 
Церковь. А тут уже публично го-
ворят, что один из двух назна-
ченных Константинополем на 
Украину экзархов — американ-
ский гражданин — может возгла-
вить новую украинскую Цер-
к о в ь .  Э т и  та к  н а з ы в а е м ы е 
«украинцы», как говорят, и воз-
вращаться на Украину-то не 
планировали.

То есть у Константинополя и 
Украины — цели разные?

ЛЕГОЙДА: Безусловно. Сейчас, ког-
да говорят о претензиях Констан-
тинополя на создание около 20 

подворий, ясно, что будут утвер-
ждаться ставропигии (прямое 
иностранное управление церков-
ными объектами) Константино-
поля. Фанар явно ищет для себя 
материальные бонусы на Украи-
не, а не реальные пути разреше-
ния церковного раскола.

Мировое православие раскалы-
вают и ревизуют с легкостью 
участников компьютерной 
игры. Выкидываются практи-
ка и опыт трехвековой исто-
рии. Что это — битва взглядов?

ЛЕГОЙДА: Я вижу, с одной стороны, 
— искреннее и мужественное 
стремление сохранить канониче-
скую Церковь и остаться верным 
тому, что заповедано народам, 
вышедшим из днепровской кре-
щальной купели. А с другой — по-
пытку реализовать свои полити-
ческие планы и удовлетворить 
человеческие амбиции, когда мо-
мент способствует этому.

Где и что в Евангелии заповеда-
но на эту тему?

ЛЕГОЙДА: Спаситель говорит: «Да 
будут едино, как Мы едино» 
(Ин.17, 22), и это заповедь, обра-
щенная ко всей Вселенской Цер-
кви. Но нигде Христос не говорит 
о единстве апостолов с Иудой, на-
следником которого являются 
раскольники.

У кого-то может сложиться 
впечатление, что один патриарх 
что-то не поделил с другим, и они 
из-за этого «рубятся», а страдают 
люди. Здесь правда только в том, 
что люди действительно страдают. 
Но не потому, что патриархи что-
то не поделили, а потому что один 
из них решил обмануть простых 
людей, безответственно воззвав 
из канонического небытия не-
скольких лжеепископов. Церковь 
на Украине одна — каноническая 
Украинская православная, где со-
вершаются таинства, люди прини-
мают святое крещение, исповеду-
ются, причащаются. А в другом 
случае только раскольнические 
структуры, которые Церковью не 
являются.  Люди, которые креще-
ны раскольниками, обмануты 
лжеучителями.

Если это обойти, то мы с вами 
можем сейчас сказать: знаете, 
нам вообще все не нравится, да-
вайте создадим единственно вер-
ную украинскую или иную пра-
вославную Церковь, и выберем 
патриархом кого в голову взбре-
дет... Проблема в том, что Цер-
ковь нельзя создать. Она уже со-
здана. В Церкви невозможно, бо-
лее двух десятилетий последова-
тельно осуждая раскольников, 
вдруг поменять свою точку зре-
ния. В политике, наверное, мож-
но — из-за целесообразности, в 

связи с изменившейся ситуа-
цией. А в Церкви — нет. Либо Цер-
ковь есть, либо ее нет. Решения, 
принятые Константинополем и 
обязавшие нас отреагировать на 
них, находятся вне евангельской 
логики. Они находятся в логике 
политической.

Кто-то считает, что церковь, 
в которой причащаются 25—
30 процентов населения стра-
ны, безблагодатной быть не 
может.

ЛЕГОЙДА: Апостольское преемство 
и благодать не процентами изме-
ряются, и не долларами. Нам же 
Евангелие говорит: много зван-
ных, но мало избранных. Почему 
грех раскола так тяжел? Потому 
что люди выпадают из Церкви, 
становятся жертвой расколоучи-
телей, ведущих их к духовной по-
гибели. В нас глубочайшим обра-
зом проникла рационалистиче-
ская логика. Исходя из нее, нас 
сейчас пытаются обвинить: по-
смотрите, иерархи Русской цер-
кви не готовы к компромиссам с 
Фанаром, а люди из-за этого 
страдают. А мы говорим: уже ра-
зорвана живая ткань церковной 
жизни, раскольники ее разорва-
ли и получили признание этого 
беззакония со стороны Фанара. 
Мы же хотим это исцелить. Но 
надо знать, как это сделать.

Все последние 10 лет мы повто-
ряли жертвам филаретовского 
раскола: мы ждем возвращения 
своих братьев. Но именно мирно-
го возвращения, как об этом ска-
зано в притче о блудном сыне, а не 
триумфального въезда на коне под 
церковные своды. Разве Филарет 
ведет себя, как блудный сын? Нет, 
он говорит: я был, есть и остаюсь 
патриархом. И тут Константино-
поль говорит: да ну ее, евангель-
скую логику,  признаем все как 
есть, все равно: где сын, где отец, 
где правда, а где ложь.

Ну последние 20—30 лет мы ув-
леклись идеей «конкуренция это 
хорошо». Как объяснить увле-
ченным этой идеей, почему в 
Церкви нельзя, как в бизнесе.  Как 
показать современной публике 
ценность  христианского отно-
шения к миру, где важна Цер-
ковь-мать и возвращение к 
отцу?

ЛЕГОЙДА: Объяснить это просто. Где 
любовь — там правда и справедли-
вость. Если сравнить митрополи-
та Онуфрия, который призывает к 
миру, пользуется уважением на 
Украине, в том числе на Западе и 
Востоке, и Филарета (Денисенко), 
жалеющего об отсутствии в распо-
ряжении киевских властей ядер-
ного оружия и летальных боепри-
пасов из США, то и без глубокого 
христианского понимания все 
становится ясно. Кто конкуриру-
ет, а кто победил, ни с кем не кон-
курируя.

 Помню, во время патриаршего 
визита в Киев мы шли в  Киево-
Печерскую лавру, а рядом с 
нами шли две доярки из укра-
инского села и рассказывали: 
мы по домам ходим и объясня-
ем, что нельзя в той церкви 
креститься, венчаться».

ЛЕГОЙДА: Удивительно, но простые 
церковные люди это чувствуют. 
И какая трагедия, когда в силу не-
знания, переданного по наслед-
ству из советского времени, это 
не чувствуют и не понимают не-
простые люди. Когда включается 
бытовая логика: Украина теперь 

независимое государство, столи-
ца — Киев, значит, патриархат 
должен быть киевским.. А если он 
не Киевский, значит, он не наш…

Игра в слова...
ЛЕГОЙДА: Представители Донбас-
ских епархий не раз говорили 
властям разделенной противо-
стоянием на юго-востоке стра-
ны: каноническая церковь на 
Донбассе — единственная ниточ-
ка, держащая Донбасс на Украи-
не. Но они сейчас и это обрубают. 
Это какой-то политический са-
мострел. Нанесение дополни-
тельной раны народному телу.

Каков выход из  этой ситуа-
ции? Может ли помочь разре-
шить ее позиция поместных 
церквей? Кстати, тут кто-то 
говорит, что ни одна помест-
ная церковь не поддержала Мо-
скву, а кто-то, что все поддер-
жали.

ЛЕГОЙДА: Нет, тут картина понят-
ная. Наши церковные дипломаты 
с убедительностью свидетельст-
вуют, что все поместные церкви с 
пониманием относятся к нашим 
шагам. Отношение многих по-
местных церквей к проблеме 
украинского раскола многократ-
но выражалось публично, другие 
придерживаются этой же позиции 
непублично, чтобы не быть при-
чиной эскалации непонимания. 
Есть общее мнение по поводу ка-
ноничности украинской Церкви, 
фигуры ее предстоятеля, который 
пользуется огромным авторите-
том не только на Украине , но и во-
обще в мировом православии. 
Есть публичные заявления Серб-
ской, Польской, Чешских земель и 
Словакии церквей о невозможно-
сти сослужения с раскольниками. 
В прямом или косвенном виде по-
чти все высказывают неприятие 
действий Константинополя. Пу-
бличной поддержки действий 
Константинополя по признанию 
расколоучителей равными апо-
столам я не встречал. И по-моему, 
ее нет. Глава ОВЦС,  митрополит 
Волоколамский Иларион на днях, 
общаясь с Александрийским па-
триархом, прямо обратился к 
нему, как теперь первому в нашем 
диптихе, с просьбой  иницииро-
вать общеправославное  собрание 
и решить этот вопрос. 

История не становится похо-
жей на шахматную партию: 
кто кого переиграет в кон-
кретных действиях? Бывший в 
юрисдикции Константинопо-
ля храм во Флоренции, напри-
мер, перешел в Русскую церковь.

ЛЕГОЙДА:  Храм во Флоренции по-
строен в свое время русскими, там 
служит русский батюшка, я его 
лично очень хорошо знаю. Этот 
храм оказался в Константино-
польской архиепископии в силу 
известных исторических обстоя-
тельств XX века. И никто никогда 
не ставил вопрос о его возвраще-
нии. Да и сейчас это не то, чтобы 
кто-то позвонил из Москвы отцу 
Георгию и сказал: батюшка, а вы 
не хотите вернуться в Русскую 
церковь? Все проще: они сами пе-
решли, потому что не могут при-
нять действия Константинополя. 
Почему они думают, что из вер-
ных чад Константинопольского 
патриархата все стопроцентно 
поддерживают его действия на Ук-
раине? Нет, не поддерживают. Это 
следствие действий патриарха 
Варфоломея: посеяв ветер, он по-
жнет бурю. 

Судьба украинского православия 
драматична: вера миллионов людей 
зависит от политических амбиций.

А К Ц Е Н Т

Происходящее напоминает  какой-то 
политический самострел — нанесение 
дополнительной раны
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КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

В Киево-Печерской Лавре началась опись имущества. Ее проводят  пред-

ставители Киево-Печерского заповедника, находящегося под управлением 

Минкультуры Украины. Она ведется в ближних пещерах Киево-Печерской 

лавры, где находятся мощи печерских святых,  в том числе и основателя 

Лавры – преподобного Антония Печерского. 

Bнвентаризация имущества  Лавры начата осенью ( в сентябре была созда-

на комиссия Минкультуры по описи церковного имущества), и многие вос-

принимают это как увеличение масштабного давления на каноническую 

православную церковь Украины. За несколько дней до этого Минюст Укра-

ины отменил передачу канонической Украинской  православной церкви 

Почаевской Лавры.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Почему 
американцев так интересует 
российский Крым

Разведчик США 
над Черным морем

Юрий Гаврилов

Самолет-разведчик США вновь 
замечен у берегов Крыма. Во 
вторник там сначала появился 
американский военный дрон. А 
ему на смену на Черное море 
прилетел патрульный противо-
лодочный самолет P-8A Poseidon 
с бортовым номером 168848. 
О его появлении у российского 
побережья, а также Керченского 
пролива сообщили информа-
гентствам западные источники. 
Однако можно не сомневаться: 
шпионский рейд воздушного 
разведчика США не остался без 
внимания наших военных.
Сообщалось, что Poseidon, при-
писанный к авиабазе США Сиго-
нелла на Сицилии, вначале под-
летел к Крыму. Затем проследо-
вал вдоль его южного берега, 
мимо Керченского пролива, про-
летел вдоль Черноморского по-
бережья Кубани вплоть до Гелен-
джика. При этом в воздушное 
пространство РФ самолет не за-
ходил, держался на расстоянии 
35—45 км от российских берегов 
и курсировал над международ-
ными водами Черного моря. 

Хотя основное предназначе-
ние этой машины — обнаруже-
ние подлодок противника в рай-
онах патрулирования и участие 
в противокорабельных и спаса-
тельных операциях, командова-
ние ВМС США нередко исполь-
зует Poseidon для шпионских 
миссий. Помимо противокора-
бельных ракет AGM-84 «Гар-
пун», торпед Mark 54, морских 
мин и авиабомб он несет на 
борту многоцелевой наземный 
поисковый радиолокатор 
Raytheon APY-10 и специаль-
ную разведывательную аппара-
туру. Причем может на протя-
жении 30-часового полета ис-
пользовать ее для «сканирова-
ния» сухопутной и водной по-
верхности с высоты от 60 ме-
тров до 12,5 км. И вот такие са-
молеты американцы в послед-
нее время все активнее посыла-
ют к нашим южным границам. 
P-8A неоднократно появлялись 
у побережья Крыма, неподале-
ку от Краснодарского края, у 
западных рубежей России.

Вчера около Крыма снова ле-
тал стратегический разведыва-
тельный самолет ВВС США RC-
135V. Ранее «РГ» рассказывала, 
что в минувший понедельник у 
нашего черноморского побере-
жья, в том числе вблизи Керчен-
ского пролива, выполнили мно-
гочасовые рейды такой же раз-
ведборт  и американский даль-
ний беспилотник RQ-4B Global 
Hawk.

Как и следовало ожидать, ки-
евский режим не сделал выводов 
из инцидента возле Керченского 
пролива. Как раз в то время, ког-
да суд в Симферополе арестовы-
вал задержанных за нахождение 
в наших территориальных водах 
украинских военных моряков, 
председатель Верховной рады 
Андрей Парубий на встрече с 
генсеком НАТО Йенсом Стол-
тенбергом просил руководство 
альянса как можно скорее увели-

чить количество натовских ко-
раблей в Черном море.

Одновременно власти Украи-
ны активизировали попытки 
убедить США создать военную 
базу на своей территории. Дово-
ды Киева выглядят по меньшей 
мере странно. Мол, если угроза 
со стороны Москвы подтолкнула 
к такому решению Польшу, то 
Украине, чья граница с РФ зна-
чительно больше, уже тем более 
необходимо разместить у себя 
американские войска.

На призывы Киева в Вашинг-
тоне пока реагируют сдержанно. 
Но обозначать свое военное при-
сутствие в Черном море, как ви-
дим, не забывают. Причем не 
только боевыми кораблями, ко-
торые еще со времен 5-дневной 
войны в Южной Осетии и киев-
ского майдана то и дело появля-
ются в нейтральных водах непо-
далеку от Крыма, но и шпион-
скими рейдами своих самолетов 
и беспилотников. 

К шпионажу и попыткам да-
вить на нашу страну в Черном 
море США активно привлекают 
своих союзников по НАТО. Одна-
ко не все на Западе поддерживают 
такое «любопытство». Например, 
на фоне инцидента в Керченском 
проливе экс-главком ВМС Вели-
кобритании призвал палату лор-
дов не направлять в начале 2019 
года в Черное море разведыва-
тельное судно Echo. По его мне-
нию, подвергать опасности ко-
рабль, который не способен сам 
себя защитить, «не является хо-
рошей идеей». 

Понятно, что спокойно взи-
рать на эту возню у наших южных 
рубежей в Москве не собираются. 
Вчера стало известно, что систе-
му ПВО Крыма скоро усилит еще 
один дивизион зенитной ракет-
ной системы С-400. Три таких ди-
визиона уже размещены в районе 
Евпатории, Феодосии и Севасто-
поля. При радиусе действия 400 
км в зону контроля этих систем 
попадает практически все Черное 
море. А при необходимости они 
могут перекрыть воздушное про-
странство над Херсоном и Запо-
рожьем , а также значительную 
часть неба над Одесской, Никола-
евской, Днепропетровской и Ки-
ровоградской областями Украи-
ны. 

Экс-глава Комитета Госдумы 
по обороне адмирал Владимир 
Комоедов напомнил, что помимо 
С-400 Крым также охраняют дру-
гие средства ПВО, в том числе 
современный зенитный ракетно-
пушечный комплекс «Панцирь-
С1». 

КРИЗИС Режим ВП на Украине развязал руки силовикам

А что в Одессе?
Павел Дульман

П
ервый день военного поло-
жения (ВП) в десяти укра-
инских регионах сопрово-

ждался усилением «мер безопа-
сности» со стороны силовиков и 
паникой населения.

Указ Порошенко о введении 
ВП, как пишут украинские СМИ, 
поставил в тупик местные влас-
ти, которые попросту не понима-
ют, как им его исполнять. «Было 
проведено совещание областно-
го уровня, где присутствовали 
представители всех ведомств. 
Пока ясно, что областное началь-
ство и сам губернатор «плавают» 
в том, как все это будет. Все ждут 
указаний из Киева — что да как 
должно происходить. Будет ли 
это чисто военная администра-
ция или военно-гражданская? 
Или в Киеве сформируют воен-
ный кабинет по управлению об-
ластями на военном положении? 
Либо, что очень вероятно, в сто-
лице скажут, что не надо вообще 
ничегоменять», — цитирует укра-
инское издание «Страна» слова 
неназванного чиновника Одес-
ской областной администрации.

Активно действуют только во-
енные и полиция: в той же Одес-
ской области они оборудуют ста-
ционарные блокпосты на въездах 
в регион и границе с Придне-
стровской молдавской республи-
кой. По сообщениям местных 
СМИ, полиция и военные уже 
останавливают автомобили для 
проверки. Вскоре следует ожи-
дать сообщений о случаях вымо-
гательства и коррупции, по при-
меру того, как это происходило в 
2014 году, когда во время госу-
дарственного переворота и сразу 
после него блокпосты создава-
лись повсеместно. Кроме того, 
чтобы показать одесситам се-
рьезность «российской угрозы», 
военные показательно провели 
по узким улицам города колонну 
военной техники, в том числе си-
стемы ПВО.

Жители Одессы в социальных 
сетях сообщают об активизации 
сотрудников военкоматов, уже 
начавших обход учебных заведе-
ний и проведение «мотивирую-
щих бесед» с потенциальными 
призывниками. В этой связи мно-
гие советуют знакомым любыми 
способами «спрятать» сыновей 
до конца режима ВП. Кроме того, 
сообщается о попытках полиции 
и представителей военных вор-
ваться в квартиры «на предмет 
проверки безопасности». Одес-
ские СМИ уже получают пись-
менные и устные приглашения 
на «установочную беседу» от 
Службы безопасности Украины, 
где им объяснят правила работы 
в военном режиме. Успели ощу-

тить ВП и рядовые одесситы: по-
мимо очередей у обменных пун-
ктов и ажиотажного спроса в ма-
газинах на продукты первой не-
обходимости в торговом городе 
замерла деловая активность. «На 
работе слетело две сделки. Люди 
побоялись расставаться с боль-
шой суммой денег. Один из них 
заявил, что оставит деньги на 

случай побега из страны. Второй 
— англичанин — уже перепуганно 
уезжает к себе на родину прямо 
сегодня, бросив здесь свою су-
пругу и заявив, что больше ни-
когда не будет вкладывать деньги 
на Украине и вообще с этой стра-
ной не желает иметь никаких 
дел», — пишет в Facebook занима-
ющаяся бизнесом одесситка. В 
целом, по ее словам, местные 
женщины «эмоционально и, я бы 
даже сказала, весело реагируют 
на происходящее, но не просто 
весело, а как-то истерически, с 
ноткой безумия». Мужчины же 
«реально боятся, молчат и ходят 
напряженные». 

Налетели на мифы
А во-вторых, корабли 
ВМС Украины пересека-
ют госграницу в коорди-

натах 44° 52’, 7 Северной широты 
и 36° 33’, 3 Восточной долготы. 
Подробные координаты точки 
входа имеют значение, потому 
что она находится вне системы 
рекомендованных путей движе-
ния судов на расстоянии в 5 ка-
бельтовых. То есть украинцы 
«промахнулись» почти на кило-
метр и вошли во временно закры-
тый для плавания район.

 «Тем самым, как подчеркнули 
в ФСБ, они нарушили требова-
ния Конвенции ООН по морско-
му праву 1982 года, закона РФ от 
1 апреля 1993 г. № 4730-I «О Госу-
дарственной границе Россий-
ской Федерации», федерального 
закона от 31 июля 1998 г. № 155-
ФЗ «О внутренних морских во-
дах, территориальном море и 
прилежащей зоне Российской 
Федерации».

Законно ли устанавливать 
коридоры для судоходства?

Миф второй — Россия не имела 
права устанавливать конкретные 
коридоры прохода для кораблей 
и тем более закрывать целый 
район для судоходства. На эти 
высказывания в Погранслужбе 
напомнили то, о чем собственно 
говорится в  Конвенции ООН. 

Так, согласно статьям 21 и 22 
Конвенции прибрежное государ-
ство в случае необходимости и с 
учетом безопасности судоходст-
ва может потребовать от ино-
странных судов (кораблей), 
пользоваться морскими коридо-
рами и схемами разделения дви-
жения, которые оно может уста-
новить или предписать для регу-
лирования прохода судов. 

Что касается мирного прохода 
иностранных кораблей, в том чи-
сле и военных, то они регулиру-
ются статьей 13 закона «О вну-
тренних морских водах, террито-
риальном море и прилежащей 
зоне РФ». Согласно этому закону 
— иностранные военные корабли 
должны соблюдать законода-
тельство РФ и правила, относя-
щиеся к мирному проходу через 
территориальное море. 

Далее, как напомнили в рос-
сийской спецслужбе, после пере-
сечения госграницы России ко-
рабли ВМС Украины проследова-
ли без разрешения в Керчь-Ени-
кальский канал. Тем самым они 
нарушили разрешительный по-
рядок, установленный приказом 
Минтранса России от 21 октября 
2015 г. № 313 «Об утверждении 
Обязательных постановлений в 
морском порту Керчь».  

Знали ли украинцы, что 
нарушают правила плавания

Миф третий — украинские 
моряки не знали об уведоми-

тельном порядке прохождения 
через Керчь-Еникальский ка-
нал. Однако при преследовании 
кораблей ВМС Украины россий-
ские пограничники им неодно-
кратно по радиосвязи в соответ-
ствии со ст. 30 Конвенции ООН 
по морскому праву 1982 года 
доводили требования немедлен-
но покинуть территориаль-
ное море Российской Федера-
ции. 

Кроме того, ЦОС ФСБ предо-
ставил корреспонденту «РГ» ру-
кописный конспект установлен-
ных Россией правил плавания по 
Керченско-Еникальскому кана-
лу, найденный после задержания 
на катере «Никополь». 

То есть украинские моряки 
были прекрасно осведомлены о 
порядке прохождения канала. 
Почему они не стали следовать 
этим правилам, становится по-
нятно из еще одного документа 
«Контрольного листа готовно-
сти катера «Никополь» к выходу 
в море. 

Так вот, согласно ему, стар-
шему группы кораблей ставится 
прямая задача осуществить пе-

реход из Одессы в Бердянск 
«скрытным порядком», «сосре-
доточив основное внимание на 
обеспечении скрытности подхо-
да к Керченско-Еникальскому 
каналу и прохождения через 
него, минуя береговые и мор-
ские посты наблюдения ЧФ и бе-
реговой охраны ФСБ».

А был ли рейд мирным?
И наконец миф четвертый — 

пограничники не должны были 
применять оружие по мирным 
украинским судам, а могли 
просто их «вытолкать» за преде-
лы территориального моря.  Как 
ответили корреспонденту «РГ» 
в пограничной службе ФСБ Рос-
сии — несмотря на все предпри-
нятые российской стороной 
предупредительные меры, кора-
бли ВМС Украины были приве-
дены в боевую готовность. На 
них были расчехлены артилле-
рийские установки, их ство-
лы подняты на угол 45 градусов 
и направлены в сторону кора-
блей и катеров РФ. Угроза при-
менения оружия  —  это уже пря-
мое нарушение Конвенции ООН 

и российского законодательст-
ва о правилах мирного про-
хода. 

Кстати, что касается самого 
«мирного прохода» украинских 
катеров и буксира — арсенала, ко-
торый был обнаружен на них, 
хватило бы на небольшую мор-
скую войну. 

Например, на борту буксира 
«Яны Капу» было два пулемета 
ДШК калибра 12,7 мм с 612 круп-
нокалиберными патронами, 13 
автоматов Калашникова АК-74 и 
почти 12 тысяч патронов к ним. 
Оба катера имели по две артуста-
новки, в которые входит пушка 
30 мм, автоматический гранато-
мет АГС-17 и пулемет ПКТ. Бое-
припасы к ним: 765 осколочно-
фугасных снарядов 30 мм,  1975 
выстрелов к АГС и еще 495 для 
подствольных гранатометов. По-
чти 10 тысяч патронов к ПКТ и 
1189 к пистолетам ПМ и более 
100 ручных гранат. 

Арестованный судом украинский мичман Юрий Будзыло заявил, что не имеет претензий к условиям содержания под стражей.

На улицах украинских городов, где введено военное положение, появилась армейская техника.

Беспилотник США RQ-4 Global Hawk может вести разведку в радиусе 100 км. 

А К Ц Е Н Т

Арсенала украинских катеров и буксира 
хватило бы на небольшую морскую войну

Самолеты США 
P-8A летали и 
около Крыма, 
и у Краснодарского 
края, и у западных 
рубежей РФ

СУД

В Крыму взяли под стражу всех украинских участников провокации в Кер-

ченском проливе.

Киевский районный суд Симферополя завершил рассмотрение хода-

тайств следствия об избрании меры пресечения обвиняемым в наруше-

нии государственной границы РФ украинским морякам. Все они взяты 

под стражу до 25 января. Вчера перед судом предстали еще девять укра-

инских моряков, задержанных российскими пограничниками в Керчен-

ском проливе. Среди них  Андрей Драч, который, по словам его адвоката, 

был на судне прикомандированным сотрудником СБУ.  «У меня не было 

намерений нарушать государственную границу России, — заявил Драч в 

суде. — О том, что мы стали нарушителями, я узнал только из радиоэфи-

ра». 

Адвокат сотрудника украинской спецслужбы просил изменить подсуд-

ность его клиенту, поскольку дела военнослужащих, по словам защитника, 

должны рассматриваться военным судом. Другой обвиняемый, одессит 

Андрей Шевченко, попросил суд избрать ему меру пресечения в виде зало-

га. Однако суд эти аргументы не принял. Во вторник были арестованы 15 

украинских моряков. В суде украинские моряки утверждали, что только 

выполняли приказ своего командования. 

Подготовил Сергей Винник, Симферополь

КОММЕНТАРИЙ

Константин Косачев, 
глава Комитета Совета Федерации по международным делам  

Очевидно, что причина и следствие в реальности прямо противоположны: 

провокация в Азовском море затевалась ради введения военного положе-

ния на Украине, а не наоборот. Это, безусловно, громкое начало предвы-

борной кампании Порошенко, способ вывести украинскую тему в миро-

вые «топы», ибо она всем уже потихоньку стала надоедать, и все чаще 

даже спонсоры и партнеры говорят про деградацию политсистемы и кор-

рупцию, а не про мифическую «российскую агрессию», а также повод для 

«международного» — то есть устами тех, кто к этому и так всегда готов — 

осуждения России. С тех пор как «агрессор» не явился на войну, для Укра-

ины остался единственный путь: любой ценой провоцировать на ответные 

действия, на которые будет просто невозможно не реагировать. Что и 

произошло.  

Если решение о военном положении будет действовать в полном объеме 

все 60 дней с возможностью продления, вся предвыборная кампания 

остановится, а протестные акции населения против властей будут запре-

щены. В таком случае предстоящие выборы, даже если они состоятся, с 

точки зрения демократии и законности — фикция. А само введение воен-

ного положения дает немалые «бонусы» для власти в Киеве: возможность 

установления комендантского часа, ограничения свободы перемещения 

граждан, а также постановки вопроса о запрете политических партий, 

если они, мол, угрожают нацбезопасности. Пойдет это сейчас в ход или 

нет — посмотрим. Но если звезды намеренно поджигают — значит, это ко-

му-то нужно... 

Подготовила Елена Бугайская

1

— Провокация Украины 
в Керченском проливе: 
следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6106 

ОФИЦИАЛЬНО Посольство РФ 
в Киеве сообщило о массовом 
отказе россиянам во въезде 
на Украину

МИД России 
предупреждает

Екатерина Забродина

Посольство РФ в Киеве рекомен-
дует соотечественникам, плани-
рующим поездки на Украину, учи-
тывать резкое увеличение числа 
отказов во въезде на территорию 
страны российским гражданам. В 
связи с этим дипмиссия выразила 
протест украинскому внешнепо-
литическому ведомству. «Обра-
щаем внимание граждан Россий-
ской Федерации, планирующих 
посещение Украины с частными 
и деловыми целями, на участив-
шиеся случаи отказов со сторо-
ны Государственной погранич-
ной службы Украины во въезде 
на территорию страны россия-
нам, несмотря на соблюдение 
ими всех требований и наличие 
законных оснований для пересе-
чения границы украинского го-
сударства», - говорится в сооб-
щении, опубликованном на сай-
те посольства РФ.

По информации дипломатов, 
представители украинских вла-
стей «намеренно затягивают 
продолжительность провероч-
ных мероприятий» без объясне-
ния «причин  рестрикций». «По-
сольством направлена нота в 
МИД Украины с просьбой разъя-
снить причины массового недо-
пуска наших граждан на терри-
торию Украины, а также пред-
принять меры по недопущению 
дискриминационных действий 
украинской Госпогранслужбы в 
отношении российских гра-
ждан», — сообщают в дипмиссии.

Как передает «Интерфакс» со 
ссылкой на Госпогранкомитет Бе-
лоруссии, за последние несколько 
суток уже 85 граждан России, сле-
довавших из Минска в Киев раз-
личными авиакомпаниями, не 
были допущены на Украину при 
прохождении пограничного 
контроля и были вынуждены вер-
нуться в белорусскую столицу. 
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За последние дни украинские пограничники не пустили в страну минимум 
85 россиян, летевших в Киев из Минска. 
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МЕЖДУ ТЕМ

Посольство США на Украине рекомендовало своим гражданам воздер-

жаться от посещения регионов, где объявлено военное положение.  Аме-

риканские дипломаты составили список советов о том, как вести себя на 

Украине. Так, американцев предупредили об увеличении количества поли-

цейских на улицах, внезапных перекрытиях движения и проверках доку-

ментов. Им советуют «избегать массовых скоплений людей (демонстра-

ций)», и главное – постоянно находиться на связи с родными и близкими.  

А К Ц Е Н Т

Одесситы пишут об активизации деятель-
ности сотрудников местных военкоматов
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ФАКТЫ На чем и как 
зарабатывает украинский 
президент 

Заказ 
для Порошенко 

Петр Лихоманов

Провокация близ Керченского пролива, неудачная по-
пытка отменить президентские выборы, бесплодные ноч-
ные звонки «западным партнерам» в поисках поддержки 
— все эти действия Петра Порошенко в действительности 
продиктованы одним: стремлением сохранить свои рас-
тущие доходы. О том, что и президентское кресло, и гра-
жданский конфликт — всего лишь способ заработка для 
главы Украины, давно догадываются украинские гражда-
не. Теперь этот факт подтвержден официально.

По данным Национального антикоррупционного 
бюро Украины (НАБУ) — структуры, непосредственно ку-
рируемой посольством США, за неполный 2018 год Поро-
шенко официально увеличил свои доходы почти в восемь 
раз! Если в прошлом году полученные им из разных 
источников средства составляли 16,3 миллиона гривен 
(около 600 тысяч долларов), то по итогам текущего фи-
нансового года он задекларировал без малого 124 милли-
она гривен — 4,6 миллиона долларов. Эти средства Поро-
шенко получил в качестве процентов с вкладов, разме-
щенных в своем «семейном» Международном инвести-
ционном банке 
(МИБ) — единствен-
ной частной финан-
совой структуре, не 
испытывающей се-
годня на Украине 
проблем и увеличи-
вающей портфель 
активов. Кроме того, 
президент Украины 
выгодно продавал 
ценные бумаги и получал дивиденды от собственного ин-
вестиционного фонда «Прайм Эссетс Кэпитал», через ко-
торый Порошенко в том числе спекулирует облигациями 
госзайма. Впрочем, опубликованные НАБУ цифры — по 
большому счету лишь ширма, видимая малая часть ай-
сберга. По-прежнему контролируемая Порошенко кор-
порация «Рошен» — его рассказам о передаче бизнеса в 
«слепой траст» на Украине не верит никто — увеличивает 
обороты как на внутреннем рынке, практически монопо-
лизированном, так и наращивает поставки в страны ЕС. 
Только в первом квартале 2018-го экспорт кондитерской 
продукции «Рошен» в Европу увеличился на 22 процента. 
По итогам прошлого года доход от такой торговли принес 
семье Порошенко 2,8 миллиарда гривен — 100 миллионов 
долларов. Есть еще схема импорта угля по формуле «Рот-
тердам +», на которой Порошенко вместе со своим ком-
паньоном по коррупционному бизнесу Ринатом Ахмето-
вым зарабатывает сотни миллионов долларов ежегодно. 
Наконец, предметом разбирательства НАБУ стали выпол-
няемые предприятиями Порошенко военные заказы — 
производство бронемашин, минометов и катеров. Без 
конкурса и тендера, по тройной цене и с претензиями к 
качеству. Все это позволило Порошенко потеснить в спи-
сках богачей остальных местных олигархов — официаль-
но он занимает уже шестое место с 1,1 миллиарда долла-
ров «чистого» состояния и прогнозом дальнейшего еже-
годного его увеличения минимум на 10 процентов. Тако-
вы данные работающего на Украине инвестиционного 
фонда Dragon Capital. Заметим, что на момент инаугура-
ции Порошенко был «рядовым» украинским мультимил-
лионером, одним из нескольких десятков. Ради сохране-
ния темпов обогащения Порошенко, очевидно, не пожа-
леет ни украинских моряков, ни теми же темпами нища-
ющих граждан страны. Впрочем, как сообщают украин-
ские СМИ, окружение и компаньоны украинского прези-
дента понимают, что бесконечно такое «везение» длиться 
не может. По информации издания «Страна.ua », его бли-
жайшие советники, помощники и партнеры — экс-глава 
Нацбанка Валерия Гонтарева, депутаты Грановский и Ко-
ноненко, офшорный банкир Макар Пасенюк — в этом году 
внезапно, как по команде, озаботились покупкой недви-
жимости в Великобритании. 

ГЕОПОЛИТИКА Евросоюз отказался вводить новые санкции против России 
по сигналу из США

Европа в заложниках
Евгений Шестаков

В
ашингтон не информиро-
ва л  Кремль  об  отмене 
встречи президентов Рос-

сии и США Владимира Путина и 
Дональда Трампа на саммите 
G20 в Аргентине. Подготовка ме-
роприятия продолжается. Об 
этом заявил пресс-секретарь 
российского лидера Дмитрий 
Песков.  Руководители двух 
стран собирались, по словам по-
мощника Трампа по националь-
ной безопасности Джона Болто-
на, обсудить вопросы, имеющие 
стратегическое значение и влия-
ющие на глобальную стабиль-
ность, — механизмы контроля 
над вооружениями и ситуацию 
на Ближнем Востоке. 

В среду Трамп заявил о том, 
что задержание украинских во-
енных судов российскими погра-
ничниками является «агрес-
сией», которая «ему не нравит-
ся». При этом американский ли-
дер дал понять: он ждет отчет об 
инциденте от своих советников, 
чье мнение, по его словам, бу-
дет решающим. И тут же полу-
чил в ответ порцию трепетного 
обожания со стороны президен-
та Украины Петра Порошенко, 
который в интервью NBC сооб-
щил, что «рассчитывает на Сое-
диненные Штаты и народ Соеди-
ненных Штатов». Правда, в том 
же интервью Порошенко совер-
шил откровенный «ляп», предло-
жив помощь Киева в расследова-
нии дела против Пола Манафор-
та — бывшего главы предвыбор-
ного штаба Трампа. В США его 
обвиняют в финансовых махина-
циях, совершенных на Украине. 
При этом Порошенко подзабыл, 
что украинские власти, симпа-
тизировавшие Хиллари Клин-
тон, намеренно подбросили до-
кументы по Манафорту в самый 
разгар предвыборной гонки, 
чтобы нанести максимальный 
урон штабу  Трампа и не дать ему 
выиграть выборы. 

Виновность Москвы не вызы-
вает у американского президен-

та  даже тени сомнений, причем, 
к сожалению, заявляет он об 
этом публично, до получения 
подробной информации об ин-
циденте. Ведет себя глава Белого 
дома столь же самоуверенно, как 
британский премьер Тереза Мэй, 
которая обвиняла Москву в от-
равлении Скрипалей еще до 
того, как началось официальное 
расследование. 

Была ли затеянная Порошенко 
провокация в Керченском проли-
ве домашней заготовкой влия-
тельных политиков или спец-
служб США? Достоверного отве-
та на этот вопрос на данный мо-
мент нет. Но на прошедшем в 
Брюсселе Европейском русском 
форуме бывший аналитик ЦРУ 
Рэй Макговерн продемонстриро-
вал несколько подзабытую в Ев-
ропе пленку с записью разговора 
между теперь уже бывшим по-
слом США на Украине Джеффри 
Пайеттом и экс-помощником гос-
секретаря Викторией Нуланд. В 
2014 году собеседники цинично 
обсуждали, кого из украинских 
политиков поставить на какие по-
сты после ухода Януковича и кто 
из этих назначенцев госдепа смо-

жет успешнее проводить в жизнь 
американские планы. Причем все 
«герои» тех переговоров по-
прежнему занимают видное ме-
сто в украинском истеблишменте 
и влияют на решения страны.

И еще один важный тезис, 
прозвучавший на Европейском 
русском форуме: у подавляюще-
го большинства государств Ста-
рого Света нет никаких противо-
речий с Россией. Противоречия с 
Москвой есть только у Соединен-
ных Штатов, которые использу-
ют любую провокацию, чтобы за-
ставить европейцев конфликто-
вать с Кремлем. Провокация, 
осуществленная Украиной в Кер-
ченском проливе,  не  стала 
исключением.

Сразу после задержания рос-
сийскими пограничниками укра-
инских нарушителей госдепарта-
мент США высказал настоятель-
ное пожелание, чтобы Европа 
рассмотрела возможность уже-
сточения санкций против Мо-
сквы. К этому же призвал Евросо-
юз и Петр Порошенко. Но ни про-
звучавшие из-за океана требова-
ния, ни украинский ультиматум 
не сработали. Как пишет немец-

кая Die Welt, на заседании Коми-
тета по политике и безопасности 
Евросоюза Германия и Франция 
высказались за меры по укрепле-
нию доверия между сторонами 
конфликта — Россией и Украиной, 
отказавшись считать санкции ча-
стью таких шагов.

 У этого решения есть как ми-
нимум две причины. Первая за-
ключается в давлении на европей-
ских лидеров со стороны электо-
рата. Согласно опросам, прове-
денным в Германии, три четверти 

немцев считают, что правительст-
ву следует проводить более неза-
висимую от США внешнюю поли-
тику. Вторая причина — во все бо-
лее возрастающем понимании ев-
ропейцев, что действия президен-
та США в сфере безопасности уг-
рожают Старому Свету непроиз-
вольным участием в чужих, не 
нужных жителям ЕС конфликтах. 
А Украина стала той самой «горя-
чей точкой», которую использует 
американская администрация, 
чтобы втянуть Евросоюз в чрева-
тую военным столкновением кон-
фронтацию с Москвой.

Пренебрежительное отноше-
ние Трампа к национальным ин-
тересам европейцев, его нескры-
ваемое желание развалить Евро-
союз, заставляют лидеров Старо-
го Света, выступающих за укре-
пление единой Европы, говорить 
«нет» американским геополити-
ческим планам. Чем самоуверен-
нее ведет себя президент США 
(чего стоят его заявления, что это 
он приказал Саудовской Аравии 
снизить цены на нефть и все в Ев-
ропе должны ему, Трампу, быть 
за это благодарными. — Ред.), чем 
агрессивнее отстаивает тезис 
«Америка превыше всего», тем 
настороженнее воспринимают 
его просьбы и советы ответствен-
ные европейские политики. Ведь 
внезапно оказалось, что безопа-
сность европейского континента 
зависит от предвыборных инте-
ресов правящей партии в Киеве, 
умело «лижущей пятки» полити-
кам в Вашингтоне.  

Пока европейцы мечтают избавиться 
от стен, США и их украинские васса-
лы роют окопы и строят «баррикады 
ненависти». На снимке: американ-
ский инструктор обучает украинских 
солдат во время военных учений 12 
мая 2015 года.

За неполный год 
Порошенко 
увеличил доходы 
почти в восемь раз

— Следите за развитием ситуации 
на сайте
rg.ru/sujet/6106 
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Цитата
Дмитрий Песков, Пресс-секретарь президента РФ 

Если Трамп называет агрессией действия украинских военных кораблей — 

это одно. Можно спорить, была это агрессия или нет. Если он называет аг-

рессией действия российских пограничников по пресечению попыток на-

рушения государственной границы России — это другое. Мы с этим не со-

гласны.

ВИЗИТ Владимир Путин отправляется в Аргентину на саммит G20

Двадцать встреч

Кира Латухина

З
автра президент Влади-
м и р  П у т и н  н ач н е т 
двухдневный визит в 
Аргентину. В Буэнос-
Айресе его ждет напря-
женная работа, все рас-
писано по минутам: 
саммит «двадцатки», 
перед ним — традици-

онная встреча лидеров стран 
БРИКС, неформальный саммит 
Россия — Индия — Китай, кото-
рый до этого был лишь в 2006 
году, затем — многочисленные 
двусторонние встречи, а также 
переговоры с руководством 
страны. Подробности журнали-
стам рассказал помощник пре-
зидента РФ Юрий Ушаков.

Уже завтра состоится беседа 
лидеров в формате «ритрит» 
(тема — справедливое и устойчи-
вое будущее) и затем — рабочий 
завтрак в более широком соста-
ве, где будет сделан акцент на 
экономической ситуации в мире 
и возможностях для стимулиро-

вания развития. Участие под-
твердили лидеры 19 стран, руко-
водство ЕС. На повестке второго 
рабочего заседания, которое бу-
дет разбито на два дня, — вопро-
сы международной торговли, 
финансовой и налоговой систем. 
Одним из основных докладчи-
ков станет Путин — речь пойдет о 
дисбалансах, торговых кон-
фликтах, дискриминационных 
односторонних ограничениях. 
Российский президент предло-
жит меры по усилению роли 
ВТО.

Субботу, 1 декабря, лидеры 
сперва  посвятят  вопросам 
устойчивого развития и клима-
та. И, наконец, на третьем засе-
дании обсудят развитие инфра-
структуры, энергетики и продо-

вольственной безопасности. 
Здесь Путин не будет выступать 
с большим докладом, но может 
высказать свои соображения в 
виде ремарок. Ключевые реше-
ния будут отражены в деклара-
ции.

С коллегами по БРИКС рос-
сийский президент поговорит о 
необходимости объединять уси-
лия мирового сообщества в 
борьбе с терроризмом и в реше-
нии региональных кризисов. Бе-
седа с лидерами Китая и Индии 
будет посвящена вопросам фор-
мирования и укрепления архи-
тектуры равной и неделимой 
безопасности, отношениям в 
АТР.

Встреч в графике Путина на 
этот уик-энд немало. Среди со-

беседников и президент США, и 
председатель КНР, и президент 
Франции, и канцлер ФРГ, и пре-
мьер-министр Японии, и наслед-
ный принц Саудовской Аравии 
(кстати, на повестке — возмож-
ная поездка Путина в королевст-
во). В Кремле не исключают и до-
полнительных контактов «на но-
гах». Так, в ходе телефонного 
разговора с турецким лидером 
было решено переговорить и в 
Аргентине. С коллегами из Ки-
тая и Франции Путин побеседу-
ет завтра, а в первый день зимы 
проведет завтрак с Ангелой Мер-
кель, встречи с Дональдом Трам-
пом, Синдзо Абэ и наследным 
принцем Саудовской Аравии, а 
также российско-аргентинские 
переговоры с подписанием до-
кументов. Пообщается и с пред-
ставителями СМИ.

С американским коллегой, 
как ожидается, российский пре-
зидент сперва переговорит с гла-
зу на глаз, а затем уже в составе 
делегаций. Характер и продол-
жительность беседы зависит от 

лидеров, сказал Ушаков: они 
определят и темы для обсужде-
ния. «Мы исходим из того, что 
это будет продолжение перего-
воров в Хельсинки», — заметил 
он. В Кремле видят несколько во-
просов: обеспечение стратеги-
ческой стабильности и разору-
женческое досье (что особенно 
важно в связи с намерением 
США выйти из ДРСМД); борьба 
с терроризмом, сирийский кон-
фликт, иранская ядерная про-
грамма, ситуация на Корейском 
полуострове, а также последние 
события в Керченском проливе. 
Речь может пойти и о том, что 
предпринять, чтобы вывести 
двусторонние отношения из ту-
пика. «Надеемся, что теперь, 
когда промежуточные выборы в 
США позади, конъюнктурные 
внутриполитические факторы 
будут меньше влиять на россий-
ско-американские отношения», 
— заметил Ушаков. 

В Аргентине все готово к приезду 
мировых лидеров, которым предсто-
ит дипломатический марафон. 

А К Ц Е Н Т

На «полях» саммита президента России 
ждет серия встреч с лидерами других стран
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Москва 
подтолкнула 
стороны 
конфликта 
в Афганистане
к переговорам 

ДАЛИ 
ИМПУЛЬС
Константин Волков, Женева

Помочь экономике Афганистана 
и придать новый импульс мир-
ным переговорам — такими были 
главные задачи Женевской кон-
ференции, прошедшей 27—28 но-
ября. На берегу Женевского озе-
ра собрались представители раз-
личных сторон, включая прези-
дента Афганистана Ашрафа 
Гани, министров иностранных 
дел, членов руководств между-
народных организаций, оказы-
вающих помощь охваченной 
войной стране.

Президент Гани выступил с 
громким заявлением о том, что в 
Кабуле уже создана группа для 
переговоров с «Талибаном» 
(движение запрещено в РФ. — 
Прим. «РГ») и разработана «до-
рожная карта». Детали пока что 
остаются неизвестными, но, как 
пояснил глава МИД России Сер-
гей Лавров, «если Гани действи-
тельно сформировал группу для 
переговоров с талибами, то это 
означает, что консультации в 
«московском формате» дали им-
пульс мирному процессу в Афга-
нистане». Речь идет о консульта-
циях, прошедших в Москве 9 но-
ября с участием властей Афга-
нистана, представителей тали-
бов, КНР, Пакистана, Ирана, 
стран Центральной Азии. «Важ-
но, что на этой встрече все участ-
ники единодушно высказались 
за необходимость сотрудничест-
ва в борьбе против афганского 
крыла ИГИЛ (запрещена в РФ. — 
«РГ»), угрожающего безопасно-
сти не только Афганистана, но и 
всего региона в целом», — под-
черкнул российский министр, 
выступая на конференции.

Также он пообещал, что Мо-
сква продолжит развивать вза-
имодействие с различными 
партнерами «в рамках Москов-
ского формата», чтобы помочь 
запустить внутриафганский ди-
алог. «Москва идеально подхо-
дит для инклюзивного диалога 
между различными афганскими 
силами, — подчеркнул Лавров. — 
Тем более что принять в нем в 
той или иной форме участие 
должны все заинтересованные 
стороны, включая США». О не-
обходимости такого диалога го-
ворили все выступавшие на 
конференции, в том числе аф-
ганское руководство, министр 
иностранных дел ЕС Федерика 
Могерини, представители раз-
личных организаций. Ораторы 
также напомнили, сколько 
средств вкладывалось и продол-
жает вкладываться, чтобы по-
мочь разрешению афганской 
проблемы.

Лавров подчеркнул, что Мо-
сква активно участвует в про-
цессе. И речь идет не только о 
предоставлении московской пе-
реговорной площадки. С 2016 
года действует двустороннее со-
глашение об оказании содейст-
вия афганским властям, что 
дало возможность предостав-
лять военно-техническую по-
мощь на льготной и безвозмезд-
ной основе. Сегодня 290 афган-
ских силовиков учатся в России. 
РФ вместе с УНП ООН, Японией 
и ОБСЕ борется с афганским на-
ркотрафиком, причем по не-
скольким направлениям. В на-
чале ноября совместно с ОБСЕ 
запущен проект кинологическо-
го центра в Кабуле, а в афган-
ской провинции Бадахшан Рос-
сия и УНП ООН организуют 
продовольственную зону, чтобы 
создать так называемый «рай-
он, свободный от выращивания 
наркокультур». Как отметил 
Лавров, Москва также «способ-
ствует углублению взаимодей-
ствия» Кабула и ШОС. Речь идет 
в том числе о восстановлении 
контактной группы «ШОС — Аф-
ганистан». 

ВЫБОРЫ На выборах главы 
Грузии побеждает Саломе 
Зурабишвили

Обещания 
и угрозы

Максим Макарычев

Вчера в Грузии прошел второй тур выборов президента. 
За кресло главы государства развернулось сражение 
между Саломе Зурабишвили, независимым кандида-
том, поддерживаемой правящей партией «Грузинская 
мечта», и Григолом Вашадзе, сподвижником экс-прези-
дента Саакашвили, кандидатом от объединения «Сила в 
Единстве». По данным различных экзитполов, опубли-
кованных к моменту подписания номера, Зурабишвили 
набирает от 55 до 58 процентов голосов, а ее соперник — 
от 45 до 42 процентов соответственно. Тем не менее Ва-
шадзе объявил, что не будет спешить с признанием сво-
его поражения до объявления официальных результа-
тов ЦИК, а Саакашвили и вовсе призвал грузинских 
граждан к «массовому неповиновению властям».  

Оба кандидата в свое время занимали должность ми-
нистра иностранных дел Грузии. Зурабишвили покину-
ла ее со скандалом, так и не сумев найти общий язык с 
импульсивным Саакашвили. Вашадзе, напротив, стал 
одним из его наиболее верных соратников и «говорящей 
головой» грузинского кабинета министров во время 
войны в Южной Осетии.  После недавних изменений в 
конституцию пост президента Грузии оказался заметно 
ослаблен, все властные полномочия теперь концентри-
руются в кабинете министров. Тем не менее выборы ста-
ли своего рода полем битвы между нынешней и бывшей 
правящими партиями, репетицией перед выборами  
2020 года в грузинский парламент. Как отмечает AFP, со-
стоявшееся голосование превратилось в «критический 
тест» для «Грузинской мечты» и создавшего ее самого 
богатого человека Грузии, экс-премьера Бидзины Ива-
нишвили, чье состояние в 4,6 миллиарда долларов со-
ставляет треть грузинского ВВП. За эти годы «мечтате-
лям», несмотря на все обещания, так и не удалось удов-
летворить запросы сограждан и побороть бедность в 
стране. Незадолго до голосования Иванишвили, поки-
нувший политику в 2013 году, но фактически остаю-
щийся истинным лидером, вышел из тени. Появившись 
на телеэкране с бледным лицом и со слезами, застывши-
ми в глазах, он извинился перед согражданами и обещал 
увеличить социальные расходы,  а также ликвидировать 
небольшие банковские долги для 600 тысяч человек.  
Зурабишвили, напротив, заметно сократила число сво-
их появлений на публике перед вторым туром. 

Мнение

Как считает политолог, сотруд-

ник кафедры международной 

безопасности РГГУ Георгий Аса-

трян, президент Афганистана 

Ашраф Гани сделал в Женеве 

громкое заявление, чтобы при-

влечь финансовых доноров. Од-

нако мирный процесс, по словам 

эксперта, пусть и не очень глад-

ко, но все же идет, что признают 

как Кабул, так и талибы. У обеих 

сторон есть понимание, что во-

енным путем проблемы не ре-

шить. «Но сейчас им нужна воз-

можность, чтобы пойти на ком-

промисс и начать диалог, — отме-

чает Асатрян. — В этом плане 

очень большую роль сыграли 

Московские консультации, они 

подтолкнули стороны к диалогу».
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ  Юрий 
Бутусов дал мастер-класс 
на II Биеннале театрального 
искусства 

Уроки 
вахтанговского 

Анастасия Скорондаева

Запись на мастер-класс главного режиссера Театра им. 
Вахтангова Юрия Бутусова в рамках «Уроков режиссу-
ры» II Биеннале театрального искусства закончилась за 
8 минут с момента открытия регистрации. В Театраль-
ном музее имени А. А. Бахрушина сидели, стояли и даже 
лежали. 

Юрий Бутусов «страшно боится мастер-классов и не 
верит в них»: «Как только мы говорим, что мы должны 
понять, закрепить, сформулировать что-то, — это полный 
тупик. Это смерть. Я верю в общение, если возникает 
вдруг вопрос, который может вызвать ответную энер-
гию, то может что-то получиться. Невозможно в рамках 
мастер-класса вскрыть язвы профессии». 

«РГ» предлагает выдержки из записи встречи с Юри-
ем Бутусовым.

Из Петербурга в Москву
Сотрудничество с Театром им. Ленсовета (последние 

семь лет Юрий Бутусов был там главным режиссером. — 
Прим. ред.) больше невозможно, мы находимся в разных 
эстетических полях 
с Комитетом по 
культуре Санкт-Пе-
тербурга. С актера-
ми я буду продол-
жать работать. Став 
главным режиссе-
ром Театра им. Евге-
ния Вахтангова, я не 
ограничил свою сво-
боду. Директор Ки-
рилл Крок и художе-
ственный руководи-
тель Римас Туминас 
предложили мне до-
вольно вольготные условия. Для меня очень важна сво-
бода передвижения, ограничивать ее нелепо, я лучше ра-
ботаю, если больше впечатлений получаю. 

Разбивать амплуа — это мой смысл
Как работаю с актером? Мне важно понять, что за че-

ловек передо мной, поэтому иногда я просто долго смо-
трю в глаза. Я пытаюсь открыть в артисте другую грань, 
увидеть, что в нем есть, но не развито, понять, чего он бо-
ится и скрывает. Талант — данность, он существует. Есть 
просто шоры, в которых мы все находимся. Моя задача — 
открыть эти двери, окна, проветрить помещение, так 
сказать. Никаких амплуа не существует. Разбивать ам-
плуа — это мой смысл. 

«Репетиция — любовь моя» 
Когда я прочел книгу Эфроса «Репетиция — любовь 

моя», эти слова меня обожгли - название меня раздража-
ло. Я считал, что это слишком искренне. Репетиция — это 
то, что мы делаем каждый день. Если репетиция мука — 
надо уходить из профессии. Это как любовь, если ты не 
получаешь удовольствие от человека, — надо уходить. То 
же самое с репетицией... Это смысл профессии, она долж-
на быть счастьем для всех участников. 

Слово «репетиция» от латинского repetitio — повторе-
ние. Но мне больше нравится слово «проба», потому что 
репетиция — это не повторение, это поиск нового. На ре-
петиции нужно создать атмосферу доверия и абсолют-
ной свободы, сделать так, чтобы никто никого не боялся.

Театр — это зона воображения. Моя любимая картина 
Магритта — та, где нарисована трубка с подписью «Это 
не трубка». На сцене можно взять любой предмет и ска-
зать, что это. Для меня это важно, и нужны актеры, кото-
рые быстро это понимают. 

Я никогда не пускаю никого на свои репетиции. Если 
появляется чужой человек на репетиции, то репетиция 
заканчивается, начинается спектакль. Репетиция — это 
когда мы голые, когда мы пахнем, когда мы можем ру-
гаться. Такая атмосфера должна быть: полное и абсолют-
ное проникновение друг в друга. 

На репетиции должно быть чувство раздражения у 
всех. Раздражение — это и есть создание механизма, кото-
рый может что-то из тебя вытащить. Репетиция — это ос-
вобождение энергии, воображения, зависимости, стра-
ха. Я не могу без театра. Это единственное место, где я аб-
солютно счастлив. 

Человек. Не монстр 
Роль неуспеха для режиссера — важнейшая вещь. Это 

трудно пережить. Словно по морде тебе дали, и ты понял, 
что ты всего лишь человек, живой и нормальный, не 
монстр какой-то, делаешь работу, которая имеет момент 
публичности. Это полезно.

Театр — место, где можно не врать 
Очень важно, чтобы у актера был контроль вранья, 

контроль показухи. Публичность может привести к 
тому, что этот контролер умрет. И ты перестанешь пони-
мать, что ты врешь и что ты уже не ты. Помните, как в 
«Чайке»: «После сигары или рюмки водки вы уже не 
Петр Николаевич, а Петр Николаевич плюс еще кто-то».

Великий театр Льва Додина во многом великий, пото-
му что Льву Абрамовичу удалось найти ключ, он все вре-
мя держит контроль этого вранья. Поэтому его актеры 
абсолютно живые. 

«Театр — это место, где наконец-то можно не играть». 
Это сказал Ежи Гротовский. Место, где можно не врать. В 
жизни все сложнее. Поэтому театр — то святое место, где 
можно сказать, что думаешь. Что меня вдохновляет? Ни-
что меня не вдохновляет. Я просто люблю театр. Зрите-
лем быть люблю, люблю сидеть в темноте. 

Манежный возраст
«В первой Non/fiction 
приняли участие всего 
42 издательства и книж-

ных магазинов, — вспоминает ди-
ректор ЦДХ и председатель ор-
гкомитета ярмарки Василий 
Бычков. — Сегодня количество 
участников ограничено лишь 
стенами ЦДХ. Здесь нет ни одно-
го свободного места». На 20-й 
Non/fiction — более 300 изда-
тельств из 24 стран мира, из Бол-
гарии и Великобритании, Герма-
нии и Израиля, США и Тайваня, 
Фарерских островов и Чили. В 
программе — четыре с лишним 
сотни 400 презентаций, встреч с 
писателями, мастер-классов, де-
ловых встреч и интерактивных 
спектаклей для самых маленьких 
читателей.  30 ноября объявлено 
на книжной ярмарке Днем Нор-
вегии. 1 декабря пройдет «Бал-
тийский день в литературном 
кафе». Особую программу подго-
товила Польша.

«Non/fiction — единственная в 
России независимая книжная 
ярмарка такого масштаба. Поэ-
тому мы стараемся приглашать 
сюда небольшие издательства, — 
объясняет председатель «Альян-
са независимых издателей и 
книгораспространителей» Бо-
рис Куприянов. — 40 региональ-
ных издательств со всей страны 
получили свои собственные 
стенды, а на общем стенде альян-
са представлены книги 120 изда-
тельств.  

Традиционно выставка Non/
fiction объявляет топ-лист книг, в 
который в этом году попали 209 
наименований, тщательно ото-
бранных экспертным советом.

За «Приз книжного сообщест-
ва», который вручается на Non/
fiction с 2016 года, поборются 
книги, посвященные дискусси-
онной теме «Женский вопрос в 
истории и культуре». 

Юрий Бутусов: Я не могу без театра. Театр — это единственное 
место, где я абсолютно счастлив.

Наталия Сурнина

в 
Концертном зале имени 
П.И.Чайковского первый 
публичный концерт 27 ноя-

бря сыграл Российский нацио-
нальный молодежный симфони-
ческий оркестр. 100 молодых 
музыкантов из разных городов, 
отобранных конкурсным жюри, 
составили уникальный творче-
ский коллектив. Это оркестр с 
собственным ярким звуком и с 
феноменальной энергетикой, 
которая моментально захваты-
вает зрительный зал. Энтузиаз-
ма пока чуть больше, чем ма-
стерства, но это вопрос време-
ни: для работы с молодежью 
приглашены выдающиеся дири-
жеры и оркестровые музыканты 
со всего мира.

Оркестр, рожденный в стенах 
Московской филармонии благо-
даря президентскому гранту, 
сыграл первые концерты для сту-
денческой аудитории в разных 
городах России. А 16 ноября он 
выступил на открытии VII куль-
турного форума в Санкт-Петер-
бурге на сцене «Мариинского-2», 
за пульт встал лично маэстро Ва-
лерий Гергиев. 

Концерт посетили президент 
России Владимир Путин, вице-
премьер Ольга Голодец, министр 
культуры Владимир Мединский, 
советник президента по культуре 
Владимир Толстой и гости фору-
ма. В Москве оркестр под управ-
лением Димитриса Ботиниса 
представил краткую хрестома-
тию симфонической музыки: 
Бетховен, Брамс, Чайковский, 
Малер, Шостакович... 

Российский национальный молодежный симфонический оркестр выступил в Концертном зале имени Чайковского.

Театр — это место, 
где наконец-то 
можно не играть. 
Это сказал Ежи 
Гротовский. Место, 
где можно не врать

1
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МУЗЫКА В Москве выступил самый молодой 
оркестр мира

87 дней, которые 
потрясут мир

Прямая речь 
Димитрис Ботинис, дирижер: 

Оркестров в России много, но другого такого — нет. Мы работаем два с по-

ловиной месяца, первая репетиция состоялась 10 сентября. В сентябре и 

октябре я плотно работал с оркестром, был большой репетиционный пе-

риод, который я с радостью взял на себя, а в октябре — гастрольный тур: 

Нижний Новгород, города Сибири. Это было очень важно, чтобы ребята 

сыгрались, сплотились, сдружились. То, что музыканты дружны, тоже яв-

ляется важным качеством оркестра и дает особую атмосферу. То, что это 

молодые музыканты, ощущается во всем.

У ребят много энтузиазма, они энергичные и инициативные. Они заряжа-

ют своей добротой, положительными эмоциями и энергией. В них есть ка-

кая-то наивность, и это очень приятно. Мы дружим, общаемся, во время 

репетиций у нас никогда не возникает каких-то вопросов дисциплинарно-

го характера, все очень стараются достигнуть высоких результатов.

Алексей Рубин, дирижер:

У музыкантов огромный творческий потенциал и невероятная энергия, 

это не может не отражаться на звучании. Почему многим дирижерам нра-

вится сотрудничать с молодежными оркестрами? Они чувствуют дерзкое 

желание экспериментировать, совершенствоваться. Оркестр неустанно 

ищет свое лицо, закрепляя удачные находки. Нет ни одного концерта, ко-

торый бы повторялся. Это здорово! У профессиональных оркестров, как 

правило, репетиционный цикл — две-три репетиции. Здесь же академия — с 

музыкантами занимаются оркестранты и опытные педагоги, музыканты из 

ведущих оркестров России и мира, а также молодые дирижеры, каким, 

кстати, в данном случае являюсь и я… За это доверие я бесконечно благо-

дарен руководству Московской филармонии.

В Петербурге наш концерт прошел в зале Университета. Теплая атмосфера 

в зале объединила профессоров и студентов, которые пришли в свою 

alma mater и вдохновили музыкантов оркестра. Слушатели признавались, 

что окунулись в атмосферу своей молодости.

Лидия Аристова, концертмейстер группы виолончелей:

Оркестр — это единый организм, где важно, чтобы люди играли в едином 

порыве, важно ощущение, что ты не один.

 Евгений Щеголев, концертмейстер группы альтов:

Нынешней молодежи тяжело найти работу: конкуренция большая, талан-

тливых ребят много, а свободных мест мало. И создание молодежного ор-

кестра, надеюсь, очень нам поможет. Это хороший старт и отличная воз-

можность для дальнейшего развития.

ГАСТРОЛИ Томас Андерс записал новый альбом 
и выступил на «Дискотеке-80-х»

Бегом от братца Луи
Александр Алексеев

Н
акануне визита в Москву 
бывший солист Modern 
Talking осуществил, по его 

словам, «долгожданную мечту» — 
выпустил диск Ewig mit Dir («На-
всегда с тобой») на родном не-
мецком языке. Но на междуна-
родном музыкальном фестивале 
«Авторадио» исполнял легендар-
ные хиты прошлых лет: Brother 
Louie, Cheri, Cheri Lady, Win the 
Race и You’re My Heart, You’re My 
Soul. Обозреватель «РГ» поста-
рался выяснить у Томаса Андер-
са, что ждать поклонникам от 
него в дальнейшем.

Не боялись отпугнуть часть 
аудитории, привыкшей слу-
шать вас на английском? И 
когда состоится премьера уже 
новых песен в России?

ТОМАС АНДЕРС: Немцы воспринима-
ют меня как немца, и поэтому я 
решил сделать и для них что-то 
приятное: записал немецкоязыч-
ный альбом. Буду ли я исполнять 
новые песни и в России? Возмож-
но, но не все, а только одну. Пока 
не решил, какую, может, мои рос-
сийские поклонники устроят го-
лосование и решат, что именно 
мне для них спеть?

Накануне «Дискотеки-80-х» в 
Германии у вас вышел альбом 
ремиксов, состоялась премьера 
сингла Die Schlager des Jahres. И 
вы снова спели в дуэте, уже с 
Флорианом Зильберайзеном... 
Вам комфортнее работать с 
кем-то вдвоем или вы затевае-
те такие проекты ради вдох-
новения, как Пол Маккартни? 
Ведь не ностальгия же это по 
той поре, когда вы в дуэте с Ди-
тером Боленом завоевывали 
дискотеки?

ТОМАС АНДЕРС: На самом деле все 
проще. У меня появилась песня, 
для исполнения которой был ну-
жен партнер. И я выбрал Флориа-
на. Никакого другого подтекста 
искать не стоит. Что касается воз-
обновления сотрудничества с 
Дитером Боленом, то в настоя-
щий момент я это исключаю.

Помимо гастролей и студий-
ной работы ваша жизнь насы-
щена событиями: вы автор эн-
циклопедии разных кухонь 
мира; участвуете в благотво-
рительной акции RTL — «Мы 
помогаем детям»; являетесь 
наставником программы X-
Factor (в России — «Фабрика 
звезд»)… Реально ли создавать 
успешных и востребованных 
артистов, тех, кого не забудут 
после завершения телесезона? 
Или артистами все-таки 
рождаются?

ТОМАС АНДЕРС: Я могу им только по-
мочь — подсказать, что делать и 
как именно делать. Остальное 
каждый человек должен делать 
сам. Ни я, ни, возможно, никто 
другой не сможет создать из чело-
века артиста. Я лишь подсказываю 
направления. Но единой системы 
нет. Все очень индивидуально. На-
пример, если у молодого человека 
или девушки мягкий голос, то они 
не могут петь рок-н-ролл, и я дол-
жен им об этом сказать. И если 
ученик совершает движения, не 
соответствующие духу песни, то 
обращу на это внимание.

Должны быть аура и то излу-
чение, которое исходит от арти-
ста. Хорошо, если они есть — та-
ким людям приятно помогать. Но 
все равно самое главное зависит 
от их стремления к совершенст-
вованию.

Какова роль жены Клаудии в 
планировании каждого вашего 
дня и часто ли вы советуетесь с 
ней в быту и творчестве?

ТОМАС АНДЕРС: Моя жена этим не за-
нимается. Почему вы так реши-
ли?  Наверное, сделали эти выво-
ды из того, что, когда я снимаю 
какие-то видео с концерта, имен-
но Клаудиа потом ставит их на 
мою страницу. Да, когда я еду с 

выступлениями и у меня нет ин-
тернета, то какие-то дела я деле-
гирую ей. Но все это касается 
только каких-то технических мо-
ментов.

Есть такая мудрая фраза у пи-
сателя Довлатова: «Женщина 
может писателя любить, кор-
мить и оставить в покое». 
Вам лично какая ее часть боль-
ше нравится?

ТОМАС АНДЕРС: Я не считаю, что лю-
бимая женщина должна для меня 
что-то готовить или чем-то ради 
меня жертвовать. Нет, главное, 
чтобы она сама была счастлива.

Ваш сын увлекается компью-
терами. Слушает ли Алек-
сандр вашу музыку и хотели бы 
вы, чтобы он тоже стал музы-
кантом?

ТОМАС АНДЕРС: Если бы он занимал-
ся музыкой, то его всегда сравни-
вали бы с папой. А я не хочу, что-
бы его сравнивали со мной (сме-
ется). Пусть он делает то, что хо-
чет, зато это будет только его вы-
бор. А что касается моей музыки, 
то Александр с ней никак не свя-
зан. Потому что и мы, когда были 
подростками, тоже ведь любили 
совсем не те песни, что наши ро-
дители… 

Главное — стремление к совершенствованию, — считает Томас Андерс.

А К Ц Е Н Т

Я не считаю, что любимая женщина 
должна для меня что-то готовить или 
чем-то ради меня жертвовать. Нет, 
главное, чтобы она сама была счастлива
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Михаил Сеславинский пошутил, что Non/fiction работает как машина времени.  В каждой шутке, как известно, есть доля истины. 
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СПЕЦСЛУЖБЫ Ведомствам, 
маскирующимся под МЧС, 
не дадут пользоваться 
спецсигналами

Отнимут 
«мигалки»

Тимофей Борисов

МЧС России предложило запретить не входящим в си-
стему ведомства службам использовать спецсигналы на 
автомобилях. Соответствующий законопроект появился 
на портале проектов нормативных правовых актов.

 Инициатива, о которой в спасательном ведомстве го-
ворили уже давно, наконец приобрела вид предложения. 
Хотя проблема действительно давняя, когда многочислен-
ные службы, работающие на рынке газовых, противопо-
жарных и спасательных услуг, пытаются маскироваться 
под МЧС. Они не только ставят мигалки на свои авто, но и 
раскрашивают их под МЧС. Хотя, скажем, какая-нибудь 
частная или добровольная служба спасения или газовый 
трест никакого отношения к МЧС России не имеют. При 
этом многочисленные самозванцы нередко «летали», да и 
продолжают «летать» по улицам на раскрашенных доро-
гостоящих «Ленд Крузерах» и «Гелендвагенах» по встреч-
кам, с нарушением скорости. Они попадают в аварии и на 
любительское видео на YouTube, то есть еще и очень ком-
прометируют настоящих спасателей.  

  В МЧС России весной сообщали, что проводили сов-
местно с ГИБДД специальный рейд по выявлению машин, 
незаконно использующих спецсигналы и символику спа-
сательной службы. Проверки были вызваны участивши-
мися случаями использования различными подразделе-
ниями, не занимающимися реагированием на оператив-
ные события, мигалок, которые дают преимущества в 
движении транспорта. В проверках участвовали около 
300 сотрудников МЧС России и ГИБДД, рейды проводи-
лись в Москве и Санкт- Петербурге, где ранее было зафик-
сировано наибольшее количество нарушений.

Поэтому, понятно, что у МЧС возникло предложение 
запретить аварийно-спасательным службам, не входя-
щим в систему ведомства, использовать специальные 
световые и звуковые сигналы на своих транспортных 
средствах. Разработанный ведомством проект вносит из-
менения в Указ «Об упорядочении использования 
устройств для подачи специальных световых и звуковых 
сигналов, устанавливаемых на транспортные средства». 

   В МЧС отметили, что проект документа предусма-
тривает запрет устанавливать на авто не только так назы-
ваемые мигалки, но и наносить специальные цветографи-
ческие схемы на легковые автомобили аварийно-спаса-
тельных формирований, не входящих в систему МЧС. 

ПРОВЕРКА СЛУХА 

Автошколы 
не требуют 
смягчения 
экзамена 
в ГИБДД

НЕ ТУДА 
ПОВЕРНУЛИ
Владимир Баршев

Сократить количество упражне-
ний  на площадке, а также увели-
чить время проверки кандидата 
в водители на экзаменационном 
маршруте якобы предложила не-
кая ассоциация автошкол. Об 
этом заявили в СМИ.

Впрочем, как стало известно 
корреспонденту «Российской га-
зеты», дело обстоит не так 
просто. Напомним, что в соот-
ветствии с изначальным проек-
том, вынесенным на обсужде-
ние, ГИБДД не будет принимать 
экзамен на первоначальные на-
выки обучения, а сразу проверит 
водителя в условиях городского 
движения.  Именно это вызвало 
большую волну критики. Дело в 
том, что сейчас наличие площад-
ки — это необходимый атрибут 
любой автошколы. Без нее нель-
зя получить ни лицензию на под-
готовку водителей, ни одобре-
ние ГИБДД на соответствие про-
грамм подготовки водителей. Но 
это ограничение не мешало мо-
шенникам брать площадки в 
аренду, не использовать их, но 
выдавать на руки свидетельства 
о получении профессии води-
тель молодым ученикам.

Отмена экзамена на первона-
чальные навыки, по мнению 
представителей Межрегиональ-
ной ассоциации автошкол, при-
ведет к снижению качества под-
готовки водителей. А как следст-
вие — к росту аварий.

По мнению представителей 
ассоциации, отказ от проверки 
навыков на площадке приведет к 
несправедливой оценке возмож-
ностей водителей в разных реги-
онах. 

— Мы категорически против 
какого бы то ни было снижения 
требований при приеме экзаме-
нов на право управления тран-
спортными средствами, — гово-
рит президент этой ассоциации 
Татьяна Шутылева. —  Когда мы 
видим намерение отказаться от 
одного из трех проводимых се-
годня экзаменов, да еще и в 
оставшемся уменьшить пере-
чень обязательных упражнений 
и маневров, — нас это беспокоит. 
Качество подготовки водителей 
может резко снизиться, а ава-
рийность вырасти. В связи с 
этим нами было направлено об-
ращение в Госавтоинспекцию. 

Главное возражение в том, 
что при включении элементов из 
экзаменов на площадке в экза-
мен на городское движение, не 
всегда есть возможность их вы-
полнить. Таким образом, в насе-
ленных пунктах, где есть горки, 
водители продемонстрируют 
свое умение в них трогаться, а 
где нет, так и суда нет. 

В ГИБДД корреспонденту 
«РГ» сообщили, что все эти 
предложения были учтены еще 
ранее. До получения письма. 
Однако в ведомстве считают, 
что ответственность за подго-
товку водителя и допуск его к 
экзамену должна нести автош-
кола. ГИБДД только проверяет 
навыки. К сожалению, наше за-
конодательство не предусма-
тривает ответственности ав-
тошкол за то, что они плохо под-
готовили водителя. В Германии, 
если водитель с третьего раза не 
сдает экзамен, в отношении ав-
тошколы начинается проверка. 
А у нас некоторые автошколы, 
даже не предоставляя всех необ-
ходимых часов обучения, 
просто выдают свидетельства о 
получении профессии водитель. 
Но это не та сфера, которую 
контролирует Госавтоинспек-
ция. Этим должен заниматься 
Рособрнадзор. Но в конечном 
итоге некоторые автошколы 
оказывают незаконные услуги, 
и некоторые водители, не про-
шедшие должной подготовки, 
получают права. А некоторые 
ученики, сдавшие экзамены и 
получившие права, вдруг их ли-
шаются. И это происходит на 
том основании, что автошкола 
не имела права их обучать. При 
допуске этих кандидатов в води-
тели кто-то явно не доработал.  

Ответственность за 
подготовку водите-
ля и допуск его 
к экзамену должна 
нести автошкола. 
ГИБДД только про-
веряет его навыки 
на дороге

Продажа объектов технического водоснабжения 
в Саратовской обл.

извещение о проведении публичного предложения 
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7614, (812) 609-7622, 

inf@adm.gazprom.ru, http://www.gazpromnoncoreassets.ru.
Организатор: ЗАО «ГБЭС», Москва, Староданиловский пер., 

д. 2, стр. 7, оф. 9208, (495) 781-59-29, info@gbes.ru; ООО «Газп-
ром ПХГ», (495) 428-43-74, s.frolov@phg.gazprom.ru.

Дата проведения: 26.12.2018 в 13.00 МСК.
Заявки принимаются с 29.11.2018 с 10.00 МСК по 

24.12.2018 до 18.00 МСК.
Начальная цена: 22 728 000 руб., кроме того НДС.
Минимальная цена: 11 364 000 руб., кроме того НДС.
Сумма задатка: 2 000 000 руб. 
Полная информация размещена на сайтах Организатора и 

Продавца.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АКЦЕНТ Столица превращается в зимнее царство

Елка с усами

Ангелина Зеленькова 

В
о всех районах Москвы 
появляются первые 
елки, а 20-метровая 
красавица города уже 
украшает и Манежную 
площадь. Днем и ночью 
идет подготовка к глав-
ному зимнему фести-
валю «Путешествие в 

Рождество», который пройдет с 
14 декабря по 13 января. На ули-
цах и в парках все больше декора-
ций и гирлянд. Похоже, несмотря 
на то что темнеет все раньше, мо-
сквичей в этом году в канун 
праздника ждет еще больше, чем 
обычно, света и необычных пред-
ставлений. 

Елка на Манежную площадь 
прибыла из Тверской области на 
специальном автопоезде. На пои-
ски этой пушистой сибирячки 
потребовалось больше двух не-
дель — найти высокое и равно-
мерно красивое со всех сторон 
дерево не так-то просто, расска-

зал руководитель департамента 
торговли и услуг Москвы Алек-
сей Немерюк. Гигантскую — пяти-
тонную — ель укрепили с помо-
щью 30-тонных блоков, а под-
нять ее смогли только строитель-
ными кранами. Километр свето-
вых гирлянд и четыре тысячи иг-
рушек развешивали на нее целую 
неделю. 

Многим новогодняя красави-
ца напомнит о детстве — игрушки 
ручной работы похожи на те, что 
были на елках еще мам и бабушек 
сегодняшних ребятишек. Но еще 
больше дизайнеров вдохновили 
украшения XIX века. Среди кра-
сных, золотых, серебряных ша-
ров и шишек на ней мерцают ди-
рижабли, воздушные шары, за-
тейливые механизмы, самолеты, 
циферблаты, цилиндры, трости и 
даже усы. Почему? Да потому, что 
джентльмены в то время всегда 
носили усы и мечтали о воздухо-
плавании.

На днях вокруг этой елки за-
льют каток, правда покататься 

нельзя, ибо так выглядит просто 
сцена для ярких представлений. 
Украшают Манежную площадь и 
три десятка елок поменьше — они 
тоже уже наряжены в разноцвет-
ные шары, шишки и сосульки и 
ждут команды «зажечь огни». По 
традиции на площади будет кру-
титься большая новогодняя ка-
русель и гудеть ярмарка. По со-
седству, между Манежной пло-
щадью и площадью Революции, 
монтируется большая ледяная 
горка высотой восемь метров, 
шириной — шесть, а длина прока-
та — целых 100 метров!

На главной улице страны — 
Тверской — фонари уже напоми-
нают бокалы с искрящимися пу-
зырьками шампанского, а бути-
ки заманивают прохожих празд-
ничным звоном колокольчиков. 
Магазины и отели задают празд-
ничное настроение, на их дверях 
и в витринах горят разноцветные 
лампочки, изображая коньки, ва-
режки, снеговиков и мешки с по-
дарками. А некоторые городские 

переулочки и улицы украшает 
«звездопад» — масштабная свето-
вая инсталляция, состоящая из 
сотни километров гирлянд. По-
сле похода по Кузнецкому мосту 
или Большой Дмитровке точно 
никто не скажет, что в Москве не 
видно звезд.

На Тверской площади тем вре-
менем вырастают ярмарочные 
павильоны и сцены, на которых в 
течение всего фестиваля будут 
играть актеры в образах поэта 
Александра Пушкина в компа-
нии с Евгением Онегиным, писа-

теля Эрнста Теодора Вильгельма 
Гофмана с Мышиным королем, 
драматурга Александра Дюма с 
мушкетерами. В общем, хотите 
увидеть, как Москва превращает-
ся в самую красивую зимнюю 
столицу мира? Срочно отправ-
ляйтесь с друзьями на прогулку в 
центр города. И  вместе с Мо-
сквой начинайте обратный от-
счет дней, оставшихся до наступ-
ления Нового года. 

На Манежную площадь елку привезли 
из Тверской области в специально 
оборудованной фуре.

ТРАНСПОРТ Для жителей 
центра Москвы могут появиться 
еще 60 парковок

Только для своих

Светлана Батова

В центре Москвы планируется 
разметить еще около 60 парковоч-
ных мест в районах, где местные 
жители не могут припарковаться 
из-за большого количества приез-
жих машин. Заявки на такие сто-
янки департамент транспорта со-
бирает по всей столице в течение 
последнего месяца в специально 
созданный электронный почто-
вый ящик resident@mos.ru.

Первые парковочные места 
для резидентов начали вводить с 
2016 года, право ставить маши-
ны на них имеют только местные 
жители. На Арбате, в Мещан-
ском, Пресненском и Тверском 
районах таких мест около 160. 
Обозначаются знаком «Парков-
ка» и табличкой «Только для вла-
дельцев парковочных разреше-
ний». Потребность в них возни-
кает в основном в домах, где нет 
шлагбаумов. 

С парковочными разрешения-
ми можно бесплатно парковаться 
круглосуточно на платной пар-
ковке, но в последнее время это их 

не спасает — транспорта в центре 
слишком много. Не спасают даже 
повышенные тарифы на парковку. 
Просьбы организовать дополни-
тельные места для резидентов 
приходят со всего центра — Твер-
ской-Ямской и Большой Ордынки, 
улицы Тимура Фрунзе и Малой 
Лубянки. Есть такие просьбы и с 
периферии — из Новокосино, на-
пример, где платная парковка по-
явилась совсем недавно, с улицы 
Автозаводской, Ленинградского и 
Ленинского проспектов.  «Жители 
просят дать возможность парко-
ваться на улицах рядом с до-
мом, — рассказали «РГ» в пресс-
службе Администратора москов-
ского парковочного пространст-
ва. — Зачастую это единственный 
способ легально оставить авто-
мобиль на дороге». Мы получили 
очень много обращений, 200 из 
них уже обработали. В Басман-
ном, Тверском и Мещанском рай-
онах, а также в Замоскворечье, 
Пресне, Хамовниках и Якиманке 
рассматривается возможность 
организовать около 60 мест в 
ряде переулков. 

РАКУРС Власти Москвы пообещали поддержать 
предприятия авиапрома

Собираем и летаем
Сергей Жуков

В
сероссийскому научно-ис-
следовательскому институ-
ту авиационных материалов 

присвоят статус промышленного 
комплекса. Посетив предприятие, 
об этом сообщил вчера мэр столи-
цы Сергей Собянин. По его сло-
вам, заявку института сейчас рас-
сматривают в столичном прави-
тельстве. Шансы на положитель-
ный вердикт высоки — предприя-
тие считается ведущим в авиакос-
мической отрасли страны. 

«Уже сегодня научно-исследо-
вательский институт освоил 
многие технологии будущего, в 
том числе 3D-печать наиболее 
сложных и важнейших деталей 
газотурбинных двигателей, — за-
метил Собянин. — Для города 
очень важно, что этот НИИ еще и 

крупный работодатель, создаю-
щий рабочие места для научной 
элиты Москвы и высококвалифи-
цированных рабочих. Поэтому 
мы обязательно предоставим 
предприятию статус промыш-
ленного комплекса, а вместе с 
ним и соответствующие префе-
ренции». Если конкретнее — льго-
ты по налогу на прибыль. С их по-
мощью в институте намерены 
снизить налоговую нагрузку с 
17% до 12,5%.

По словам мэра, город в буду-
щем году благоустроит и терри-
торию вокруг предприятия. В 
частности, власти планируют 
привести в порядок пешеходные 
дорожки, ведущие к станциям 
МЦК, обновить остановки назем-
ного транспорта, установить фо-
нари и скамейки. Сам же инсти-
тут собирается построить новый 
корпус. Большинство материа-
лов, используемых в производст-
ве отечественной авиационной 
техники, разработаны именно на 
этом предприятии. Его продук-
ция также используется в маши-
ностроении, энергетике и тран-
спортной отрасли. Лучших со-
трудников мэр отметил благо-
дарственными письмами. Звание 
почетного работника промыш-
ленности Москвы присвоено 
Виктору Сидорову. Он работает в 
институте уже 58 лет. Окончив 
вуз, сразу пришел сюда. Начал 
профессиональный путь обыч-
ным инженером-технологом. 
Сейчас — начальник металлурги-
ческого сектора, доктор техниче-
ских наук. О смене профессии и 
места работы за все это время не 
задумывался, поэтому вопрос 
«РГ» поставил его в тупик. Гово-
рит, накопил огромный багаж 
знаний, которым делится с начи-
нающими коллегами, которые 
активно приходят в авиацион-
ный НИИ. «Кадровый состав с го-
дами меняется, сейчас больше 
половины сотрудников — моло-
дежь, — рассказал он. — Сейчас 
средний возраст во всем нашем 
институте — 35 лет». 

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Столичных байкеров 
пригласили тушить пожары

Работа — огонь

Сергей Бабкин 

Байкеров пригласили на работу в Пожарно-спасатель-
ный центр Москвы. Новые вакансии открылись, так как  
расширяются мотоотряды — мобильные подразделения, 
которые первыми приезжают на место крупных ДТП. 

Как рассказали корреспонденту «РГ» в пресс-службе 
департамента по делам ГО, ЧС и пожарной безопасно-
сти, мотоциклетных подразделений в городе пока всего 
два. Одно — в ТинАО, другое — в «Москве-Сити». Байк едет 
гораздо быстрее пожарной машины, поэтому зачастую 
именно пилоты приходят на помощь первыми. Спаса-
тельный мотоцикл чем-то похож на мотороллер для до-
ставки пиццы. Но сзади у него ящик не для еды, а для ги-
дравлического инструмента и медицинских принадлеж-
ностей. Да и по мощности это далеко не мотороллеры — 
мотоциклы-иномарки с сильными «движками». И конеч-
но, они выделяются раскраской и едут с «мигалками».

Основная задача мотоспасателей — помочь водителям 
выбраться из искореженных машин. Вся техника для 
этого есть. На борту у байкера — и громадный баллон-ог-
нетушитель. С крупным пожаром он вряд ли справится, 
но сбивать пламя с машины до приезда цистерны спосо-
бен. За теплый сезон 2018 года мотоциклисты спасли бо-
лее 50 человек. Отряд решили расширять.  В предстоя-
щем году, по данным портала столичной мэрии, для мо-
тоотряда купят еще 22 мощных байка. Осталось набрать 
160 пилотов. Они будут не только ездить на ДТП и пожа-
ры, но и смотреть за безопасностью около рек и прудов. 
Для них приобретут байки эндуро-класса для бездоро-
жья. Новые отряды появятся в поселке Внуково, на Те-
стовской улице, в Зеленограде и на Лебедянской, 35. Уз-
нать подробнее о трудоустройстве можно в отделе ка-
дров Пожарно-спасательного центра. 8(495)414-51-65. 
Байкерам будут рады, но им придется учиться работе 
спасателей. Ведь мотоотряд работает только в теплый се-
зон. В остальное время года его бойцы войдут в штатные 
подразделения спасательных служб. 
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Медиацентр сообщает

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ К ОТКРЫТИЮ XXIV ЧЕМПИОНАТА 
ВСЕМИРНОЙ ФЕДЕРАЦИИ БОЕВОГО САМБО
30 ноября (пятница) в 12.00 состоится пресс-конференция, 
посвященная открытию XXIV чемпионата Всемирной федера-
ции боевого самбо World Combat Sambo Federation (WCSF), 
который пройдет 16 декабря в г. Каспийск, Дагестан. В этом 
году для участия в чемпионате съедутся лучшие спортсмены 
из 30 стран мира. В ходе пресс-конференции будут обсу-
ждаться организационные вопросы чемпионата, прогнозы на 
предстоящие бои, предполагаемые лидеры чемпионата. 

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail:mediacentr@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

А К Ц Е Н Т

Для инновационных производителей 
в Москве налог на прибыль ниже 
на 5 процентов

Справка РГ

Главный зимний фестиваль «Путешествие в Рождество» пройдет в сто-

лице с 14 декабря по 13 января. Он развернется на 74 площадках по 

всей Москве. Для москвичей пройдут бесплатные ледовые балеты, 

спектакли, концерты, игры, мастер-классы и экскурсии. На новогодней 

ярмарке гости смогут купить елочные игрушки и новогодние подарки. 

Площадки фестиваля будут открыты ежедневно c 11.00 до 22.00 по буд-

ним дням и с 10.00 до 22.00 по выходным. По отдельному графику, с 

10.00 до 23.30, будет работать только площадка на Красной площади, 

которая откроется уже завтра.

МЕЖДУ ТЕМ

Спорткомплекс «Олимпийский» собрал вчера непривычную для себя пу-

блику — начинающих и уже состоявшихся предпринимателей. Последние 

пришли на бизнес-форум «Трансформация», чтобы рассказать о своих иде-

ях и проектах. Приехал сюда и мэр Сергей Собянин. Весь день в режиме 

нон-стоп на сцену поднимались предприниматели, стартаперы и топ-ме-

неджеры крупных компаний. Спикеры подготовили свои тренинги и пре-

зентации. Все выступления так или иначе «плясали» вокруг схожих тем: ве-

дения бизнеса, личностного роста, мотивации. Под занавес программы к 

участникам вышел Собянин. На прошлом форуме он прямо на сцене дал 

экспресс-интервью известному инвестору Оскару Хартманну. В этот раз 

организаторы подобрали градоначальнику нестандартного собеседника — 

робота Софию. Она гражданка Саудовской Аравии, за свою жизнь успела 

пообщаться с мировыми лидерами и известными актерами. На днях, на-

пример, встречалась в Москве с Ричардом Гиром. И вот познакомилась с 

мэром российской столицы. Рассказала, что приехала во второй раз, го-

род, как и тогда, понравился. Не прочь получить московскую прописку или 

хотя бы приехать еще раз. Полноценного общения все же не вышло — 

искусственный интеллект пока несовершенен. Робот периодически зави-

сал и тормозил. «Наверное, не так много времени пройдет, когда здесь за 

меня будет выступать мэр-робот, но пока это сделаю я», — пошутил Собя-

нин и вкратце рассказал о том, каким видит современный и комфортный 

город. По его мнению, мегаполис должен быть удобным для жизни. С широ-

кими пешеходными зонами, благоустроенными улицами и парками: «Мы 

благоустроили 350 улиц и площадей, спрятали под землю провода, освобо-

дили город от лишней рекламы, убрали ларьки и незаконные постройки. 

Впереди новая страница в истории города — программа «Мой район». 

За несколько лет будут благоустроены спальные районы».
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ «Финал 
четырех» Кубка России 
пройдет в Сыктывкаре

Очередь 
за хрусталем 

Павел Петровский

С 30 ноября по 3 декабря в Сыктывкаре пройдет «Финал 
четырех» Кубка России по хоккею с мячом. 

За старейший спортивный трофей — хрустальную чашу 
будут сражаться действующий чемпион России и облада-
тель Кубка хабаровский «СКА-Нефтяник», архангельский 
«Водник», московское «Динамо» и красноярский «Ени-
сей». 

По регламенту турнира 30 ноября в первом полуфина-
ле сыграют «СКА-Нефтяник» и «Водник», 1 декабря — 
«Динамо» и «Енисей». Далее у команд будет день переры-
ва, а 3 декабря пройдет финал. 

Как сообщили «РГ» в пресс-службе Федерации хоккея 
с мячом России, матчи «Финала четырех» Кубка России 
покажут в прямом эфире.

Трансляции будут доступны на республиканском теле-
канале «Юрган». Специально для этого соревнования ру-
ководство телевизионного канала изменило сетку веща-
ния, включив в нее хоккейные матчи.

Также матчи в режиме FullHD будут доступны на офи-
циальном сайте Федерации хоккея с мячом России и в 
Youtube.

Тем временем тренерский штаб мужской националь-
ной сборной России назвал состав команды для участия 
в международном «Турнире четырех наций», который 
с 7 по 9 декабря 2018 года состоится в шведском Реттвике.

Под знамена главной команды страны вызваны 17 хок-
кеистов, представляющих пять клубов отечественной Су-
перлиги и один — шведской Элитсерии. 

Сборная России вылетит в Стокгольм 4 декабря, после 
чего из аэропорта Арланда на автобусе доберется до Рет-
твика. В преддверии турнира россиян ждут две трениров-
ки на льду местной одноименной крытой арены. Первый 
матч — против сборной Норвегии — намечен на 7 декабря.

Напомним, что сборная России становилась победите-
лем турнира в 2016 и 2017 годах. 

БИАТЛОН Фуркад ждет 
Шипулина на Кубке мира

Гонка 
продолжается

Анна Козина

В конце этой недели у биатлонистов стартует новый се-
зон. Первый этап Кубка мира-2018/19 пройдет в словен-
ской Поклюке с 2 по 9 декабря. Команды уже начали 
оглашать составы. Тренерский штаб сборной России 
предварительные списки тоже опубликовал. И в них нет 
одного из наших лидеров, олимпийского чемпиона 
2014 года и чемпиона мира-2017 в эстафете Антона Ши-
пулина.

Шипулин, напомним, не был допущен до Игр-2018 
в Пхенчхане и собирался завершать карьеру, но переду-
мал. Однако к началу сезона Антон не смог набрать нуж-
ную форму, поэтому пропустил контрольные старты, 
прошедшие 15 и 17 ноября в финском Контиолахти, 
по итогам которых и формировалась команда. В декабре 
Шипулин будет находиться на тренировочном сборе 
в составе второй сборной и готовиться к выступлению 
на третьем этапе Кубка IBU в Австрии с 19 по 23 декабря 
и, возможно, на «Ижевской винтовке».

Россиянина уже поддержал пятикратный олимпий-
ский чемпион Мартен Фуркад.

— Слышал, что ты решил продолжить карьеру. Это 
правильное решение, — обращение французского биат-
лониста прозвучало в эфире «Матч ТВ». — Наше поколе-
ние еще не сказало своего последнего слова. Увидимся 
на Кубке мира!

Шипулин, занявший третье место в общем зачете 
Кубка мира по итогам прошлого года, был вправе полу-
чить место в команде и без отбора, но предпочел порабо-
тать над собой.

— Головой хочется быть в Поклюке, но организм сопро-
тивляется и думает другое. На Кубке мира я был бы не худ-
шим, был бы где-нибудь в серединке, — сказал Антон в про-
грамме «Биатлон с Шипулиным и без». — Но я не хочу быть 
середнячком в команде. Если выходить на старт, то быть 
только лучшим.

В отсутствие Шипулина мужскую сборную возглавит 
Дмитрий Малышко, выигравший оба спринта на контр-
ольных стартах. В команду вошли Александр Логинов, 
Евгений Гараничев, Алексей Слепов, Матвей Елисеев 
и Эдуард Латыпов. У женщин на первые этапы Кубка 
мира предварительно отобрались Ирина Старых и Ека-
терина Юрлова-Перхт, победившие в спринтерских гон-
ках в Контиолахти, а также Маргарита Васильева, Евге-
ния Павлова, Валерия Васнецова и Кристина Ильченко. 
По решению тренерского штаба в сборную включили 
Ульяну Кайшеву. Отметим, что состав женской команды 
еще может претерпеть изменения.

В Поклюке пройдет пять разных гонок: сингл-микст, 
смешанная эстафета, индивидуальная гонка, спринт 
и гонка преследования. 

БАСКЕТБОЛ «Реал» и столичные армейцы поспорят за лидерство в Евролиге

Гиганты встретятся в Мадриде
Илья Зубко,
Москва — Мадрид

В 
баскетбольной Евролиге 
сегодня вечером пройдет 
один из самых увлекатель-

ных матчей группового этапа. 
Московский ЦСКА отправляется 
в Мадрид в гости к действующе-
му обладателю трофея «Реалу».

«ВиЦинк Центр», в котором 
принимает своих соперников 
«королевский клуб», вмещает 
на баскетболе 15 тысяч человек. 
На рядовые игры чемпионата 
страны попасть в него можно, 
заплатив 15 евро. Такова мини-
мальная цена за билет, скажем, 
на следующий матч «сливоч-
ных» в национальном первенст-
ве против «Гран Канарии». А вот 
чтобы увидеть живьем противо-
стояние «Реала» и ЦСКА, надо 
заплатить как минимум 35 евро, 
и это за самые неудобные места 
на галерке. Что-то более пре-
стижное стоит уже 60—80 евро 
с человека — для испанцев деньги 
весьма серьезные. Но даже столь 
внушительный ценник не поме-
шает собрать сегодня вечером 
аншлаг, ведь накануне в свобод-
ной продаже осталась всего пара 
десятков билетов.

Ажиотаж понятен. Баскетбол 
для испанцев — вид спорта номер 
два по популярности после фут-
бола. «Реал» — самая титулован-
ная команда континента, кото-
рая Кубок европейских чемпио-
нов, трансформировавшийся 
в Евролигу, выигрывала десять 
раз. В том числе в мае этого года 
в Белграде. ЦСКА по титулам на 
международной арене «сливоч-
ным» чуть уступает, но в целом 
находится в той же «весовой ка-
тегории». Армейцы наряду с «ко-
ролевским клубом» и «Фенер-

бахче» — главные фавориты Евро-
лиги нескольких последних сезо-
нов подряд. Эта троица, кстати, 
и побеждала в главном клубном 
турнире строго по очереди, начи-
ная с 2016-го, когда на вершине 
были москвичи. Так что за удо-
вольствие посмотреть «битву ги-
гантов» на мадридском паркете 
можно и раскошелиться — оно 
того стоит.

«Реал» и ЦСКА в этом сезоне 
идут абсолютно синхронно. Сна-
чала они дружно выдали побед-
ные серии из восьми матчей. 
Стартовый спурт вывел их на ли-
дирующие позиции, но в минув-
шем туре они так же одновремен-

но проиграли. Испанцы неудачно 
съездили в Пирей к «Олимпиако-
су», а армейцы неожиданно усту-
пили в Подгорице аутсайдеру 
турнира «Будучности», упустив 
в четвертой четверти комфор-
тное преимущество в 11 очков.

Эти поражения, конечно, 
больно ударили по самолюбию 
и тех и других. «Реал» после этого 
и вовсе расклеился, уже в чемпи-
онате страны проиграв в одну ка-
литку на выезде самому принци-
пиальному сопернику «Барсело-
не» 69:86. Если уступить в тре-
тий раз, еще и ЦСКА, то наверня-
ка пойдут разговоры о кризисе 
в команде.

Армейцам в этом плане чуть 
полегче. Да, проигрывать «Буду-
чности» — не дело для претенден-
та на титул. Но при таком тяже-
лом графике, в котором «кра-
сно-синие» жили в ноябре, осеч-
ка должна была рано или поздно 
произойти. И если домашнюю 
игру с «Жальгирисом» ЦСКА  
еще вытащил, то в Подгорице, 
видимо, не хватило сил и эмо-
ций. Очень кстати наступил пе-
рерыв в Единой лиге, позволяю-
щий команде вздохнуть немного 
свободнее. Да, в Евролиге у мо-
сквичей сразу три выезда под-
ряд, после Мадрида еще и пяти-
часовой перелет в Виторию. Но 

эти матчи идут в календаре с пе-
риодичностью раз в неделю, что 
принципиально меняет картину.

После Черногории у ЦСКА 
была возможность спокойно 
восстановиться, а наставник ко-
манды Димитрис Итудис мог 
проводить основательные тре-
нировки. Благо сейчас отсутст-
вовали лишь командированные 
в сборную Иван Ухов и Андрей 
Воронцевич.

Чуть более размеренный гра-
фик не говорит об успокоенно-
сти. Наоборот, мотивация у иг-
роков ЦСКА будет сегодня за-
шкаливать. Тут и желание пока-
зать случайность поражения 
в Черногории, и статус соперни-
ка, и первое место в таблице, на 
котором окажется победитель. 

Самые мощные эмоции будет 
испытывать разыгрывающий 
ЦСКА Серхио Родригес. Шесть 
лет провел он в майке «Реала», 
выиграл с ним Евролигу-2015, 
становился самым ценным игро-
ком турнира. От состояния Чачо, 
как чаще всего называют этого  
бородатого испанца, ЦСКА зави-
сит достаточно сильно — недав-
ний матч с «Жальгирисом», 
в концовке которого он блистал, 
тому наглядное подтверждение. 
И если Родригес не будет скром-
ничать со своим бывшим клу-
бом, то яркое зрелище нам точно 
гарантировано.  

ФУТБОЛ ЦСКА вылетел из главного клубного турнира континента

Ошиблись Лигой

Артур Нанян 

В 
плей-офф Лиги чемпи-
онов не будет предста-
вителя нашего первен-
ства. Вслед за «Локомо-
тивом» шансов на вы-
ход из группы лишился 
ЦСКА. 

Армейцы достаточ-
но неожиданно проиг-

рали дома «Виктории» из Пльзе-
ня (1:2) и опустились на четвер-
тое место в группе «G». По состо-
янию на данный момент «кра-
сно-синие» остаются без евро-
кубковой весны.

А ведь все могло быть иначе. 
Когда Никола Влашич открыл 
счет уже на девятой минуте, ка-
залось, что в этот зимний вечер 
ничто не помешает хозяевам на-
брать три очка. И сохранить ин-
тригу по выходу в плей-офф до 
последнего тура. 

Но, как видно, армейцы сами 
оказались не готовы к такой 
борьбе. После гола ЦСКА почти 
не атаковал, позволив не самому 
грозному сопернику сотворить 
мини-сенсацию.

— Надо признать, что «Викто-
рия» заслужила победу, — отме-
тил главный тренер «красно-си-
них» Виктор Гончаренко. — Сбро-
сили обороты, когда повели в сче-
те. Перестал держаться мяч. 

Опытный соперник почувствовал 
слабину и воспользовался ею. 

Кто точно не заслужил такой 
участи — так это голкипер ЦСКА 
Игорь Акинфеев. В конце первого 
тайма, еще при счете 1:0, он впер-

вые в карьере отразил пенальти. 
Но даже этого оказалось недоста-
точно.

— Странные ощущения. Я счи-
таю, мы хорошо сыграли. Но, как 
и с «Ромой», результата нет, — от-
метил форвард армейцев Федор 
Чалов. — На таком уровне надо ре-
ализовывать свои моменты. А мы 
этого не сделали. Вот и получили.

Теперь ЦСКА остается бороть-
ся за путевку в плей-офф Лиги Ев-
ропы. Для этого армейцам обяза-
тельно надо набирать очки на вы-
езде против «Реала». И парал-
лельно оглядываться на резуль-
тат противостояния «Виктории» 
с «Ромой».

Если обе игры закончатся вни-
чью, то в еврокубковую весну по-
падут чехи, поскольку они опере-
жают ЦСКА за счет личных 
встреч. Так что «красно-синим» 
надо рассчитывать на «Рому». Ко-

торая, правда, досрочно заняла 
второе место в группе и не сдви-
нется на первое ни при каких об-
стоятельствах. И потому будет 
лишена всякой турнирной моти-
вации во встрече с «Викторией». 

— Нам остается только биться 
в Мадриде. Другого пути нет, — 
подчеркнул Гончаренко. — Лига 
Европы очень важна для нас. Не 
опасаюсь ли я, что поражение 
скажется на чемпионате? Нет. 
Если посмотреть на наши игры, 
то у нас качели вверх-вниз. Мы 
можем сильно провалиться, а за-
тем подняться.

По итогам вторничных мат-
чей определились семь участни-

ков плей-офф Лиги чемпионов. 
К «Барселоне», добывшей путев-
ку еще в четвертом туре, присое-
динились: «Манчестер Сити» 
(Англия), «Реал» (Испания), 
«Рома» (Италия), «Ювентус» 
(Италия), «Манчестер Юнайтед» 
(Англия), «Бавария» (Германия) 
и «Аякс» (Голландия). 

Вчера матч пятого тура в груп-
пе провел столичный «Локомо-
тив». Для сохранения шансов на 
плей-офф Лиги Европы команде 
Юрия Семина необходимо было 
обыграть «Галатасарай». Резуль-
тат встречи в Черкизово стал из-
вестен после подписания номера 
«РГ» в печать.

Лига Европы
Сегодня во втором по прести-

жу клубном турнире континента 
состоятся игры пятого тура. 
В них примут участие три рос-
сийских клуба — «Зенит», «Спар-
так» и «Краснодар».

Досрочно выйти в плей-офф 
могут питерцы. Произойдет это 
в том случае, если они обыграют 
дома «Копенгаген». У «сине-бе-
ло-голубых» станет 11 очков, 
и они будут недосягаемыми для 
датчан и французского «Бордо».

Не самая простая ситуация 
у «Спартака». Москвичи идут 
вторыми в группе «G», набрав 
пять очков. Столько же в активе 

у «Рейнджерс». Лидирует здесь 
«Вильярреал» (шесть очков), 
а замыкает таблицу с четырьмя 
баллами «Рапид», с которым 
«красно-белым» встречаться се-
годня на своем поле. 

Наконец, «Краснодар» может 
сделать весомую заявку на учас-
тие в следующем раунде. Для это-
го «быкам» необходимо побе-
ждать у турецкого «Акхисара» 
и ждать осечки бельгийского 
«Стандарда» во встрече с «Севи-
льей». 

ЦСКА не может выйти в плей-офф 
Лиги чемпионов с 2012 года.

В нынешнем сезоне баскетболисты ЦСКА в девяти матчах Евролиги одержали восемь побед.

А К Ц Е Н Т

Для выхода в плей-офф Лиги Европы
ЦСКА обязан набирать очки в Мадриде 
и ждать осечки «Виктории» в домашней 
встрече с «Ромой»

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 ноября, четверг,
Матч ТВ
18.00 «Спартак» (Россия) — «Ра-

пид» (Австрия). Прямая трансля-

ция.

20.45 «Зенит» (Россия) — «Ко-

пенгаген» (Дания). Прямая 

трансляция.

Матч Премьер
20.50 «Краснодар» (Россия) — 

«Акхисар» (Турция). Прямая 

трансляция.

Антона Шипулина не устраивает роль середнячка в команде. 
Он выйдет на старт, когда будет готов побеждать.

В хоккейных 
чемпионатах 
страны новый 
лидер по числу 
матчей

РЕКОРД 
ОТ ЗАРИПОВА
Илья Трисвятский

Нападающий казанского «Ак 
Барса» Данис Зарипов, выйдя на 
лед во вчерашнем домашнем 
матче Континентальной хоккей-
ной лиги (КХЛ) против нижего-
родского «Торпедо», стал едино-
личным рекордсменом по числу 
игр в высших дивизионах чемпи-
оната страны.

Матч с «Торпедо» был для 
37-летнего игрока 1164-м по сче-
ту, и Зарипов теперь перестал де-
лить лидерство с уже завершив-
шим профессиональную карьеру 
Алексеем Калюжным (1163).

Зарипов выступает в чемпио-
натах России с сезона 
1997/1998, пару лет он играл в 
низших дивизионах за «Мечел» 
(Челябинск) и «Звезду» (Чебар-
куль). Свой путь к рекорду Да-
нис начал в Российской хоккей-
ной Суперлиге-1999/2000, когда 
его «Мечел» оказался в элите. С 
2001 года форвард — в «Ак Бар-
се», где провел 14 лет подряд. За-
тем нападающий четыре чемпи-
оната КХЛ отыграл за магнито-
горский «Металлург» и вернулся 
в Казань. 

Туляки взяли 
верх в первой 
игре 1/4 финала 
футбольного 
Кубка России

«АРСЕНАЛ» 
БЬЕТ ЗАЛПОМ
Владимир Ильин

В Оренбурге вчера прошел пер-
вый матч четвертьфинальной 
стадии розыгрыша Кубка России 
по футболу. Местный одноимен-
ный клуб уступил тульскому 
«Арсеналу» со счетом 2:4.

Гости благодаря дублю за-
мбийского нападающего Эванса 
Кангва лидировали 2:0 уже к 21-й 
минуте встречи. Далее в игре 
было забито еще четыре мяча, но 
преимущество туляки сохрани-
ли. У них отличились также Ки-
рилл Комбаров и черногорец 
Лука Джорджевич, в составе хо-
зяев забили хорват Силвие Бегич 
и серб Джордже Деспотович.

На 5 декабря запланированы 
первые матчи в четвертьфи-
нальных парах «Локомотив» 
(Москва) — «Рубин» (Казань), 
«Краснодар» — «Ростов» и 
«Спартак» (Москва) — «Урал» 
(Екатеринбург).

Проведение ответных встреч 
намечено уже на будущий, 2019 
год. Пара полуфиналистов ста-
нет известна 23 февраля, и еще 
два участника этого раунда 
определятся на следующий 
день. 

НОВОСТИ 
Шахматист 
Карлсен 
защитил титул 
сильнейшего
на планете

УДЕРЖАЛ 
КОРОНУ
Илья Трисвятский

Норвежец Магнус Карлсен защи-
тил титул сильнейшего шахма-
тиста планеты, выиграв в Лондо-
не матч за мировую корону у 
американца итальянского про-
исхождения Фабиано Каруаны.

Поскольку в этом противо-
стоянии все 12 партий с класси-
ческим контролем времени за-
вершились вничью (общий счет 
6:6), вчера соперникам при-
шлось выяснять отношения на 
тай-брейке, где регламентом 
предусмотрены поединки в раз-
ных форматах. Карлсену хватило  
так называемого «рапида», где 
каждому на партию дается по 25 
минут с добавлением 10 секунд 
за каждый сделанный ход.

За пару дней до своего 28-ле-
тия норвежец выиграл три из че-
тырех запланированных партий 
«рапида» (3:0) и праздновал 
успех. Карлсен бессменно владе-
ет титулом с 2013 года, когда он 
отобрал корону у Вишванатана 
Ананда из Индии. Сейчас норве-
жец уже в третий раз сумел за-
щитить свое звание. 

СОСТАВ НАЦИОНАЛЬНОЙ СБОРНОЙ РОССИИ
НА «ТУРНИР ЧЕТЫРЕХ НАЦИЙ»:

Вратари: Денис Рысев («СКА-Нефтяник»), Сергей Морозов 

(«Кузбасс»);

Защитники: Юрий Викулин, Валерий Ивкин (оба — «СКА-

Неф тяник»), Михаил Прокопьев («Енисей»), Николай Коньков 

(«Уральский Трубник»);

Полузащитники: Янис Бефус, Алан Джусоев, Максим Иш-

кельдин (все — «СКА-Нефтяник»), Андрей Прокопьев, Вадим 

Чернов, Дмитрий Макаров (все — «Енисей»), Вадим Архипкин 

(«Бруберг», Швеция);

Нападающие: Алмаз Миргазов, Александр Егорычев (оба — 

«Енисей»), Владимир Каланчин («Кузбасс»), Евгений Дергаев 

(«Водник»).
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— Лига чемпионов: комментарии 
и фоторепортажи на сайте
rg.ru/sujet/6051

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 ноября, четверг
Матч ТВ, Наш Спорт
22.55 «Реал» (Мадрид, Испания) 

— ЦСКА (Россия). Прямая тран-

сляция (Матч ТВ: 01.30 в ночь с 

29 на 30 ноября — трансляция в 

записи).
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Москва -10...-6, облачно

Санкт-Петербург -4...-2, облачно

Анадырь -26...-20, снег

Архангельск -8...-2, снег

Астрахань -3...-1, снег

Благовещенск  -23...-14, солнечно

Владивосток -8...-3, облачно

Волгоград -9...-3, снег

Воронеж -11...-6, солнечно

Екатеринбург -15...-13, снег

Иркутск -15...-7, снег

Казань -13...-10, облачно

Калининград -6...-2, облачно

Краснодар -4...-2, снег

Магнитогорск -14...-8, снег

Мурманск -6...-3, снег

Нижний Новгород -11...-8, облачно

Новосибирск -12...-1, снег

Омск -13...0, снег

Орел -12...-5, облачно

Оренбург -14...-8, облачно

Пермь -16...-12, снег

Ростов-на-Дону -5...-2, снег

Севастополь -3...0, осадки

Симферополь -3...0, осадки

Сочи +11...+14, дождь

Тамбов -13...-7, солнечно

Тюмень -15...-11, снег

Уфа -15...-11, снег

Хабаровск -18...-11, облачно

Челябинск -12...-11, снег

Чита -23...-11, снег

Элиста -3...+1, осадки

Южно-Сахалинск -10...-3, снег

Якутск -39...-35, облачно

Ярославль -8...-5, солнечно

НА УЛИЦЕ

Безусловно, это хорошая новость, 
что для контроля качества рыб-
ной продукции применят высоко-
технологичные методы, о чем 
рассказали в Росрыболовстве. 
(«РГ», 4-я полоса.)

Однако я считаю, что высокотех-
нологичные анализы слишком 
скрупулезны, дорого стоят и это 
только часть большого механиз-
ма, который нужно запустить, 
чтобы рыбу с прилавков некото-
рых магазинов стало можно упо-
треблять в пищу. По моему мне-
нию, для повышения качества 
продукции нам необходима целая 
система отслеживания товаров, 
которая будет работать массово. 
Кстати, такая единая информаци-
онная система отслеживания уже 
существует в нашей стране. Этот 
мониторинг есть по алкоголю, та-
баку и лекарственным препара-
там, поскольку было огромное 
количество их фальсификации. 

Что касается рыбы, главная 
проблема этого продукта в тран-
спортировке: после того как ее 

поймали, сразу должны обрабо-
тать или обеспечить холодовую 
цепочку. Полагаю, что самые 
большие трудности возникают с 
этой самой холодовой цепочкой. 
Если вдруг у какого-то перевозчи-
ка отключилась система охлажде-
ния рыбы, потом в новой точке 
рыбу разморозили, затем нечи-
стый на руку предприниматель ее 
заморозил снова — все эти дейст-
вия уже нарушают качество про-
дукта. И проверить эти махина-
ции потребители никак не могут. 
Также есть примеры нарушений, 
когда рыбе или курице увеличи-
вают вес за счет воды или каких-
то растворов. В общем, пока полу-
чается так, что не существует со-
циально ответственного бизнеса, 
нет надлежащего контроля за 
этой продукцией. Поэтому и 

должна быть создана единая ин-
формационная система монито-
ринга продукта. Покупатель при-
шел в супермаркет, приложил 
рыбу штрихкодом к специально-
му экрану и узнал по единой си-
стеме трекинга о ней все: где эту 
рыбу поймали, где ее переработа-
ли, какие пункты контроля она 
проходила. Этой же программой 
вводится регистрация основных 
типов пищевых добавок в продук-
те. Также с ее помощью можно 
проконтролировать использова-
ние лекарственных препаратов, 
выявить организацию, ответст-
венную за каждую стадию в цепи 
производства и переработки про-
дукта. Таким образом, все базы 
контроля качества продукта 
слить в одну. Также хочу сказать, 
что минздрав рекомендовал еще в 

2016 году для сбалансированного 
питания съедать 22 кг рыбы в год 
на душу населения. Если умно-
жить эту цифру на 140 миллионов 
человек, страшно представить, 
сколько у нас должно быть рыбо-
продукции. Но, к сожалению, не 
только качество хромает, цены на 
рыбу по-прежнему остаются вы-
сокими. На внутреннем рынке 
рыба подорожала вдвое, она недо-
ступна покупателю. Рыбу все-та-
ки в большей степени экспорти-
руют. У нас в этом смысле рынок 
оживился: приезжала даже ки-
тайская делегация, которая инте-
ресовалась покупками рыбы из 
Карелии. Поэтому считаю, что 
прежде всего стоит сократить эк-
спорт улова. К сожалению, боль-
шая часть рыбы, особенно из 
Мурманска, «уплывает» за грани-

цу. Нашего потребителя, увы, об-
манывают всячески. Семгу, на-
пример, подкрашивают, добавля-
ют антибиотики, и главное — сама 
рыба питается непонятно чем. Ко-
нечно, у разной по качеству рыбы 
должна быть разница и в цене. У 
нас, например, потребителю вну-
шают, что искусственно выра-
щенная красная рыба должна 
быть страшно дорогой. И теперь, 
поскольку она стала стоить очень 
дорого, люди на нее смотрят и 
слюнки пускают. А, к слову, в Ав-
стралии, искусственно выращен-
ная рыба стоит в разы меньше и 
покупатели понимают, что она на 
ступень ниже дикой по качеству и 
содержащимся в ней полезным 
компонентам.    

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ЧЕТВЕРГ
На улице переменная об-
лачность. Без осадков. 
Атмосферное давление 
составит 767 мм ртутного 
столба.

ПЯТНИЦА
Ожидается ясный и мо-
розный день. Атмосфер-
ное давление не изме-
нится.

СУББОТА
Синоптики обещают пас-
мурный день. Атмосфер-
ное давление составит 
767 мм ртутного столба.
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Глава ФНС объяснил 
необходимость 
налогового режима 
для самозанятых
Ирина Жандарова  •  rg.ru/art/1622307
Правильное решение! Давно нужно было это сделать. Но 
и хорошо, что не всех под это дело подписали. Например, 
от налога освобождаются нотариусы, адвокаты и арби-
тражные управляющие. Большой плюс, что не нужно ни-
куда ходить. Не придется стоять в очереди в налоговой. 
Оплатить его можно будет через мобильное приложение. 
Но нужно все-таки добавить льгот для самозанятых. На-
пример, освободить от налога на первый год, чтобы на-
чинающий предприниматель мог нормально встать на 
ноги.

Виктор Гротман

На каких продуктах 
экономят россияне
Марина Гусенко  •  rg.ru/art/1622191
Отказаться от определенных продуктов питания при-
шлось 47 процентам россиян. Однако, судя по данным, 
приведенным в исследовании, такая экономия пойдет 
только на пользу здоровью. Большинство продуктов, от 
которых отказались респонденты, не являются основой 
здорового рациона — газированные напитки, сладости, 
кондитерские изделия, алкоголь и колбасы никого еще 
не сделали здоровее. А вот отказываться от овощей и 
фруктов, конечно, неправильно. Когда у меня проблемы 
с финансами, я стараюсь просто отдавать предпочтение 
более дешевым наименованиям. Не брокколи, а обычная 
капуста; не киви и персики, а яблоки и т.д. Многие полез-
ные продукты стоят на удивление дешевле вредных, на-
пичканных консервантами, продающихся в красивых 
упаковках. Так, овсянка на завтрак, яблоко и тост насы-
тят гораздо больше, чем покупные йогурты, муссы, бу-
терброд с колбасой и кондитерские изделия, а по цене 
обойдутся как недорогая пачка печенья. Считаю, что 
важно с умом подходить к составлению меню и к плани-
рованию покупок. Тогда и кошелек будет цел, и для здо-
ровья только польза. 

Анна Широва

Кому ОСАГО дороже
Владимир Баршев  •  rg.ru/art/1620941
Молодые, а также неопытные водители в шесть раз чаще 
попадают в аварии. Статистика такова, что при этом 
больше всего переплачивают за полисы ОСАГО владель-
цы мотоциклов. А, например, согласно исследованию, 
владельцы автобусов, грузовиков и такси сильно не до-
плачивают за страховку. По-моему, все очевидно: если 
мы хотим более справедливых цен, значит нужны и ин-
дивидуальные тарифы, и расширение тарифной сетки. 
Кому-то, конечно, не понравится. Но это именно спра-
ведливый подход. По-другому никак.

Сергей Курбанов

Дом снесут с умом
Андрей Бочкарев  •  rg.ru/art/1621478
В следующем году в Москве заработает новая концепция 
утилизации и переработки строительных отходов. Ви-
дел, как сносили первые дома. Очень порадовало, что все 
деревья огородили и разделяли весь мусор. Надеюсь, 
дальше будет также.

Дмитрий Сергеев

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

НАУКА Как мозг записывает и стирает воспоминания 
rg.ru/art/1622248

КИНО Американские кинокритики назвали 10 лучших 
фильмов года
rg.ru/art/1622313

РЫНОК Эксперты посоветовали купить импортные 
вина до Нового года
rg.ru/art/1622188

ОРУЖИЕ АК-74М возглавил рейтинг лучшего оружия 
российского спецназа
rg.ru/art/1621836

ВИДЕО Акула укусила человека за голову на Багамах
rg.ru/art/1622202

ИНТЕРНЕТ Какие сервисы получат абоненты сетей 5G 
rg.ru/art/1622070

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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Одна из достопримечательностей Киева — Арка дружбы 
народов, расположенная в Крещатом парке на правом, 
высоком берегу Днепра, — снова превратилась в актуаль-
ную инсталляцию. На этот раз — политическую. До этого 
ее перекрашивали в цвета украинского флага, затем — во 
время проведения Евровидения — в Арку разнообразия, 
заклеив бумагой пяти цветов, сейчас местные художники 
нарисовали на ней трещину в знак ухудшения отношений 
с Россией.
А вообще-то открытие этого памятника состоялось в 
1982 году после четырехлетнего строительства и было 

приурочено к 60-летнему юбилею образования СССР. 
Арка дружбы народов состоит из трех элементов: арки 
из титановых листов в виде огромной радуги, бронзовой 
скульптуры двух трудящихся и скульптуры из гранита со 
сценой из Переяславской рады. Монумент трудящихся 
представляет собой двухфигурную композицию (высота 
6,2 м) рабочих — украинца и русского, совместно подняв-
ших ленту с орденом Дружбы народов. На постаменте 
скульптуры была размещена надпись из металлических 
букв на двух языках (русском и украинском): «В ознаме-
нование воссоединения Украины с Россией» и «На озна-

менування возз’єднання України з Росією». Вытянутая по 
горизонтали многофигурная композиция, посвященная 
воссоединению Украины с Россией, авторства скульпто-
ра Александра Скобликова содержит статуи Богдана 
Хмельницкого и русского посла, боярина Василия 
Бутурлина. Скульптурные группы связывает арка-радуга, 
которая, по замыслу авторов, символизирует единение 
двух народов.
За монументом расположена смотровая площадка, с 
которой открываются великолепные виды на Подол, 
Днепр и его левый берег.

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Андрей Демин, 
президент Российской 

ассоциации 

общественного 

здоровья
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